
Продавцы 
меняют 
кроссовки
Поставщики 
спорттоваров  
запускают свои бренды

Параллельный импорт спортив-
ных товаров, запущенный, как 
и на многих других рынках, по-
сле ухода из России большинства 
международных брендов, пока не 
обеспечил стабильность поста-
вок и цен. В результате специали-
зированные компании стали за-
пускать собственные марки. Так, 
например, дистрибутор спортив-
ной одежды и обуви Lestate со-
здает собственную линейку Rank. 
Однако дефицит оборудования 
и отсутствие в РФ производства 
необходимых тканей и фурниту-
ры делают такие проекты риско-
ванными, говорят эксперты.

Как обнаружил „Ъ“, коммерче-
ский директор российского ди-
стрибутора спорттоваров Lestate Ро-
ман Самсонов подал в Роспатент 
несколько заявок на регистрацию 
бренда Rank.

Господин Самсонов подтвердил 
„Ъ“ планы по созданию собственной 
торговой марки (СТМ), под которой 
будут производиться обувь, одежда 
и аксессуары. По его словам, това-
ры Rank появятся в начале 2024 года 
в Москве и Санкт-Петербурге в муль-
тибрендовых магазинах Sport Point, 
которыми управляет Lestate, а за-
тем — на маркетплейсах и в сегмен-
те оптовых поставок. 

• Владельцем Lestate в ЕГРЮЛ ука-
зан Тимофей Кундюков. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка  
операционной компании Lestate — 
ООО «Профи тренд» в 2022 году  
выросла на 25,7% год к году,  
до 1,86 млрд руб., чистая прибыль — 
почти в пять раз, до 135 млн руб. 
Несмотря на то что после ухода из 

России международных фешен-ри-
тейлеров в 2022 году их товары до-
ступны через параллельный импорт, 
стоимость значительно подскочила 
и покупатель уже не готов платить 
10–12 тыс. руб. за кроссовки извест-
ного бренда, отмечает Роман Сам-
сонов. По его словам, для таких по-
требителей Lestate и разрабатывает 
линейку под новой маркой.

Для российского покупателя 
бренд уже не играет большого значе-
ния, а конкуренция в сегменте спорт-
товаров остается относительно высо-
кой, соглашается старший директор 
CORE.XP Марина Малахатько. То, что 
россияне стали чаще переходить на 
менее известные, но доступные по 
цене бренды, что особенно наглядно 
видно в том числе в сегменте спор-
тивной одежды, в своем недавнем 
исследовании указывала компания 
Б1, бывшее российское подразделе-
ние E&Y (см. „Ъ“ от 14 июня).

Сейчас из-за «непредсказуемости 
и хаотичности импортных поставок» 
многие розничные сети запускают 
товары под СТМ, говорит директор 
по маркетингу «Спорт-Марафона» 
Ирина Кузьмина.
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Недруг познается в офшоре
Минфин вдвое расширил черный список налоговых убежищ

Российский Минфин пополнил список 
офшорных зон — стран, которые предо-
ставляют льготный налоговый режим или 
не представляют информацию о прове-
дении финансовых операций — недруже-
ственными странами. Теперь в этом пе-
речне — государства, сами являющиеся 
застрельщиками мировой борьбы с от-
мыванием, включая США, Великобрита-
нию и основные страны Евросоюза. Так 
Россия отвечает на ее включение в чер-
ный список ЕС. Ожидается, что следую-
щим шагом станет приостановка норм 
соглашений об избежании двойного на-
логообложения с недружественными го-
сударствами. Эксперты отмечают, что 
расширение списка ударит по россий-
ским компаниям с «дочками» в «новых 
офшорах» — прежде всего для них станут 
недоступны нулевые ставки по доходам 
от дивидендов или продажи акций.

Минфин резко расширил перечень стран, 
предоставляющих льготный режим налого-
обложения или не раскрывающих инфор-
мацию при проведении финансовых опе-
раций. Как следует из опубликованного 
приказа ведомства, с 1 июля этот перечень 
пополнится недружественными странами, 
за счет чего он увеличится более чем вдвое 
(с 40 до 91 государства или территории).

Если ранее в черный список входили пре-
имущественно «классические» офшоры (та-
кие как Панама, Британские Виргинские 
острова, Сейшелы), а также ОАЭ (которые 
РФ готова исключить после введения в этой 
стране налога на прибыль), то теперь в него 
попали страны ЕС (включая Нидерланды, 
Кипр, Люксембург), Великобритания, Швей-
цария, США, Канада, Южная Корея, Синга-
пур и Тайвань. Как пояснили „Ъ“ в Минфине, 
в перечень добавлены «страны, которые пе-
рестали обмениваться информацией с Рос-
сией после включения в черный список ЕС».

Далее, как сообщал замглавы Минфина 
Алексей Сазанов, планируется поправить 
еще один похожий перечень — стран, не 
обеспечивающих налоговый обмен с РФ (сей-
час в нем 89 государств и 16 территорий) по 
схожим основаниям. Кроме того, готовится 
еще более масштабная мера — приостанов-
ка действия норм соглашений об избежании 
двойного налогообложения (СИДН) с недру-
жественными странами (см. „Ъ“ от 15 марта). 
14 июня Минфин сообщил, что уже направил 
соответствующее предложение в админист-
рацию президента. Как утверждает Алексей 
Сазанов, приостановлены будут не сами со-
глашения, а «отдельные статьи», касающиеся 
применения пониженных или нулевых ста-
вок налогов на доходы от дивидендов, про-
центов и роялти. Возможность зачета налога, 
в том числе НДФЛ, сохранится — таким обра-
зом, физлиц изменения не коснутся.

Партнер департамента налогового и юри-
дического консультирования Kept Евгения 
Вольфус отмечает, что в списке появились 
юрисдикции, в которых номинальная став-

ка налога на прибыль выше, чем в РФ, — что 
подтверждает, что этот шаг является ответом 
на включение РФ в черный список ЕС. По 
словам ассоциированного партнера «МЭФ 
Legal» Анны Зеленской, речь идет не о том, 
что «эти страны внезапно приобрели черты 
низконалоговой юрисдикции, а о том, что 
они перестали сотрудничать в области обме-
на финансовой информацией». Эксперт по 
международному налогообложению Рустам 
Вахитов отмечает, что, например, «Великоб-
ритания и Канада уже заявляли о прекраще-
нии автоматического информобмена с РФ 
и уже были включены в соответствующий 
список ФНС — в этой части это просто кон-
статация факта».

Юристы сходятся в том, что решение Мин-
фина прежде всего повлияет на российских 
инвесторов, которые владеют долями в ком-
паниях, зарегистрированных в странах из 
черного списка. Они не смогут применять ну-
левую ставку на доходы в виде дивидендов 

от «дочек» в недружественных странах или от 
продажи акций (в первом случае ставка соста-
вит 13%, во втором — 20%), поясняет Евгения 
Вольфус. По большей части, говорит партнер 
департамента налогов и права компании ДРТ 
Наталья Кузнецова, расширение списка мо-
жет ударить по российским группам, кото-
рые планировали выход из активов в недру-
жественных странах, но еще не успели это 
сделать. Кроме того, сделки с компаниями из 
стран в списке приравнены к сделкам с вза-
имозависимыми лицами, даже если фак-
тически контрагент является независимой 
компанией,— соответственно, они «могут 
признаваться контролируемыми и подпа-
дать под требование о подготовке докумен-
тации по трансфертному ценообразованию».

Директор налоговой практики «ТеДо» 
Анна Модянова отмечает, что включение 
в список Кипра, Люксембурга и других ранее 
популярных стран осложнит сохранение та-
ких компаний в российских бизнес-структу-
рах — это усилит тренд на переориентацию 
бизнеса в сторону России и дружественных 
юрисдикций. По ее словам, исключение из 
перечня стран с приемлемым уровнем нало-
гообложения (например, ОАЭ) способствова-
ло бы этому процессу.

В целом, отмечает Анна Зеленская, 
«тренд понятен и поддерживается обеи-
ми сторонами»: операции с недружест-
венными странами становятся все более 
сложными. «Если же эскалация достигнет 
приостановки или даже отмены СИДН, 
то это затронет не только тех, кто участву-
ет в капитале компаний из недружествен-
ных стран, но и многих лиц, которые корпо-
ративно с ними не связаны»,— рассуждает 
она. По мнению управляющего партнера 
NSV Consulting Limited Сергея Назаркина, 
включение недружественных в список — 
«прелюдия к приостановке отдельных ста-
тей СИДН». По сути, поясняет он, список — 
не юридическое основание, а формальный 
предлог для такого указа, который сделает 
его «более логичным». В таком случае, до-
бавляет эксперт, речь будет идти не только 
о неприменении нулевых ставок к доходам 
российского бизнеса, но и о невозможно-
сти применения льгот иностранными ор-
ганизациями, владеющими долями в рос-
сийских компаниях, даже если они будут 
удовлетворять всем условиям о фактиче-
ском получении доходов и экономическом 
присутствии в стране регистрации.

Евгения Крючкова
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Турбины лишаются 
инженеров
Новые санкции США могут запретить GE 
обслуживать оборудование в России

Расширенные санкции США, вступившие 
в силу 18 июня, могут закрыть западным 
 производителям энергооборудования 
последнюю возможность сохранять при-
сутствие в России. Новый запрет на пре-
доставление инжиниринговых услуг, 
в частности, коснется американской 
General Electric (GE), продолжающей об-
служивать в РФ газовые турбины на ТЭС 
общей мощностью 5 ГВт. Собеседники 
„Ъ“ опасаются остановки поставок ори-
гинальных запчастей и отказа иностран-
ных инженеров от ремонтов. В GE пока 
«проводят оценку последствий».

Расширенные санкции США, запрещаю-
щие американским компаниям предостав-
лять инжиниринговые услуги в России, 
вступили в силу 18 июня. Ограничения, по 
мнению источников „Ъ“ в российском ТЭКе, 
коснутся, в частности, американской GE, ко-
торая продолжала выполнять сервисное об-
служивание газовых и паровых турбин на 
российских ТЭС, а также другого оборудо-
вания в промышленном секторе. В сервис-
ный контракт обычно входят удаленный 
мониторинг, консультирование, проверки 
с привлечением иностранных инженеров, 
ремонт и замена запчастей.

В GE подтвердили „Ъ“, что у компании 
больше не будет возможности оказывать ин-
жиниринговые услуги в России. «Мы прово-

дим всестороннюю оценку влияния нового 
пакета санкций США на нашу работу в реги-
оне и продолжаем взаимодействовать с ком-
петентными органами в части соблюдения 
ограничений, правил и законодательства»,— 
сообщили там. В российских энергокомпа-
ниях, использующих машины GE, ситуацию 
не комментируют. По сведениям „Ъ“, офици-
альных разъяснений от GE они не получали.

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 
американские компании закроют доступ 
к чертежам и базам данных, без которых ино-
странные специалисты не смогут проводить 
инспекции и ремонты на территории РФ. Дру-
гие источники в отрасли опасаются, что GE пе-
рестанет поставлять оригинальные запчасти, 
аналогов которых в России не существует.

Так произошло, например, когда сервис-
ные услуги по собственной инициативе пе-
рестала предоставлять немецкая Siemens: 
сейчас компоненты для ее турбин прихо-
дится искать в дружественных странах. При 
этом пока ЕС и США не вводили прямых 
санкций на поставку запчастей для энерге-
тических газовых турбин.

За последний год многие компетенции 
по обслуживанию турбин, в том числе боль-
шой мощности, были проверены и развиты 
в РФ, уточняет собеседник „Ъ“ в отрасли.
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Разговоры о переговорах
В мире все активнее обсуждают  
тему мирного урегулирования  
между Россией и Украиной

Незападные страны продолжают попыт-
ки нащупать возможности для мирного 
урегулирования конфликта на Украине. 
Побывавшие в Киеве и Санкт-Петербур-
ге африканские лидеры во главе с пре-
зидентом ЮАР Сирилом Рамафосой (cм. 
стр. 5), несмотря на завершение своей 
миссии без прорывов, не намерены сво-
рачивать усилия. И более того, увере-
ны, что в перспективе смогут внести ре-
шающий вклад в дело мира. Но и Запад 
не списывает мирное урегулирование 
со счетов. Так, генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг допустил возвращение к пере-
говорному процессу после завершения 
украинского контрнаступления. Евроко-
миссар по военной промышленности  
Тьерри Бретон предположил, что боевые 
действия продолжатся еще «несколько 
месяцев», а президент Чехии Петр Павел 
не исключил, что мирные переговоры 
начнутся уже к концу этого года.

В последние месяцы в мире обозначи-
лись два подхода к завершению конфликта 
на Украине. Незападные страны, в первую 
очередь Китай и государства Африки, призы-
вают Москву и Киев как можно скорее пре-
кратить огонь и начать переговоры. Запад 
же считает, что сейчас диалог невозможен, 
и сосредотачивает усилия на помощи ВСУ 
в начавшемся контрнаступлении. Неуди-
вительно, что такой подход в глазах осталь-

ного мира выставляет союзников Киева сто-
ронниками продолжения боевых действий. 
О неизбежности такого восприятия запад-
ные СМИ предупреждали еще в конце апре-
ля, когда председатель КНР Си Цзиньпин ре-
шил активно вовлечься в урегулирование 
и отправил в Европу, на Украину и в Россию 
своего посланника Ли Хуэя искать полити-
ческое решение конфликта. Коллективную 
позицию Запада попытался прояснить ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг.

В опубликованном в воскресенье интер-
вью газете Welt am Sonntag, господин Стол-
тенберг заверил, что Запад не выступает 
против мирного урегулирования и вовсе не 
исключает переговоров. «Мы все хотим, что-
бы эта война закончилась. Но чтобы мир был 
долгосрочным, он должен быть справедли-
вым»,— сказал генсек НАТО. Заморозка кон-
фликта или заключение «сделки, условия 
которой будет диктовать Россия», по его мне-
нию, неприемлемы, а условия, которые вы-
ставляет Украина, напротив, справедливы. 
Поэтому, уверен Йенс Столтенберг, все будет 
зависеть от успехов контрнаступления. «Чем 
больше оккупированных территорий смо-
жет освободить Украина, тем лучше будут ее 
карты за столом переговоров для достиже-
ния справедливого и длительного мира»,— 
заключил политик.
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процента составил прирост потребительских цен в мае по сравнению с апрелем 2023 года с уче-
том сезонности, подсчитали в Банке России. Ускорению темпов прироста показателя с 0,31% в апреле, 
по оценке аналитиков ЦБ, главным образом способствовали товары и услуги с волатильными ценами. 
«Устойчивая составляющая общей ценовой динамики продолжила постепенно ускоряться»,— отмечают 
они. В пересчете на год это дает 4,7% прироста с учетом сезонности в мае против 3,7% в апреле, и это 
максимальные темпы роста цен с января, замечают аналитики Telegram-канала MMI. Если эти темпы сгла-
дить по кварталу, то текущая инфляция за последние три месяца составила ровно 4% — на уровне цели ЦБ.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
взвешивает оптимизм

Первая июньская оценка индекса 
промышленного оптимизма Инсти-
тута Гайдара (ИЭП) показала симво-
лическое снижение показателя по-
сле семи месяцев роста. Другие 
опережающие индикаторы состоя-
ния индустрии (в том числе Росста-
та, S&P и Банка России) стали тор-
мозить еще в апреле-мае 2023 года. 
В ИЭП надеются, что небольшое 
июньское снижение (два пункта) го-
ворит лишь о приостановке роста, 
отмечая, что значения индекса в мае 
и июне остаются лучшими с марта 
2022 года.

Источник «корректировки настро-
ений предприятий» —приостанов-
ка положительной динамики спроса, 
баланс фактических изменений ко-
торого снизился с майских плюс ше-
сти пунктов до плюс четырех пунктов 
в июне. Но положительное значе-
ние говорит о сохранении роста про-
даж, причем с интенсивностью луч-
шей, чем в 2011–2020 годах, отмеча-

ют в ИЭП. Сохранение роста спроса 
с меньшей интенсивностью не ухуд-
шило его июньских оценок. Наобо-
рот — доля нормальных оценок про-
даж выросла до кризисного макси-
мума в 75%, а доля оценок «ниже 
нормы» снизилась до 21%. «Видимо, 
российская промышленность скор-
ректировала свои представления 
о возможной динамике продаж и, со-
ответственно, производства в усло-
виях преодоления последствий за-
тяжной „санкционной войны“»,— по-
лагает автор оценок Сергей Цухло.

Прогнозы выпуска потеряли 
в июне восемь пунктов, но остались 
«в плюсе» — промышленность готова 
и дальше наращивать объемы про-
изводства, но уже не так интенсив-
но, как планировалось в марте—мае 
2023 года. Корректировка ожиданий 
спроса и выпуска во второй полови-
не 2023 года привела к пересмотру 
оценок запасов готовой продукции. 
Баланс «выше нормы» — «ниже нор-
мы» вырос на девять пунктов и вы-
шел на «доковидный» уровень избы-
точности (см. график).

«Первые данные об июньской 
динамике выпуска могут разоча-
ровать потребителей традиционно 
ограниченного набора показателей 
официальной статистики, которые 
судят о положении дел в этом важ-
нейшем сегменте российской эко-
номике преимущественно по рос-
статовскому индексу промпроиз-
водства. Если его публикация в кон-
це июля подтвердит результаты теку-
щего опроса предприятий, то мы мо-
жем получить июньское замедление 
подсанкционного роста выпуска, так 
удачно и немного неожиданно начав-
шегося в марте 2023 года»,— заклю-
чает господин Цухло.

Артем Чугунов
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ОЦЕНКИ ЗАПАСОВ ГОТОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ
(БАЛАНС = % ВЫШЕ — % НИЖЕ НОРМЫ)
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По оценке правительства, для до-
стижения технологического су-
веренитета в ближайшие пять лет 
РФ необходим по крайней мере 
миллион новых работников. Боль-
шую часть этой потребности с уче-
том нехватки мигрантов и расши-
рения потребности в живой силе 
для СВО могли бы удовлетворить 
работники-женщины — и Влади-
мир Путин уже объявил о том, что 
матери детей до полутора лет 
могли бы возвращаться на работу, 
не теряя пособий. Однако вместе 
с повышением активности на рын-
ке труда власти ждут от россиянок 
и повышенного вклада в демогра-
фическое развитие — и эти ожида-
ния противоречивы.

Более миллиона человек нужны 
РФ в ближайшие пять лет для обеспе-
чения техносуверенитета, заявила 
в ходе ПМЭФ-2023 вице-премьер Та-
тьяна Голикова. «Это самые скромные 
подсчеты. Все будет зависеть от того, 
как РФ будет развиваться в техноло-
гических отраслях, которые опреде-
лены как приоритетные»,— подчер-
кнула она. Сама по себе цифра в мас-
штабах рынка труда РФ не выглядит 
грандиозной (сейчас в стране занято 
более 70 млн работников), но удов-
летворить эту потребность работода-
телям может быть достаточно сложно.

Так, РФ уже практически исчерпа-
ла такой ресурс, как безработные — 
как отметила вице-премьер, их оста-
лось всего 2,4 млн человек, это мини-
мум за всю историю РФ. Только в ряде 

регионов, как рассказал глава Мин-
труда Антон Котяков, уровень безра-
ботицы превышает 10% — ситуацию, 
по мнению министра, можно испра-
вить с помощью программ переез-
да работников в другие субъекты РФ. 
Приток же трудовых мигрантов, хотя 
и вырос после ковидного спада, в пер-
спективе вряд ли поддержит рынок 
труда: основные страны—доноры 
РФ вскоре также столкнутся с сокра-
щением трудоспособного населения, 
что снизит и число желающих рабо-
тать в РФ. Таким образом, основным 

источником новых рабочих рук мож-
но рассматривать только граждан РФ.

Среди них есть две группы, кото-
рые могли бы на первый взгляд стать 
новым источником для формальной 
занятости — оценку их численности 
Татьяна Голикова также дала в ходе 
ПМЭФ. Первая — 6 млн человек — те, 
кто получает зарплату ниже МРОТ (ра-
ботая на неполную ставку или полу-
чая оставшуюся часть зарплаты «в се-
рую»). Еще 12 млн человек «не имеют 
никаких трудовых договоров», что 
позволяет классифицировать их как 

неформально занятых. Насколько 
группы пересекаются, вице-премьер 
не уточнила.

При этом большинство нефор-
мально занятых в РФ, как показало ис-
следование Высшей школы экономи-
ки, мало отличается от остальных ра-
ботников по профессиональным на-
выкам. Традиционно неформальную 
занятость рассматривали как источ-
ник кадров для формальной. Однако, 
как ранее пояснял „Ъ“ замглавы Цен-
тра трудовых исследований ВШЭ Ро-
стислав Капелюшников, неформаль-
ный сектор также увеличивает спрос 
на труд в периоды экономического 
роста (подробнее см. „Ъ“ от 30 мая) — 
и ожидать массового перетока его ра-
ботников на фоне прогнозируемого 
в 2023–2024 годах прироста ВВП РФ не 
стоит. Кроме того, для мужчин в бли-
жайшее время альтернативой рабо-
те будет выступать военная служба 
по контракту — ее рекламы с обеща-
ниями гораздо более высокой оплаты 
очень много уже не только в Москве, 
но и в Санкт-Петербурге.

Таким образом, интерес прави-
тельства для заполнения рынка тру-
да будут привлекать женщины: сви-
детельств этого уже достаточно. Так, 
никогда еще на ПМЭФ не было тако-
го числа сессий, посвященных вов-
лечению женщин в науку, в инжене-
рию, в бизнес и т. п. На пленарной 
же дискуссии Владимир Путин поо-
бещал им сохранить пособия на де-
тей до полутора лет даже при возвра-
щении на работу — одно это может 

привлечь на рынок труда десятки 
тысяч женщин. Всего матерей с деть-
ми в таком возрасте в РФ сейчас око-
ло 2,5 млн, и работающих среди них 
меньше, чем среди нерожавших или 
имеющих детей старше. Минтруд же 
по поручению правительства готовит 
сейчас в дополнение к принятой На-
циональной стратегии действий в ин-
тересах женщин целый пакет мер по 
их вовлечению в рынок труда.

Уровень занятости женщин в РФ 
действительно ниже, чем мужчин 
во всех возрастах до 40 лет, и, хотя 
по оценкам МОТ он довольно вы-
сок в международном сравнении, 
вероятно, потенциал для его повы-
шения еще есть. Однако «трудовые» 
цели правительства могут вступить 
в противоречие с демографически-
ми. Рождаемость в РФ сокращает-
ся из-за падения числа женщин де-
тородного возраста — и компенси-
ровать его можно, только увеличив 
удельное число рождений, а зна-
чит — снизив занятость. По данным 
Росстата за 2021 год, у родивших од-
ного ребенка ее уровень составляет 
84,6%, у женщин с двумя детьми — 
уже 77,5%, с тремя — 62,6%. Цифры, 
естественно, зависят от множества 
факторов, в том числе и от возможно-
сти совмещать работу и уход за деть-
ми, наличия дошкольных учрежде-
ний и готовности заниматься семьей 
у мужчин — но тогда правительству 
придется продумывать и меры по их 
расширению.

Анастасия Мануйлова

Родить нельзя работать
ПМЭФ возложил на россиянок противоречивые надежды

Демографически-трудовой дуализм положения российских 
женщин выглядит неразрешимой проблемой социальной 
политики, которую курирует вице-премьер Татьяна Голикова 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Для внедрения искусственного интеллек-
та (ИИ) в отраслях экономики Белому дому, 
возможно, потребуется прибегнуть к ме-
рам принуждения бизнеса или предоста-
вить ему действительно привлекательные 
льготы. Такой вывод можно было сделать 
из выступлений чиновников и экспертов 
на профильных сессиях ПМЭФ. Так, Минэ-
кономики сообщило, что использование 
ИИ может стать условием доступа к господ-
держке в сельском хозяйстве, промышлен-
ности, транспорте и туризме. Внедрение 
ИИ власти стимулируют также налоговыми 
льготами — но как сообщило Минцифры, 
пока почти никто ими не воспользовался.

На сессии ПМЭФ «Искусственный интел-
лект: фундамент экономики будущего и маяк 
российского технологического суверенитета» 
глава Минэкономики Максим Решетников со-
общил, что правительство рассматривает воз-
можность обязать компании использовать 
ИИ при получении отраслевых мер поддерж-

ки. В частности, речь идет о таких сферах, как 
АПК, промышленность, транспорт, туризм. 
Так ведомство намерено выполнить поруче-
ние Владимира Путина увязать предоставле-
ние субсидий из федерального бюджета с обя-
зательством их получателей использовать со-
временные технологии.

Интерес властей к технологии ИИ обуслов-
лен в том числе и тем, что ее применение, под-
нимая производительность труда (например, 
в сфере информбезопасности или обслужива-
ния населения), помогает решить проблему 
дефицита кадров. По словам министра, в ча-
сти отраслей бизнес уже внедряет ИИ, но есть 
и сферы, где это необходимо, но пока не про-
исходит. Ранее в отчете АНО «Цифровая эконо-
мика» сообщалось, что в России средний уро-
вень внедрения ИИ-решений в 2021 году со-
ставлял 21% при мировом уровне в 54%. Поз-
же заявлялось, что в 2024 году этот показатель 
должен увеличится в РФ минимум до 50%. Как 
отметил на сессии глава Минцифры Максут 

Шадаев, ИИ будет внедрен в госуправлении, 
больший потенциал для технологии — в сфе-
рах здравоохранения и образования.

С 2023 года компании могут уменьшать вы-
платы по налогу на прибыль при закупке реше-
ний в сфере ИИ — такие расходы учитываются 
при определении налоговой базы с повышен-
ным коэффициентом (1,5 от фактических за-
трат). Однако, как признал на форуме Максут 
Шадаев, льгота не стала популярной — по сло-
вам министра, практически никто ею не вос-
пользовался. По мнению гендиректора компа-
нии СУЭК Максима Басова, это обусловлено на-
личием других интересов у бизнеса. «Я думаю, 
что это вопрос не денег, а фокуса и компетенций 
компании, бизнес эволюционировал в другой 
среде»,— сказал он. По его словам, в РФ лидера-
ми инноваций являются госкомпании, потому 
что им соответствующие задачи ставит прави-
тельство. У руководителей частных компаний 
зачастую отсутствует ориентация на исследова-
ния и разработки, полагает Максим Басов.

Еще одно препятствие для внедрения 
ИИ — нерешенный вопрос о данных для 
машинного обучения. В Госдуме на рассмо-
трении давно находятся поправки к закону 
«О персональных данных», регулирующие не-
обходимый для этого процесса оборот обезли-
ченной информации. В первом чтении про-
ект был принят еще в феврале 2021 года, Мак-
сут Шадаев рассчитывает, что окончательно 
он будет одобрен еще в ходе завершающейся 
весенней сессии.

По словам министра, подход российско-
го государства к вопросу регулирования дан-
ных — ближе к китайскому. «Мы похожи, пото-
му что Китай считает, что все данные по умол-
чанию принадлежат государству»,— пояснил 
Максут Шадаев. По его словам, принятие на-
ходящихся в Госдуме поправок фактически бу-
дет означать, что обезличенные данные ста-
нут стратегическим ресурсом для развития 
ИИ-технологии.

Венера Петрова

ИИ по разнарядке
Белый дом ищет способы внедрения технологии 

Коллегия Евразийской экономической ко-
миссии на прошедшей неделе зафикси-
ровала снятие барьера для доступа по-
ставщиков из стран ЕАЭС на рынок гос-
закупок РФ и даже улучшение их положе-
ния в сравнении с российскими. Откры-
тию российского рынка госзаказа для со-
юзных поставщиков способствовало со-
впадение масштабного давления на рос-
сийские власти со стороны партнеров 
по ЕАЭС и закрытия традиционных кана-
лов поставок критического импорта в РФ. 
Товарный дефицит и требования выпол-
нить союзный договор заставили Минфин 
РФ все же отказаться от поддержки про-
текционизма в госзакупках.

С начала лета юрлица и физлица ЕАЭС мо-
гут зачислять денежные средства для обеспе-
чения своих заявок на участие в российских 
тендерах напрямую на расчетный счет заказ-
чика, указанный в извещении о закупке. Нор-
ма введена постановлением правительства 
РФ №579 от 10 апреля 2023 года, но заработа-
ла только с 1 июня. Ее появлению предшество-

вала затяжная позиционная борьба чиновни-
ков союзных правительств за принуждение 
российского Минфина к исполнению союзно-
го договора, хотя он и так имеет более высокий 
статус по отношению к национальному зако-
нодательству.

Договор прямо требует предоставления по-
ставщикам ЕАЭС национального режима до-
ступа к госзаказу стран, в том числе и предо-
ставления им двух вариантов обеспечения за-
явки на участие в госзакупках — за счет банков-
ской гарантии и денежного взноса на счет за-
казчика, организатора закупок или операто-
ра электронной торговой площадки. Однако 
в последнее десятилетие подход российских 
госзаказчиков и регуляторов к допуску по-
ставщиков из ЕАЭС был довольно произволь-
ным: право участвовать в торгах у поставщи-
ков было, однако, чтобы добиться его реализа-
ции, компаниям из стран-союзников приходи-
лось преодолевать массу технических и юри-
дических неудобств. В результате доля закупок 
товаров, происходящих из ЕАЭС, была невели-
ка — как правило, такие случаи ограничива-

лись приграничной торговлей стран или обу-
славливались еще советскими хозяйственны-
ми связями на региональном уровне (напри-
мер, традиционные закупки коммунальной 
техники белорусского производства). При этом 
на активность такой торговли влияли и межго-
сударственные отношения — при противоре-
чиях на этом уровне госзаказчики сами «про-
являли понимание ситуации», меняя предпо-
чтения или используя технические сложности 
участия иностранных поставщиков для совер-
шения «политически верных» закупок.

Еще сильнее ситуация осложнилась после 
2017 года — в процессе цифровизации заку-
пок в РФ для борьбы со сговорами заказчиков 
и поставщиков Минфин потребовал от участ-
ников рынка зачислять обеспечение заявок 
на торгах не заказчикам или организаторам 
торгов, а на спецсчета в уполномоченных бан-
ках (перечень которых, отметим, возник по-
сле потери крупного бюджетного депозита 
в банке с отозванной лицензией). Для постав-
щиков из ЕАЭС это стало дополнительным 
ограничением — чтобы открыть спецсчет, им 

необходимо было встать на учет в ФНС и вы-
полнить целый ряд формальностей.

На борьбу с этой нормой у ЕЭК ушло не-
сколько лет — комиссия добилась признания 
ее не соответствующей союзному договору 
в суде ЕАЭС, и даже после этого потребовался 
целый ряд переговоров партнеров по союзу на 
площадке ЕЭК с российским Минфином: рас-
пространить требования спецсчетов на ЕАЭС 
он не мог, а снять его для российских поставщи-
ков не хотел. Ситуация резко изменилась с вве-
дением в отношении РФ санкций за ее военную 
операцию на Украине: уход с рынка и отказ от 
поставок госорганам западных компаний сде-
лал закупки в странах ЕАЭС фактически безаль-
тернативными — по крайней мере в части то-
варов, отказаться от импорта которых эконо-
мика РФ не может, так как они не производятся 
ни в самой России, ни в ЕАЭС. В итоге РФ самой 
пришлось ускоренно снимать ограничения на 
пути таких поставок — и Коллегия ЕЭК на сво-
ем заседании 13 июня 2023 года зафиксирова-
ла «снятие препятствия с признаками барьера».

Олег Сапожков

Нужда и принуждение по-евразийски
Как падают барьеры в госзакупках
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Завершившийся в выходные Пе-
тербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ) 
не обошелся без политических 
дискуссий. Главными спикерами 
одной из сессий стали политоло-
ги Александр Дугин и Алексей Ча-
даев, поделившиеся своими 
сомнениями по поводу достиже-
ний западной науки и опытом 
осознания российской цивилиза-
ции. «Единая Россия» организо-
вала обсуждение роли женщин 
в политике. А губернаторы снова 
продемонстрировали оптимизм, 
доказывая, что санкции не меша-
ют развитию регионов. Обсужда-
лось на форуме и информацион-
ное противостояние с западным 
миром, хотя, как убедился „Ъ“, 
отказываться от всего зарубеж-
ного России пока рано: даже 
с дружественными арабскими го-
стями представителям регионов 
пришлось общаться на «недруже-
ственном» английском.

«Мне предлагали выступить, но 
я все-таки отказался. Форум-то эко-
номический, а я не экономист»,— 
рассказывал „Ъ“ в кулуарах ПМЭФ 
один из гостей, работающий в сфе-
ре внутренней политики. Однако от-
сутствие экономического бэкграун-
да смущало далеко не всех спикеров.

Так, на секции «Горизонт-2040: 
Россия на карте мира» выступили 
сразу два эксперта, которые сами 
себя, наверное, охарактеризовали 
бы как политических философов: 
идеолог евразийского движения 
Александр Дугин и хорошо извест-
ный во внутриполитических кру-
гах политолог Алексей Чадаев. Вы-
ступавший в роли модератора спец-
представитель президента по вопро-
сам цифрового и технологического 
развития Дмитрий Песков сразу пре-
дупредил зрителей, что если они уй-
дут слишком рано, то им может по-
казаться, что это был «трэш», но зато 
оставшиеся до конца точно обогатят-
ся новыми идеями.

Господин Дугин ожидания моде-
ратора оправдал, с ходу заявив, что 
у России три пути: капитуляция пе-
ред Западом, импортозамещение 
и построение Русского (Евразийско-
го) мира. Лучший вариант, по его мне-
нию,— конечно, третий. Правда, сам 
автор этой концепции описывает ее 
больше теоретически, чем практиче-
ски. «Мы признаем, что Россия как су-
веренная цивилизация — это отдель-
ное историческое явление, у которо-
го собственный путь, собственные 
цели. Никакой нормативности и обя-
зательности западных ценностей 
нет… В том числе это касается демо-
кратии, рынка, либерализма, прав че-
ловека, Греты Тунберг, Сороса, откры-
того общества — все это может быть 
спокойно поставлено под вопрос. Не 
значит, что отвергнуто, просто оно 
становится optional»,— разъяснял го-
сподин Дугин, призывая поставить 
под этот вопрос все достижения Запа-
да, в том числе и научные — как в со-
циологии, так и в естественных нау-
ках. «Мы отказываемся признавать 
гравитацию, потому что это англосак-
сонское изобретение, и вспомина-
ем, что у Аристотеля была еще леви-
тация»,— привел мыслитель пример 
того, как надо освобождать русское 
«научное воображение».

Алексей Чадаев дополнил колле-
гу рассказом о своей лекции, в кото-
рой он просвещал офицеров танко-
вого полка о теории Иммануила Кан-
та. И на всякий случай напомнил ос-
новные постулаты этого философа 
XVIII века в интерпретации, подхо-
дящей для современных военных: 
априорное суждение — это предпо-
ложение о действиях противника, 
исходя из собственных соображе-
ний; апостериорное — суждение на 
основе данных разведки; а трансцен-
дентальная диалектика — это спо-
собность быстро принять то, что оп-
понент действует не так, как предпо-
лагалось. Переходя от прошлого к на-
стоящему, спикеры заявили, что рос-
сиянам нельзя впадать в зависимость 

от гаджетов, на Западе идет дегума-
низация, а Россия готова принять 
как агентов влияния всех тех, кто хо-
чет остаться человеком. Из практи-
ческих же предложений прозвуча-
ла идея оценивать успех бизнес-про-
ектов по тому, как они способствуют 
развитию «империи» и «земли».

«Единая Россия» (ЕР) на этот раз 
организовала на ПМЭФ дискуссию 
не по своей «Народной программе» 
(как в прошлом году), а по пробле-
мам женщин в политике. Замсекре-
таря генсовета партии Дарья Лантра-
това, отвечающая за женское движе-
ние ЕР, не забыла пояснить, что пар-

тийцы вовсе не за западный феми-
низм и вообще в России масштаб-
ных гендерных проблем нет. Но ког-
да женщины идут в политику, они 
сталкиваются с некоторыми стере-
отипами и психологическим барье-
ром, который ЕР и помогает им пре-
одолеть, отметила госпожа Лантрато-
ва. Представитель ИНСОМАР Виктор 
Потуремский, в свою очередь, рас-
сказал, что, по данным мужских фо-
кус-групп, женщины сейчас справ-
ляются с проблемами даже лучше 
мужчин. «А женщины говорят о том, 
что маркером позитивного состоя-
ния общества для них будут являть-
ся улыбающиеся мужчины на ули-
цах, занимающиеся спортом»,— до-
бавил социолог.

Для губернаторов на ПМЭФ вто-
рой раз построили свою «гостиную». 
Она была оформлена в древнегрече-
ском стиле с белыми колоннами, на 
стенах виднелись надписи «Gover-
nor’s club», а допускались туда толь-
ко главы регионов, которые, по на-
блюдениям корреспондента „Ъ“, 
были в своих оценках весьма опти-
мистичны — как, кстати, и в прош-
лом году. Так, новгородский губерна-
тор Андрей Никитин рассказал, что 
его регион стал лидером в подготов-
ке специалистов по радиоэлектрон-
ной борьбе. Его ивановский колле-
га Станислав Воскресенский зая-
вил, что российские предпринима-
тели оказались «крепкими», а у рос-
сиян растет интерес к своим тради-
циям и истории. «Чем крепче на нас 
идут нажимки, тем сильнее мы спла-
чиваемся, даем отпор и становимся 
все более сильными»,— уверял глава 
Кировской области, экс-сотрудник 
администрации президента Алек-
сандр Соколов.

Не обошлось на форуме и без об-
суждения информационной вой-
ны «коллективного Запада» против 
России. На одной из секций сенатор 
Алексей Пушков заявил, что в мире 
идет борьба за смысловое наполне-
ние цифровых платформ и некото-

рые страны, например Китай, пред-
почитают отгородиться от глобаль-
ной сети. Россия же находится «по-
середине между Китаем и Европой», 
и ей надо не отгораживаться (иначе 
будет застой и регресс), а развивать 
цифровой суверенитет, уверял се-
натор. Вашингтон идет к цели уста-
новления цифровой диктатуры, но 
«наша задача — в балансе: никакого 
закрытия, шлюзования и блокиров-
ки», вторила ему официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

В прошлом году на ПМЭФ особен-
но высокая активность наблюдалась 
на стендах Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР). 
В этот раз для них, а также Херсон-
ской и Запорожской областей фак-
тически выделили один стенд. Пер-
вые три экспозиции располагались 
настолько кучно, что корреспон-
дент „Ъ“ даже не сразу смог найти 
пространство ЛНР, курсируя между 
территориями ДНР и Херсона. Зато 
стенд Запорожья оказался на другой 
стороне и выглядел прямо-таки ог-
ромным. Там, в частности, награди-
ли актера Ивана Охлобыстина и раз-
давали черешню: ее в Петербург при-
везли больше тонны, поделился 
с журналистами вице-премьер реги-
она по экономике Андрей Козенко.

Впрочем, несмотря на идеоло-
гическое обоснование «полной су-
веренизации», отказываться от все-
го западного россиянам пока рано. 
В этом корреспондент „Ъ“ убедил-
ся благодаря одному из арабских го-
стей, который заинтересовался стен-
дом Калмыкии с рисом, вяленым мя-
сом и шапочкой для бани. «English, 
please»,— обратился он к представи-
телям республики. Последних это 
поначалу поставило в тупик, но за-
тем, в том числе и с помощью корре-
спондента „Ъ“, они все же смогли от-
стоять честь региона, рассказав ино-
странцу о своей продукции на «не-
дружественном» английском.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Левитация против гравитации
Как шли политические дискуссии на экономическом форуме в Петербурге

К середине июня более полови-
ны региональных руководителей 
прошли процедуру выдвижения 
и официально вступили в изби-
рательную кампанию. Пока под-
готовка к сентябрьским выбо-
рам-2023 проходит без сюрпри-
зов: единороссы ожидаемо выд-
вигают действующих губернато-
ров, а оппозиция выставляет про-
тив них своих сильнейших 
депутатов.

За первые две недели, прошедшие 
с начала избирательной кампании, 
«Единая Россия» (ЕР) официально выд-
винула на новый срок действующего 
мэра Москвы Сергея Собянина, гла-
ву Подмосковья Андрея Воробьева, 
губернаторов Станислава Воскресен-
ского (Ивановская область), Михаи-
ла Ведерникова (Псковская область), 
Василия Орлова (Амурская область), 
Сергея Носова (Магаданская область), 
Айсена Николаева (Якутия) и Виктора 
Томенко (Алтайский край). Дебютиро-
вали в качестве кандидатов от ЕР врио 
губернаторов Чукотки, Красноярско-
го края и Смоленской области Влади-
слав Кузнецов, Михаил Котюков и Ва-
силий Анохин, а также депутат Госду-
мы Сергей Сокол, претендующий на 
пост главы Хакасии.

До конца июня единороссам оста-
лось выдвинуть действующих губер-
наторов Дмитрия Азарова (Самар-
ская область), Глеба Никитина (Ни-
жегородская область), Олега Кожемя-
ко (Приморье), Андрея Травникова 

(Новосибирская область), Александ-
ра Гусева (Воронежская область), Сер-
гея Цивилева (Кузбасс) и Александра 
Моора (Тюменская область), а также 
врио главы Омской области Виталия 
Хоценко. Единственным регионом, 
где ЕР не будет выставлять кандида-
та, является Орловская область, ко-
торую возглавляет коммунист Анд-
рей Клычков: в 2017 году он был на-
значен на должность врио губернато-
ра Владимиром Путиным, а 8 июня 
2023-го получил от президента бла-
гословление на второй срок. В таких 
случаях единороссы традиционно 
поддерживают выбор главы государ-
ства и в гонке не участвуют.

Напомним, впервые с 2017 года 
на губернаторских выборах не бу-
дет фаворитов из числа самовыд-
виженцев. Пять лет назад самосто-
ятельно баллотировались столич-
ный градоначальник Сергей Собя-
нин и врио губернатора Омской об-
ласти эсер Александр Бурков. Кро-
ме того, на повторные выборы гла-
вы Приморья в качестве самовыдви-
женца шел Олег Кожемяко. В этом 
году из приморского краевого зако-
на такая возможность была исклю-
чена. А вот в Омской области она 
осталась, чем, кстати, уже восполь-
зовался местный «вечный кандидат» 
Юрий Александров.

КПРФ успела выдвинуть обоих 
своих действующих губернаторов — 
Андрея Клычкова и главу Хакасии 
Валентина Коновалова, а также ряд 
кандидатов в других регионах. По 
традиции, от коммунистов идут пар-
ламентарии. В частности, депутаты 
Госдумы Мария Прусакова и Андрей 
Алехин баллотируются в губернато-
ры Алтайского края и Омской обла-
сти, а депутаты заксобраний Андрей 
Новак, Роман Яковлев, Александр На-
умов, Андрей Рогатнев и Сергей Гон-
чаренко поборются за посты в Крас-
ноярском крае, Новосибирской, Мо-
сковской, Воронежской и Магадан-
ской областях соответственно.

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) и ЛДПР тоже традиционно 
выдвигают или парламентариев, или 
лидеров своих региональных ячеек. 
Так, за пост главы Подмосковья от эсе-
ров будет бороться депутат Мособл-
думы Анатолий Никитин, а от либе-
рал-демократов — его коллега Кирилл 
Жигарев. Аналогичным образом в гу-
бернаторы Алтайского края выдвину-
ты члены заксобрания региона Евге-
ний Боровиков и Сергей Булаев. В Ха-
касии от ЛДПР баллотируется депутат 
Верховного совета республики Миха-
ил Молчанов, а в Новосибирской об-
ласти — депутат горсовета областно-
го центра Евгений Лебедев. Наконец, 

на Колыме эсеры выдвинули главу ре-
готделения Олега Прикоки.

«Новые люди», помимо кандидата 
в мэры Москвы Владислава Даванкова 
(подробнее о его выдвижении см. на 
этой же странице), пока выставили со-
перников только для Михаила Котю-
кова — им стал депутат Заксобрания 
Красноярского края Денис Терехов — 
и для Виктора Томенко: это руково-
дитель фонда имущества Алтайского 
края Владислав Вакаев. От борьбы за 
пост главы Якутии, на который теоре-
тически могла претендовать экс-мэр 
Якутска и замглавы партийной фрак-
ции в Госдуме Сардана Авксентьева, 
«Новые люди» отказались.

Кстати, губернаторская гонка 
в Алтайском крае пока выглядит на-
иболее конкурентной по числу воз-
можных кандидатов. Кроме перечи-
сленных кандидатов от думских пар-
тий к ней уже официально присое-
динился лидер «Коммунистов Рос-
сии» Сергей Малинкович, а о наме-
рении участвовать в выборах заяви-
ли депутат заксобрания Елена Хрус-
талева (Партия пенсионеров), до-
цент Института гуманитарных наук 
Алтайского госуниверситета Вик-
тор Нагайцев («Зеленая альтернати-
ва») и заведующий лабораторией 
Института водных и экологических 
проблем Сибирского отделения РАН 
Владимир Кириллов («Зеленые»).

Андрей Прах;  
Валерий Лавский, 
Новосибирск

Выдвижение с опережением
В избирательную гонку включилась уже половина действующих губернаторов

«Единая Россия» (ЕР) определилась с четверкой 
кандидатов, которые поборются за вакантные ме-
ста в Госдуме на довыборах 10 сентября. Победи-
телями предварительного внутрипартийного голо-
сования стали депутат симферопольского горсове-
та Юрий Нестеренко, спикер Липецкого облсовета 
Дмитрий Аверов и депутат черкесской гордумы 
Солтан Узденов. В Красноярском крае праймериз 
только начались, но их фаворит очевиден: это быв-
ший мэр Красноярска и нынешний вице-губерна-
тор региона Сергей Еремин. Оппозиция раскрывать 
имена своих кандидатов пока не спешит.

Первый кандидат от ЕР определился в Симферополь-
ском округе №19. Здесь праймериз проходили еще в кон-
це мая по первой, открытой модели — когда голосовать 
могут все желающие. Победителем со значительным пе-
ревесом стал депутат горсовета Симферополя Юрий Не-
стеренко — сын убитого в 2007 году экс-депутата Верхов-
ного совета Крыма, главы симферопольской ячейки укра-
инской Партии регионов и мебельного магната Юрия Не-
стеренко. Знакомый с ситуацией источник „Ъ“ называет 
господина Нестеренко-младшего не самым узнаваемым, 
но одним из самых обеспеченных муниципалов (в 2021 
году он задекларировал доход в 107,3 млн руб.), а его при-
тязания на думский мандат объясняет близостью к спике-
ру Госсовета Крыма Владимиру Константинову.

Напомним, депутат от Симферопольского округа 
Алексей Черняк сложил полномочия в сентябре 2022 
года, сославшись на необходимость «в это непростое 
время быть в Крыму — в одном строю с крымчанами». 
Еще три вакантных мандата появились в Госдуме после 
кончины действующих парламентариев от ЕР: 23 апре-
ля стало известно о смерти Николая Борцова (Липец-
кая область) и Джашарбека Узденова (Карачаево-Черке-
сия), а 31 мая из жизни ушел красноярский депутат Вик-
тор Зубарев.

В Липецком округе №114 (север Липецкой области) 
праймериз прошли по четвертой модели — когда при-
нять участие в голосовании могут все желающие, но по-
сле предварительной регистрации. Председателя обл-
совета Дмитрия Аверова поддержали 75% выборщиков. 
«Губернатор давно хочет отправить его на федеральный 
уровень»,— говорит осведомленный источник „Ъ“, на-
зывая спикера «доверенным лицом» главы региона Иго-
ря Артамонова. Для господина Аверова это уже третья 
попытка попасть в Федеральное собрание. В 2021 году он 
победил на праймериз в соседнем округе, но на выборы 
в Госдуму не пошел, уступив место проигравшему пред-
варительное голосование Михаилу Тарасенко. После 
этого губернатор Артамонов делегировал Дмитрия Аве-
рова в Совет федерации (на место экс-губернатора Олега 
Королева, ушедшего в отставку из-за резонансного ДТП), 

но в Совфеде сначала заявили, что не получили докумен-
ты, а в итоге место сенатора заняла врач Оксана Хлякина.

В Карачаево-Черкесском округе №16 (он охватыва-
ет всю территорию республики) победу на праймериз 
с еще более убедительным результатом одержал сын по-
койного депутата Узденова, депутат гордумы Черкесска 
Солтан Узденов — за него проголосовало более 80% вы-
борщиков (голосование также проходило по четвертой 
модели). По словам источников „Ъ“, выдвижение госпо-
дина Узденова-младшего было ожидаемым: считается, 
что таким образом глава КЧР Рашид Темрезов поддержи-
вает весьма влиятельный в республике клан Узденовых.

Наконец, в Дивногорском округе №56 (юг Красно-
ярского края) праймериз только начались — вечером 
16 июня завершился прием заявлений от «кандидатов 
в кандидаты». Несмотря на это, фаворит предваритель-
ного голосования очевиден: это бывший мэр Краснояр-
ска Сергей Еремин. В пресс-службе регионального отде-
ления ЕР затруднились уточнить, кто еще, помимо него, 
участвует в праймериз.

Господин Еремин возглавил Красноярск в 2017 году, 
а в августе 2022-го перешел на пост вице-губернатора по 
вопросам благоустройства краевой столицы и развития 
муниципальных образований. «Это искусственная долж-
ность, придуманная специально под Еремина и без вся-
ких полномочий»,— говорит красноярский политолог 

Сергей Комарицын. Работа в Госдуме будет «достойным 
выходом» и для самого экс-мэра, и «для всех», считает экс-
перт. С ним согласен руководитель коммуникационного 
агентства Sibmedia Agency Василий Дамов: «Очень мно-
гие видели и понимали, что Еремин очевидно не на сво-
ем месте. Его должность в исполнительной власти чи-
сто декоративная, там нет ни полномочий, ни ресурсов. 
И разговоры о том, что ему нужно искать повышение, ве-
лись уже давно, а тут как раз и округ освободился».

Оппозиционные партии пока не распространяются 
о том, кто может составить конкуренцию кандидатам от 
ЕР. Только карачаево-черкесские коммунисты уже опре-
делились с соперником Солтана Узденова: им станет 
первый секретарь рескома КПРФ, депутат Народного со-
брания КЧР Кемал Бытдаев. Против Дмитрия Аверова, 
по данным источников „Ъ“, могут быть выдвинуты депу-
тат облсовета от КПРФ Николай Быковских и координа-
тор липецкого ЛДПР Анатолий Емельянов, которые бал-
лотировались в этом же округе в 2021 году. А в краснояр-
ских ячейках КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России — За 
правду» обещают выдвинуть кандидатов на этой неделе.

Андрей Прах;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Сергей Толмачев, Воронеж;  
Александра Ларинцева, Пятигорск;  
Валерий Лавский, Новосибирск

Разбор мандатов
Единороссы выдвинут на довыборы в Госдуму трех депутатов и одного вице-губернатора

Александр Дугин считает, что русская цивилизация вправе 
усомниться в любых достижениях Запада — от демократии 
до гравитации    ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

К О Н Т Е К С Т « Н О В Ы Е  Л Ю Д И »  В Ы Д В И Н У Л И  В  М Э Р Ы  М О С К В Ы  В И Ц Е - С П И К Е Р А  Г О С Д У М Ы

Московское отделение партии «Новые люди» на своей кон-
ференции в воскресенье выдвинуло вице-спикера Госдумы 
Владислава Даванкова кандидатом в мэры Москвы на осен-
них выборах. 19 мая партия уже проводила неформальную 
конференцию по его выдвижению в столичные градона-
чальники в формате пикника в Серебряном бору. Но на тот 
момент выборы еще не были назначены, поэтому после того, 
как Мосгордума 7 июня приняла соответствующее постанов-
ление, партии пришлось заново провести все необходимые 
процедуры.

Планами на избирательную кампанию поделилась 
с делегатами секретарь столичного отделения Анна Трофи-
менко: «У нас амбициозная планка: проехать 100 районов, 
посмотреть, как живут люди, какие у них проблемы. Мы уже 
начали и увидели, что Москва — город контрастов. Поняли, 
что в Москве много мифов, ими живут как люди, так и чи-
новники». В доказательство она перечислила три распро-
страненных суждения о столице и предложила активистам 

угадать, правда это или нет. Первое — о том, что Москва 
должна непрерывно расти и уплотняться, без чего не будет 
развития — было названо мифом. «Париж и Нью-Йорк за 
последние 20 лет практически не выросли, а экономический 
рост есть»,— пояснила глава отделения. Мифическими были 
признаны и высокие зарплаты москвичей. А вот с утвержде-
нием о том, что Москва самый зеленый мегаполис в мире, 
которое аудитория встретила с недоверием, госпожа Трофи-
менко согласилась: 49% площади столицы заняты зелеными 
насаждениями. Но горожане этого не чувствуют, потому что 
большинство площадей приходится на зеленые массивы типа 
Битцевского парка, а в обычных районах, где живут люди, 
зелени не так уж и много, подчеркнула Анна Трофименко.

Глава партии и ее фракции в Госдуме Алексей Нечаев 
рассказал, как происходило голосование по кандидату 
в мэры: «Наш актив долго, несколько минут дискутировал, 
боролись подходы, мнения. У нас ведь всегда есть несколь-
ко мнений. Мы и голосуем в Думе всегда по-разному».  

Но кандидатуру Владислава Даванкова, по словам лидера, 
отделение одобрило единогласно.

Затем выступил сам кандидат, который поведал, как ему 
пришла в голову идея баллотироваться в мэры. Господин Да-
ванков сломал ногу, поскользнувшись «на московской плитке», 
лежал в больнице и «думал о Москве». В рамках этих раздумий 
депутат изучил стратегию развития столицы до 2030 года, где 
говорилось, что к этому времени в городе будет проживать 
20 млн человек. «Главная проблема — это то самое уплот-
нение и расширение, которое все ощущают на себе. На мой 
взгляд, Москва должна быть другой, за пять лет нужно сделать 
ее удобной для москвичей»,— сказал Владислав Даванков. Поэ-
тому основой его предвыборной программы станут мораторий 
на уплотнительную застройку и курс на равномерное развитие 
города. Также он сообщил, что собирается запустить в столице 
проект «Миллион айтишниц», в рамках которого девушек будут 
бесплатно обучать основам кодинга, работе с нейросетями 
и искусственным интеллектом.   Ксения Веретенникова
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Условными наказаниями огра-
ничился Тушинский райсуд Мо-
сквы для бывших руководителей 
ФГБУ «Морспасслужба» Рос-
морречфлота Андрея Хаустова 
и Дмитрия Смирнова, а также за-
местителя гендиректора кали-
нинградского ООО «Экофрахт» 
Евгения Пономарева. Как было 
установлено в суде, в 2014–2015 
годах руководители спасатель-
ной службы заключили с «Экоф-
рахтом» фиктивный договор 
аренды контейнеров, а перечи-
сленные фирме 30 млн руб. обна-
личили и присвоили.

Уголовное дело по факту мошен-
ничества было возбуждено еще в но-
ябре 2018 года, и его нынешние фи-
гуранты сначала проходили по нему 
свидетелями. Но в июне 2020 года 
расследовавшее дело Северо-Запад-
ное следственное управление на 
транспорте СКР предъявило обви-
нение в совершении особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
сначала господину Хаустову, а вскоре 
после этого — Дмитрию Смирнову, 
который руководил «Морспасслуж-
бой» в 2013–2014 годах (его сменил 
в должности Андрей Хаустов), и заме-
стителю гендиректора калининград-
ской фирмы «Экофрахт» Евгению 
Пономареву. Отдельно господину 

Смирнову вменили в вину также 
превышение должностных полно-
мочий, «повлекшее существенное 
нарушение прав и законных интере-
сов организаций или интересов госу-
дарства» (ч. 1 ст. 286 УК РФ).

ФГБУ «Морспасслужба» подведом-
ственно Росморречфлоту и находит-
ся в ведении Министерства тран-
спорта РФ. Предметом деятельности 
ФГБУ, говорится на сайте организа-
ции, является аварийно-спасатель-
ное и поисково-спасательное обеспе-
чение в сфере морской деятельности. 
В состав «Морспасслужбы» входят де-
вять филиалов, распределенных по 
морским бассейнам.

Отметим, что по ходу расследо-
вания у фигурантов, а также в Феде-
ральном агентстве морского и реч-
ного транспорта, «Морспасслужбе» 
и ряде коммерческих организаций 
были проведены обыски. Как расска-
зывал „Ъ“, у господина Хаустова тогда 
были изъяты более 100 млн руб. в рос-
сийской и иностранной валюте, доку-
менты на зарубежную недвижимость 
и предметы антиквариата, в частно-
сти, коллекция золотых монет, пред-
ставляющих историческую ценность.

Как было установлено СКР, мошен-
ничество было совершено в 2014–
2015 годах. Тогда, по материалам дела, 
«Морспасслужба» заключила фиктив-

ный договор с компанией Евгения 
Пономарева «Экофрахт» на аренду 
грузовых контейнеров. На счет фир-
мы было перечислено 30 млн руб., но 
та, как посчитало следствие, не соби-
ралась исполнять свои обязанности. 
Вместо этого, как утверждали в СКР, 
участники преступной схемы деньги 
обналичили и присвоили.

Несмотря на серьезное обвине-
ние, под стражу фигурантов дела 
брать не стали, ограничившись под-
писками о невыезде. В итоге госпо-
дин Хаустов возглавлял «Морспас-
службу» вплоть до ноября 2021 года, 
когда расследование уголовного 
дела было завершено.

Первые заседания по делу прош-
ли накануне нового, 2022 года, а про-
должался процесс до начала июня 
нынешнего. Стоит заметить, что ви-
новными себя подсудимые не при-
знали — они утверждали, что кон-
тракт был абсолютно реальным и ни 
о каком присвоении миллионных 
сумм речи быть не может.

В прениях представитель про-
куратуры попросил приговорить 
экс-чиновников и предпринимателя 
к реальным срокам заключения — 
от трех до четырех лет колонии об-
щего режима. Также прокурор пред-
ложил оштрафовать фигурантов на 
суммы до 1 млн руб. и обязать их 

солидарно выплатить потерпев-
шей стороне — «Морспасслужбе» — 
30 млн руб. Адвокаты просили под-
защитных оправдать.

На оглашение приговора подсуди-
мые явились с большими спортивны-
ми сумками с вещами. Было заметно, 
что настроены они отнюдь не опти-
мистично. Однако председательству-
ющая Елена Орлова своим решением 

настроение им улучшила, назначив 
условные наказания. Согласно при-
говору, все подсудимые были при-
знаны виновными в особо крупном 
мошенничестве, при этом с Дмитрия 
Смирнова было снято обвинение 
в превышении должностных пол-
номочий в связи с истечением сро-
ка давности. В результате господин 
Смирнов получил три года условно, 

Евгений Пономарев — два с полови-
ной года, Андрей Хаустов — два года. 
Одновременно суд обязал каждого 
осужденного выплатить по 700 тыс. 
руб. штрафа, а также возместить 
30 млн руб. потерпевшей стороне.

От комментариев осужденные 
и их защитники категорически от-
казались.

Алексей Соковнин

Спасатели убереглись от колонии
Обвиняемым в хищении средств «Морспасслужбы» 
назначили условные наказания

В пятницу, 16 июня, Костром-
ской епархиальный суд рассмо-
трел дело иерея Иоанна Бур-
дина. В прошлом году он был 
оштрафован по статье о «дис-
кредитации армии»; для церков-
ного же следствия поводом ста-
ли публикации священника в его 
Telegram-канале. Там он осуждал 
позицию Русской православной 
церкви (РПЦ) по спецоперации 
и сомневался в обоснованнос-
ти канонизации некоторых свя-
тых. Церковные власти упрекну-
ли отца Иоанна в «еретическом» 
пацифизме, признали нарушение 
священнической присяги и запре-
тили служить до публичного пока-
яния. Сам он «не понимает», в чем 
должен каяться, и намерен про-
должить пастырское служение.

Настоятель храма Воскресения 
Христова в деревне Карабаново Ио-
анн Бурдин стал известен за преде-
лами Костромской области весной 
2022 года. Тогда он перед службой 
осудил «братоубийство» между Рос-
сией и Украиной и предупредил, 
что на литургии будет просить Бога 
о «прекращении войны». Кто-то из 
прихожан пожаловался в полицию; 
в отношении священника составили 
протокол о «дискредитации армии» 
(ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП). Суд назначил 
отцу Иоанну штраф, после чего он 
продолжил службу в своем приходе. 
Параллельно он вел Telegram-канал, 
в котором высказывался о происхо-
дящем в стране и в РПЦ.

В сентябре прошлого года отец 
Иоанн задумался о переходе в Бол-

гарскую православную церковь. 
«Туда меня пригласил очень хоро-
ший человек, архимандрит Гигин-
ского монастыря Косьмы и Дамиа-
на. Он помог найти митрополита, 
который мной заинтересовался, 
принял меня в Болгарии в прош-
лом году и до сих помогает»,— рас-
сказал „Ъ“ Иоанн Бурдин. Болгар-
ский Синод согласился принять 
костромского священника и напра-
вил соответствующее письмо в РПЦ. 
Но в марте этого года Иоанн Бурдин 
вместо ответа на прошение о пере-
воде получил указ о временном за-
прете на служение. В отношении 
него началось новое, теперь уже 
церковное, расследование. При-
чем поводом стала не «антивоен-
ная проповедь» 2022 года, а публи-
кации священника на сайте храма 
и в Telegram-канале.

Костромской епархиальный суд 
провел «исследование деятельнос-
ти» отца Иоанна. Секретарь суда ие-
ромонах Никон заключил, что паци-
физм, «которым священник Бурдин 
пытается прикрыться от обвине-
ний в его адрес, не совместим с дей-
ствительным учением Православ-
ной Церкви». В то же время он счел, 
что отец Иоанн — «псевдопацифист, 
хотя бы уже потому, что нет сведе-
ний о том, что раньше, когда ВСУ 
совершали преступления на Дон-
бассе, о. Иоанн Бурдин когда-либо 
публично высказался по этому по-
воду». Иеромонах сопоставил отца 
Иоанна с отлученным от церкви 
Львом Толстым и заявил о связи па-
цифизма с христианскими ересями: 

«Пацифизм в разные эпохи церков-
ной истории присутствовал в ере-
тических доктринах — у гностиков, 
павликиан, богомилов, альбигой-
цев, толстовцев, обнаруживая, по-
добно иным утопическим идеоло-
гиям, связь с древним хилиазмом». 
Следует отметить: хотя автор справ-
ки посвятил пацифизму несколько 
страниц, в итоговом списке претен-
зий к отцу Иоанну он так и не был 
упомянут.

Предметом рассмотрения епар-
хиального суда стали критические 
по отношению к церкви публикации 
отца Иоанна. В частности, иерей пи-
сал, что РПЦ — «церковь, служащая 
не Христу, а государству», а патриарх 
Кирилл «совершил большую страте-
гическую, политическую и церков-
ную ошибку», когда не выступил 
против спецоперации. Также отец 
Иоанн высказал сомнения по поводу 
обоснованности канонизации ряда 
православных святых: житие Ма-
троны Московской он назвал «язы-
ческим», а прославление Дмитрия 
Донского, Федора Ушакова и других 
«святых воинов» — «церковным но-
воделом». Здесь секретарь суда срав-
нил господина Бурдина с Мартином 
Лютером и упрекнул в «непослуша-
нии» священноначалию, в дискреди-
тации церкви и ее представителей, 
а также в хуле на святых.

„Ъ“ обратился в Костромскую 
епархию с просьбой допустить кор-
респондента на церковный суд, но 
получил отказ: «Решение суда будет 
размещено на нашем официальном 
сайте. Думаю, отец Иоанн все потом 

выложит в своем блоге, по своему 
обыкновению». Сам господин Бур-
дин на суд не явился, дав согласие 
на проведение заседания в его от-
сутствие.

В пятницу епархиальный суд за-
ключил, что отец Иоанн отрица-
ет «святость и спасительные силы» 
РПЦ, сомневается в единстве церкви 
и святости некоторых святых. Кро-
ме того, иерея признали виновным 
в деятельности, «сеющей недоверие 
к Церкви в среде верующих, и как 
следствие, направленной на оттор-
жение верующих от Христовой Цер-
кви». «Все это было расценено судом 
как нарушение священнической 
присяги,— говорится на сайте епар-
хии.— Учитывая все это, суд предло-
жил управляющему Костромской 
епархией митрополиту Костромско-
му и Нерехтскому Ферапонту запре-
тить иерея Иоанна в священнослу-

жении до принесения последним 
публичного покаяния».

Отец Иоанн сказал „Ъ“, что допу-
скал такой исход дела. Он подчерк-
нул, что не согласен ни с одним из 
пунктов обвинения и не понима-
ет, в чем он должен каяться. «Что та-
кое „спасительные силы реальной 
исторической Поместной Церкви“, 
боюсь, не понимает и сам автор 
этих слов. Тем не менее я не отри-
цаю, более того, даже свидетельст-
вую святость Русской православ-
ной церкви и почитаю ее за часть 
Вселенской Христовой Церкви,— 
сказал священник.— Что касается 
Дмитрия Донского и Матроны, ко-
торые упомянуты в решении,— не 
вижу ничего зазорного в том, что 
мне эти канонизации кажутся сом-
нительными».

Иерей заявил, что будет оспари-
вать запрет на служение в той ин-

станции, которая «может принять 
взвешенное и беспристрастное 
решение», но не уточнил, какую 
именно инстанцию имеет в виду. 
Также Иоанн Бурдин не отказыва-
ется от идеи перейти в Болгарскую 
православную церковь и не наме-
рен оставлять пастырскую деятель-
ность: «Пока будут люди, которым 
я нужен как пастырь, я буду старать-
ся говорить то, что считаю необходи-
мым им сказать. Сейчас есть много 
возможностей для проповеди. Она 
начинается вовсе не в храме, хотя 
и должна заканчиваться в нем».

„Ъ“ обратился к зампреду Сино-
дального отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ 
Вахтангу Кипшидзе. Он сообщил, 
что РПЦ решение Костромского 
епархиального суда пока не ком-
ментирует.

Эмилия Габдуллина

Дискредитировал и армию, и церковь
Священник Иоанн Бурдин запрещен в служении

Как стало известно „Ъ“, Следственный комитет РФ 
завершил расследование уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя главы МЧС Андрея 
Гуровича, которому инкриминируется превыше-
ние должностных полномочий при строительстве 
антиковидного госпиталя в Мурманской области. 
Лечебное учреждение, так и не принявшее ни од-
ного пациента из-за несоответствия климатиче-
ским условиям региона и проектным характеристи-
кам, было так же быстро разобрано, как построено, 
а медоборудование распределено по другим боль-
ницам. Вскоре обвиняемый, которого на днях оста-
вили в СИЗО еще на один месяц, должен присту-
пить к ознакомлению с собранными следствием 
материалами.

Фигурантом уголовного дела по п. «в» ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных полномочий, повлек-
шее тяжкие последствия) 49-летний Андрей Гурович 
стал 11 июля 2022 года. В постановлении следователя 
по особо важным делам второго следственного отдела 
по расследованию преступлений против государствен-
ной власти и в сфере экономики Главного следственно-
го управления Следственного комитета РФ говорится, 
что в разгар пандемии, в апреле 2020 года, губернатор 
Мурманской области Андрей Чибис обратился в пра-
вительство с просьбой развернуть на территории ре-
гиона полевой госпиталь для лечения зараженных ко-
ронавирусом. По поручению президента Владимира 
Путина правительство и Министерство по чрезвычай-
ным ситуациям должны были построить госпиталь на 
700 мест в селе Белокаменка Кольского района Мур-
манской области. На возведение и оборудование объ-
екта было выделено 969 млн руб. Куратором проекта от 
МЧС был назначен господин Гурович, а правительство 
Мурманской области — его администратором. В мае—
июне 2020 года ООО «Генподрядчик-Трансстрой», дей-
ствия которого, как считает следствие, должен был 
контролировать заместитель главы МЧС, возвело го-

спиталь, но в поселке Мурмаши — в 50 км от изначаль-
но определенного места.

Как полагают в Следственном комитете РФ, зная 
о том, что тогдашнему главе МЧС Евгению Зиничеву 
9–10 июня 2020 года предстояло докладывать о выпол-
нении поручения правительству и президенту, и «желая 

приукрасить действительное положение дел», Андрей 
Гурович сообщил своему непосредственному руководи-
телю «заведомо недостоверные сведения о готовности 
быстровозводимого госпиталя к приему пациентов». Од-
нако объект, по версии следствия, тогда не мог использо-
ваться для оказания медицинской помощи, поскольку 
не были подписаны акты приемки работ и не было полу-
чено заключение регионального управления Роспотреб-
надзора об использовании госпиталя.

В свою очередь, министр Зиничев доложил о готов-
ности медучреждения выше, а его заместитель в августе 
2020 года организовал оплату выполненных работ, акт 
приемки которых был подписан только в ноябре 2020 
года. Однако уже 30 ноября того же года правительство 
Мурманской области прекратило эксплуатацию госпи-
таля, придя к выводу, что он не соответствует климатиче-
ским условиям региона и проектным характеристикам. 
24 декабря 2020 года ООО «Генподрядчик-Трансстрой» 
демонтировало так и не принявший ни одного пациен-
та объект стоимостью 323 645 268 руб. 78 коп. Эта сумма 
и стала размером ущерба по делу. Оборудование, заку-
пленное на 1,7 млрд руб., распределили по другим боль-
ницам, которые его сейчас и используют.

В итоге Андрею Гуровичу, уволенному из МЧС в мае 
2022 года, вменили в вину отсутствие контроля за целе-
вым и эффективным расходованием бюджетных средств, 
что привело к их неправомерному использованию.

Сам обвиняемый, которого по ходатайству следствия 
Басманный райсуд столицы отправил в СИЗО, своей 
вины не признает. «На протяжении всего расследования 
не следствие доказывает мою виновность, а я с моими 
защитниками пытаюсь доказать свою невиновность»,— 
заявил в суде во время очередного продления ареста 
бывший заместитель главы МЧС.

Из его дальнейшего выступления следовало, что по-
сле возведения госпиталя объект дважды проверяла 
прокуратура Мурманской области, но никаких наруше-
ний не выявила. К аналогичным выводам, утверждал 
Андрей Гурович, впоследствии пришли и Генпрокурату-
ра с Федеральным казначейством, куда обратилось уже 
само МЧС с просьбой проверить эффективность расхо-
дования бюджетных средств. «Во время предваритель-
ного следствия мы с защитой инициировали проведе-
ние еще нескольких экспертиз, но следствие отказалось 
приобщать их к материалам дела. Объясняется это, оче-
видно, тем, что их результаты не ложатся в выстроенную 
стороной обвинения фабулу. Например, в экспертном 
заключении Министерства юстиции сделан вывод, что 
„МЧС полностью исполнило поручение президента Рос-
сийской Федерации и распоряжение правительства Рос-
сийской Федерации“. Выводы, опровергающие обвине-
ние и подтверждающие отсутствие у меня какой-либо 
возможности контролировать и влиять на качество стро-
ительства указанного полевого госпиталя и на порядок 
расчетов с подрядчиком, отражены в экономической 
экспертизе»,— отмечал в суде Андрей Гурович.

По словам защиты подследственного, фигурирующие 
в деле события происходили в период действия чрезвы-
чайной ситуации и требовали быстрых и неординарных 
решений и задача недопущения распространения панде-
мии была решена. «О готовности же госпиталя принять 
пациентов главе МЧС Зиничеву докладывало непосред-
ственно руководство Минстроя Мурманской области, 
а вовсе не Гурович. Следствие, видимо, не сочло нужным 
разобраться в том, что входило в должностные полномо-
чия моего подзащитного и какие конкретно полномочия 
он якобы превысил. Наличие ущерба, нанесенного ре-
гиональному Минстрою, признанному следствием по-
терпевшим, ничем не подтверждается и, возможно, даже 
явилось новостью для самого министерства»,— резюми-
ровал адвокат обвиняемого Андрея Гуровича.

Олег Рубникович

Госпиталь обошелся без пациентов
Бывшему замглавы МЧС вменили в вину превышение полномочий при строительстве антиковидного объекта

Андрей Хаустов вины не признал и получил условный срок  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Андрей Гурович настаивает, что проведенные 
ранее проверки и экспертизы опровергают 
версию следствия  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Помиротворчили и разошлись
Семерное урегулирование в узком межконтинентальном кругу  
в Петербурге пока не состоялось

17 июня президент России Владимир 
 Путин принял в Константиновском двор-
це Петербурга делегацию Африканского 
континента с миротворческой миссией. 
Специальный корреспондент «Ъ» Андрей 
Колесников, как и вся делегация, счи-
тает эту миссию исторической — и, без-
условно, проваленной.

В Петербурге в этот день собиралась ин-
тересная компания. Считаю, что с 2006 года 
в Константиновском дворце не было такого 
количества глав государств (в 2006-м здесь, 
как известно, прошла G-8; тогда она еще 
была в почете и не считалась оплотом кол-
лективного зла, тем более за вычетом Рос-
сии). Лидеров СНГ, приезжавших после, счи-
таем? Ну если считаем, тогда было.

И вот как-то запросто, безо всякой, мож-
но сказать, подготовки и объявления войны 
съехались президент Замбии Хакаинде Хи-
чилема, председатель Африканского сою-
за и президент Союза Коморских Островов 
Азали Ассумани, президент Сенегала Макки 
Салл, президент ЮАР Сирил Рамафоса, пре-
мьер-министр Египта Мустафа Мадбули, го-
сударственный министр, директор кабинета 
президента Конго Флоран Нтсиба и спецпо-
сланник президента Уганды по особым пору-
чениям Рухакана Ругунда.

Африканцы прилетели из Польши. Там 
с самого начала случилась какая-то темная 
история с одним из двух самолетов ЮАР. 
Передовой борт несколько часов держали 
в аэропорту Варшавы, и несколько членов 
делегации, охрана и журналисты, прилетев-
шие из далекого — и даже очень — Кейпта-
уна, так и не попали потом на поезде в Киев 
и 26 часов просидели в самолете, дожидаясь 
перелета уже в Петербург. Ну, тут их приня-
ли как родных (просто даже как в культовом 
кафе «Сбарро» в Университете дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы в Москве) и как 
будто бы даже без разрешения на оружие — 
а может, даже и оформили раз и навсегда.

Наверху, на четвертом этаже дворца, где 
всегда встречают большие делегации, сфор-
мировали огромный круглый стол (еще 
остался с лучших времен) и начали ждать.

Я вот, например, был удивлен, что афри-
канцы так волнуются. Президент ЮАР Си-
рил Рамафоса, подойдя к столу и забыв, что 
журналисты остались в тылу (а может, гене-
тическая память подсказывала ему, что жур-
налистов держат взаперти где-то вдали от 
него), вдруг начал заправлять рубашку в шта-
ны, задрав полы пиджака; да еще сразу ни-
как не получалось, но он все же воткнул ру-
баху под ремень... Молодец.

Министр иностранных дел Сенегала Ай-
сата Таль Саль, красивая высокая африканка 
с точеной фигурой (богиня, тем более если 
подлинным единым богом считать серерско-
го бога Руг), олицетворяющая лучшее во всех 
освобожденных женщинах Африки, расска-
зывала интересовавшемуся ею корреспон-
денту «Первого канала» (а остальным, между 
прочим, было лень поинтересоваться), что 
шансы на успех переговоров (то есть на пре-
кращение огня) высокие, и даже, быть мо-
жет, очень.

Мне казалось, что проходивший в это 
время мимо помощник президента России 
Юрий Ушаков (вместе со своим помощни-
ком) с трудом подавил смешок.

Нет, может, он, конечно, и не слышал этого. 
И даже наверняка. А просто вспомнил чего-то.

Интересно при этом, что официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова 
еще 7 июня рекомендовала россиянам воз-
держаться от поездок в Сенегал на фоне ак-
тов насилия и протестов, разыгравших там 
(и даже само руководство Сенегала, как ви-
дим, уехало). А вот они к нам — пожалуйста. 
И никаких, главное, протестов.

В переговорах участвовала еще одна аф-
риканская женщина, министр иностранных 
дел ЮАР. Эта была осторожная. Сразу села на 
свое место, тоже спиной к журналистам (толь-
ко это, похоже, было врожденное), а на вопро-
сы из-за спины (корреспондента, конечно, 
«Первого канала») грамотно отвечала, что она 
только что приехала и пока не в курсе.

И вот они все постепенно собирались за 
столом и должны были подождать, пока пре-
зиденты России и ЮАР проведут двусторон-
нюю встречу в соседнем кабинете. И те даже 
встретились. Но потом всем скомандовали 
идти на фотографирование, и все ввалились 
в кабинет, где на диванчике сидели Влади-
мир Путин и Сирил Рамафоса, и нарушили 
интимность, вернее, камерность (а ведь им 
было что обсудить наедине; может, и вопрос 
с приездом Владимира Путина в ЮАР на сам-
мит БРИКС решился бы в ту или иную сторо-
ну; и скорее всего — в иную; в Китай, что ли).

В результате переговоры прервались или 
даже рухнули (потом, после всего, они все же 
договорили), все сфотографировались и нео-
жиданно для себя начали саммит прямо тут, 
на месте, и только минут через 40 пришли ко 
всем за большой стол. 

— Уважаемый председатель Африкан-
ского союза, президент Союза Коморских 
Островов господин Азали Ассумани! — про-
изнес президент России.

Так в этом зале Владимир Путин еще ни 
к кому не обращался.

Российский президент сидел под флага-
ми слетевшихся к нему стран, и прямо над 
ним навис, казалось, большой красный пе-
тух. И в этом не виделось ничего удивитель-
ного. Но все равно так только казалось. На са-
мом деле это был восточный венценосный 
журавль на флаге Уганды. Журавли, как из-
вестно, в свое время помогли вождю племе-
ни после охоты найти дорогу к дому. Сейчас 
они не смогли помочь не заблудиться даже 
в Константиновском дворце.

Приветствия удостоились, конечно, 
и остальные гости.

Господин Путин был, казалось, так добр 
к ним, стелил мягко:

— Уважаемые друзья, мы ценим вашу за-
интересованность в поиске путей урегулиро-
вания конфликта. Сразу же положительно от-
кликнулись на ваше предложение провести 
переговоры по украинской проблематике.

Президент Коморских Островов Азали Ас-
сумани сразу сказал все как есть:

— Ваше превосходительство господин 
Владимир Путин, большой друг Африки, го-
сподин президент Российской Федерации!

Уже, казалось, и добавить нечего.
Но было, было:
— Спасибо вам за то, что вы повери-

ли в желание нашей делегации привнести 
свой вклад в то, чтобы найти устойчивый 
мир тому кризису, который противопостав-
ляет вашу страну Украине и который продол-
жается уже довольно долго,— добавил госпо-
дин Ассумани.

Он показывал себя очень разумным чело-
веком:

— Как вы знаете, господин президент, до-
рогие друзья, войны всегда имели ужасные 
последствия, и чем дольше они продолжают-
ся, тем глубже и беспрецедентнее их послед-
ствия. Мы ничему новому не научим вас по 
этой теме, потому что ваша страна пережи-
ла многие болезненные события в прошлом.

Вот это «мы ничему вас не научим» было 
ведь ключевым, похоже, во всей этой 
 истории.

— И мы решили приехать в вашу страну 
в этот момент в качестве делегации, которая 
представляет Африканский континент, и та-
ким образом мы хотели вам показать нашу 
дружбу, которая всегда связывала Россию 
и Африку,— продолжал Азали Ассумани.— 
Мы также приехали, чтобы выслушать вас 
и через вас услышать мнение русского наро-
да. Также мы бы хотели вас побудить вступить 
в переговоры с Украиной, для того чтобы по-
ложить конец этому сложному испытанию.

На самом деле перед нами была сейчас 
реальная мировая политика, переговоры 
о мире во время войны. И давайте называть 
вещи своими именами: это было величест-
венное зрелище.

— Наш брат, президент Рамафоса, сделал 
предложение (их, как известно, десять.— 
А. К.) в надежде, что он сможет убедить две 
страны — Россию и Украину — пойти по 
пути диалога,— говорил президент Комор-
ских Островов.

Коморских.
Президент Сенегала Макки Салл продол-

жил миротворческие усилия Африки:
— Спасибо, что приняли нас 3 июня 2022 

года. Я тогда приехал в Россию в качестве 
председателя Африканского союза, и уже 
тогда я передавал вам послание мира и де-
эскалации (то есть все происходящее сейчас, 
он дал понять, вторично.— А. К.). Нас осо-
бенно волновала проблема продовольствия 
и поставки удобрений России и Украины. Вы 
внимательно выслушали нас и показали, что 
вы были готовы поддержать нас в разблоки-
ровке этого конфликта. Благодаря вам и дру-
гим акторам, таким как Турция и ООН, мы 
нашли соглашение — зерновое соглашение.

Этот мудрый человек не упомянул даже 
про Украину.

Но, конечно, только пока:
— Вчера мы были в Киеве и передали 

это послание, рассказали о наших добрых 
услугах и выслушали также президента Зе-
ленского,— продолжил Макки Салл.— Я от-
метил, что диалог — это не исключенная оп-
ция, хотя были названы условия, и среди 
них — соблюдение Устава ООН (как переве-
дено.— А. К.). Я убежден, что Россия, кото-
рая является основателем этой организации, 
а также постоянным членом Совета Безопас-
ности ООН, также соблюдает этот Устав.

В Уставе, намекал Микки Салл, есть все 
для того, чтобы должным образом охаракте-
ризовать происшедшее.

Следующий был главный спикер при-
бывшей делегации Сирил Рамафоса.

— Война не может продолжаться вечно,— 
объяснил он.— Все войны должны завер-
шиться в какой-то момент, и здесь сегодня 
мы для того, чтобы передать вам очень чет-
кое послание о том, что мы бы хотели, чтобы 
эта война завершилась. (Или даже ультима-
тум. А то что? — А. К.) Я говорю об этом, пото-
му что война имеет негативные последствия 
для Африканского континента и, помимо это-
го, для многих других стран по всему миру.

Оказалось, Африканский континент стра-
дает, и именно от войны на Украине: 

— Наш континент подвергается негатив-
ным воздействиям в сфере экономики: цены 
на энергоносители поднялись, равно как 
и цены на удобрения и на продовольствен-
ные товары, цены на топливо также возро-
сли! И это последствия войны, которая про-
должается!

Да, Африканский континент всегда стра-
дает по той или иной причине, но сейчас он 
страдает именно по этой.

— Мы признаем суверенитет стран в по-
нимании Устава ООН,— заявил президент 
ЮАР.— И да, в понимании Устава ООН мы 
полагаем, что все мы должны работать на ос-
нове международно признаваемых принци-
пов. Именно поэтому мы хотели бы заявить, 
что мы признаем суверенитет стран в пони-
мании Устава ООН.

Он произнес это два раза.
Сирил Рамафоса имел в виду, что следует 

руководствоваться пунктом о суверенитете. 
Между тем господин Путин руководствует-
ся пунктом о праве наций на самоопределе-
ние. Оба есть в Уставе ООН. Этот спор идет 
еще с прошлого года, когда президент Казах-
стана на ПМЭФ-2022 занял точку зрения пре-
зидента ЮАР, а президент России — свою.

Остальные пункты, по поводу военно-
пленных и отпустить детей, казались не та-
кими принципиальными.

— Президент Путин, пункт десятый за-
ключается в том, что мы хотели бы видеть 
определенную работу, определенные про-
цессы, которые повлекут за собой оконча-
ние этой войны,— заключил господин Ра-
мафоса, казавшийся жестким африканским 
переговорщиком.— Мы очень четко вырази-
ли эту мысль с президентом Зеленским, и он 
согласился, что, да, мы, Африканский кон-
тинент, мы, присутствующие здесь африкан-
ские страны, можем сыграть в этом опреде-
ленную роль.

Африка, может, и голодает до сих пор, но 
в восстановлении Украины способна сыг-
рать неоценимую роль. Заодно их, кстати, 
отчасти и накормят.

— И в завершение я хотел бы сказать: эта 
миссия имеет историческое значение,— до-
бавил Сирил Рамафоса, и был прав: никогда 
еще африканские страны не поднимались 
на такую звенящую дипломатическую высо-
ту.— Африканский континент, представлен-
ный сегодня здесь семью странами, ранее 
не был вовлечен в подобного рода миссии, 
и поэтому мы хотели бы заявить, что мы 
предприняли этот шаг, будучи убежденны-
ми, что, да, мы можем внести положитель-
ный вклад.

Он понимал, что именно африканские 
страны могут повлиять на России: очень уж 
близки. Когда-то Россия в лице Советского 
Союза бескорыстно помогала Африке. Те-
перь настал черед Африке отплатить России 
той же монетой. Да и Украине также. Тоже 
ведь наследница СССР в каком-то смысле.

Владимир Путин, по идее, должен был 
предоставить слово следующему гостю по 
алфавиту, но решил прокомментировать, 
причем именно в присутствии журнали-
стов (это было, видимо, важно для него, хоть 
и не очень).

И он напомнил суть противостояния (дела-
ет это без устали):

— Первое. Вы хорошо знаете, я уверен 
в этом, что все проблемы на Украине нача-
лись после государственного неконституци-
онного вооруженного и кровавого переворо-
та на Украине в 2014 году. Этот переворот был 
поддержан западными спонсорами. Они, 
собственно говоря, не стесняясь, об этом го-
ворят и говорили. Даже назвали сумму, кото-
рую они истратили на подготовку и осущест-
вление этого государственного переворота. 
И это источник власти сегодняшних правите-
лей в Киеве — госпереворот. Первое.

Господин Путин, конечно, готовился. Мо-
жет, даже репетировал. Говорить он старал-
ся уверенно, и отчетливо, и не быстро — так, 
чтоб поняли, причем раз и навсегда.

— Второе. После этого госпереворота часть 
населения Украины не поддержала этот госу-
дарственный переворот и объявила о том, что 
население этих территорий не будет подчи-
няться тем людям, которые пришли к влас-
ти в результате этого события,— продолжал 
господин Путин.— Россия вынуждена была 
поддержать этих людей, имея в виду наши 
исторические связи и с территориями, и куль-
турно-языковые связи с теми людьми, кото-
рые на этих территориях проживают. Долгое 
время мы стремились восстановить ситуа-
цию на Украине мирными средствами. Если 
вы слышали... наверняка что-то слышали об 
этом (но это и необязательно: он же расска-
зал.— А. К.)... подписали соответствующие 
соглашения между противоборствующими 
сторонами в столице Белоруссии — в Минске. 
Таким образом начался так называемый мин-
ский процесс по урегулированию.

Вот она, каноническая версия в наиболее 
лаконичном ее виде.

— Как выяснилось,— продолжил госпо-
дин Путин,— западные страны и власти пре-
держащие в Киеве нас водили просто за нос, 
потом объявили практически публично, что 
не будут придерживаться наших мирных до-
говоренностей, и фактически вышли из это-
го мирного процесса. Именно после этого, 
уважаемые друзья, Россия была вынуждена 
признать не признаваемые нами в течение 
восьми лет независимые государства, обра-
зовавшиеся на территории Украины: Луган-
скую Народную Республику и Донецкую На-
родную Республику.

Особенно вот это «уважаемые друзья»... 
Звучало, с одной стороны, воспитатель-

но, а с другой — подчеркивало эпичность 
 изложения.

— Теперь я перехожу к международно-пра-
вовой стороне этого дела,— просто чтобы 
вы были в курсе реального положения дел, 
имел он в виду.— Вопрос: мы имели право 
признать независимость этих территорий? 
В полном соответствии с Уставом ООН мы на 
это имели право, потому что, руководствуясь 
соответствующими статьями Устава ООН, эти 
территории имели право объявить о своей 
независимости. Значит, у нас возникло пра-
во их признать, и мы это сделали.

Вся суть была сейчас в этом. И вокруг этого, 
надо понимать, и в будущем будут идти лю-
бые дискуссии о мире в этой истории.

— Затем, подписав с ними Договор 
о дружбе и взаимодействии, мы в полном 
соответствии с Уставом ООН имели право 
это содействие им и оказать. Потому что ки-
евский режим предпринял многократные 
попытки решить эту проблему вооружен-
ным путем и, по сути, начал боевые дейст-
вия в 2014 году, используя против этих мир-
ных граждан авиацию, танки и артиллерию. 
Он, именно киевский режим, развязал эту 
войну в 2014 году. А мы в соответствии с 51-й 
статьей Устава ООН имели право оказать им 
помощь, ссылаясь на пункт по самообороне.

Содействие ЛНР и ДНР оказывали, как из-
вестно, подойдя к Киеву и освободив часть 
Херсонской области и Запорожской области. 

— Поэтому, уважаемые коллеги,— заклю-
чил Владимир Путин,— вот эта логика, ко-
торая мною сейчас была изложена, на мой 
взгляд и на взгляд моих коллег, экспертов, 
является безупречной с точки зрения между-
народного права и Устава Организации Объ-
единенных Наций.

Таким образом, вот он, образец безупреч-
ной логики президента России.

И ее предложено взять за образец и афри-
канским переговорщикам, если они еще это-
го не поняли.

И от произнесенных слов отступления не 
будет ни на миллиметр, это тоже ясно. Таки-
ми будут любые переговоры.

Зерновой кризис, по словам Владимира 
Путина, тоже не он придумал. И не война на 
Украине в этом виновата, тут яркие предста-
вители Африканского континента ошиба-
ются тоже:

— По сути, проводя огромную эмиссию,— 
в Штатах это было, по-моему, около девяти 
триллионов долларов, в Европе где-то в рай-
оне пяти триллионов евро,— они (западные 
страны.— А. К.), как пылесосом, сметали 
с мирового рынка все продовольственные то-
вары в свою пользу, злоупотребляя своим мо-
нопольным положением и ставя в невыгод-
ное положение развивающиеся страны. Я не 
буду вдаваться в детали, но это, как у нас гово-
рят, медицинский факт, очевидная вещь.

Проблемы африканских стран из-за вой-
ны, как выяснилось, преувеличены:

— Мы не считаем, что поставки украин-
ского зерна на мировые рынки решают про-
блему бедности и голода. Нет, это не так. Тем 
не менее мы пошли навстречу предложе-
ниям господина Гутерреша, генерального 
секретаря ООН, и сделали все для того, что-
бы, как он тогда говорил, обеспечить постав-
ки украинского зерна прежде всего в бед-
нейшие страны Африки. Мы пошли на это! 
Каков же результат, уважаемые дамы и го-
спода? Позвольте мне огласить цифры. Циф-
ры — сухая, бесстрастная вещь.

Про это господин Путин говорил часто, 
хоть, может, и без таких технических под-
робностей:

— По состоянию на 15 июня из украин-
ских портов при нашем и турецком содейст-
вии,— президент Турции многое сделал для 
этого,— вывезено 31,7 миллиона тонн сель-
хозпродукции. 31,7 миллиона тонн — немало. 
В нуждающиеся страны Африки, а это Джибу-
ти, Сомали, Судан, Ливия, Эфиопия, было на-
правлено 976 тысяч тонн из 31,7 миллиона.

А вот Уганда, например, по недавнему 
признанию ее министра иностранных дел, 
сделанному в Москве, ест бананы, а не хлеб, 
и от исхода реализации зерновой сделки 
себя таким образом давно обезопасила.

— Это, уважаемые дамы и господа, до-
рогие друзья, это всего 3,1 процента! — вос-
кликнул (именно так.— А. К.) президент 
России.— Эти неоколониальные власти ев-
ропейские, а по сути американские, в оче-
редной раз обманули международное со-
общество и нуждающиеся страны Африки: 
31,7 миллиона тонн вывезено, и только три 
процента ушло в нуждающиеся страны Аф-
рики! Это разве не обман?! 

Ну конечно, тут уж у кого хочешь нервы 
сдадут.

— Привыкли врать всему миру на про-
тяжении столетий и продолжают это делать 
сегодня! — продолжал Владимир Путин.— 
В государства ЕС между тем направле-
но 38,9 процента — 12,3 миллиона тонн, 
в Турцию — 11 процентов и потом в другие 
 страны.

Между тем оказалось, что главный сюр-
приз — впереди. 

— Россия никогда не отказывалась от пе-
реговоров! — сообщил господин Путин.— 
Хочу обратить ваше внимание на то, что при 
содействии того же президента Эрдогана, как 
вы знаете, в Турции прошла целая серия пе-
реговоров между Россией и Украиной по вы-
работке и мер доверия, о которых вы сказа-
ли, и по подготовке самого текста договора. 
Мы не договаривались с украинской сторо-
ной, что этот договор будет носить конфи-
денциальный характер, но мы никогда его не 
предъявляли, не комментировали.

Ага, и где же договор?
— Проект этого договора был парафиро-

ван руководителем переговорной группы 
из Киева — он поставил там свою подпись! 
Вот он, он есть! — сообщил президент Рос-
сии и поднял вверх, чтобы не увидеть было 
невозможно всему миру, несколько лист-
ков бумаги.— Он так и называется: «Дого-
вор о постоянном нейтралитете и гарантиях 
безопасности Украины». Именно о гаранти-
ях, о которых вы сказали, уважаемый друг 
президент Южно-Африканской Республики! 
18 статей!

Он уже не стал их зачитывать. Пока.
— Более того, к нему есть еще и прило-

жения! — добавил господин Путин.— Они, 
знаете,— сейчас даже не буду об этом гово-
рить,— они касаются и вооруженных сил, 
касаются и других вещей... (Но все уже из-
вестно.— А. К.) Все прописано — до единиц 
боевой техники и до личного состава воо-
руженных сил (и того и другого в соответст-
вии с документом, как оказалось, предпола-
галось не много.— А. К.). Вот этот документ, 
и он парафирован киевской делегацией. 
Подпись стоит!

Финал был предсказуемым:
— Но после того как мы, как и обещали, 

отвели войска от Киева, киевские власти, как 
обычно делают их хозяева, выбросили это 
все на свалку истории, скажем так аккурат-
но, и постараюсь интеллигентно выражаться 
(Владимир Путин оглядел собравшихся и сде-
лал выразительную паузу. Да, понятно, что 
есть и более русские слова, которые он имел 
в виду.— А. К.). Они отказались от этого (гово-
рилось, что как раз после событий в Буче.— 
А. К.)! Где гарантии, что они и дальше не будут 
отказываться от каких-то других договорен-
ностей?! Но и в этих условиях мы никогда не 
отказывались от ведения переговоров.

Так африканская миссия была раз и на-
всегда провалена. Могло ли быть по-другому? 
Нет, исключено. Жаль ли? Очень.

— Не мы, а руководство Украины объя-
вило о том, что оно не будет вести никаких 
переговоров,— продолжал президент Рос-
сии.— Более того, действующий президент 
Украины подписал соответствующий де-
крет, запрещающий вести эти переговоры. 
Поэтому я понимаю вашу озабоченность, 
разделяю ее, и, безусловно, мы готовы рас-
смотреть любые ваши предложения. Но мы 
не отказывались от переговоров — отказа-
лась украинская сторона, и декрет даже из-
дали! Чего же от нас хотят?

Декрет, кстати, был, получается, нарушен, 
когда в Киеве приняли африканскую делега-
цию. Или вето господина Зеленского касает-
ся только запрета самому себе на переговоры 
с господином Путиным?

— По поводу детей,— заканчивал госпо-
дин Путин.— Дети — святое дело! Мы выво-
зили их из зоны конфликта, спасая их жиз-
ни и здоровье,— вот что происходило! Никто 
не собирался никаких детей разлучать с се-
мьями. Вывозили целыми детскими дома-
ми — абсолютно легально, потому что руко-
водители этих домов были законными их 
представителями. Мы никогда не были про-
тив того, чтобы дети воссоединялись со сво-
ими семьями, если, конечно, их родствен-
ники объявляются. Никаких препятствий 
к этому никогда не было, нет и, разумеется, 
никогда не будет! Хочу вас заверить в этом.

То есть Международный уголовный суд 
должен все переосмыслить.

Переговоры закончились уже поздним ве-
чером, вернее уже белой ночью, неторопли-
вой прогулкой по парку Константиновского 
дворца. Да, можно было расслабиться.

Должна же была быть хоть какая-то польза 
от происходившего для приехавших в июнь-
ский Петербург африканских лидеров.

Африканские лидеры вызывали живое участие российских

Президент ЮАР Сирил Рамафоса 
настаивает на четвертом пункте
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Китайскую пятилетку — за два дня
Госсекретарь США совершает редкий визит в Пекин
Госсекретарь США Энтони Блин-
кен совершает двухдневный ви-
зит в Китай, который стал первой 
за последние пять лет подобной 
поездкой главы американской 
дипломатии. После того как от-
ношения двух ведущих мировых 
держав достигли критически низ-
кой точки, главная задача пере-
говоров в Пекине — поиск отве-
та на вопрос, остается ли шанс 
сделать конфронтацию управ-
ляемой. Возможность возвра-
та к сотрудничеству последних 
десятилетий больше не рассма-
тривается. США и Китай пытают-
ся возобновить диалог для того, 
чтобы договориться о разделе 
сфер влияния, заключив нефор-
мальный пакт о ненападении. 

В воскресенье утром госсекре-
тарь США Энтони Блинкен прибыл 
в аэропорт Пекина. У трапа самоле-
та на фоне развевающихся на заднем 
плане государственных флагов двух 
стран его ждали, как казалось, насу-
пившийся глава МИД КНР Цинь Ган, 
с которым глава американской ди-
пломатии обменялся кратким руко-
пожатием, и сияющий улыбкой по-
сол США Николас Бернс, которому 
господин Блинкен что-то сказал, се-
кунд десять жал руку, после чего дру-
жески похлопал по плечу.

Из аэропорта Энтони Блинкен 
и глава МИД КНР поехали в государ-
ственную резиденцию Дяоюйтай на 
переговоры, давшие старт програм-
ме первого за последние пять лет 
визита главы американской дипло-
матии в Китай. После завершения 
встречи главы дипломатических ве-
домств двух стран отправились на 
рабочий обед, не сделав никаких за-
явлений для прессы.

Предыдущим госсекретарем 
США, который посетил Пекин 
в июне 2018 года, стал глава аме-
риканской дипломатии в админи-
страции президента Трампа Майк 
Помпео. Предшественник Энто-
ни Блинкена был одним из пионе-
ров новой американской политики 
«диалога с позиции силы» и введе-
ния санкций против Китая, которая 
стала отходом от более сбалансиро-
ванной политики предыдущих ад-
министраций. Уже после ухода со 
своего поста, в прошлом году, госпо-
дин Помпео демонстративно посе-
тил с визитом Тайвань, после чего 
в МИД КНР его назвали «политика-
ном с провальной репутацией».

В отличие от своего предшест-
венника Энтони Блинкен никак не 
засветился в американо-китайских 
скандалах и подчеркнуто избегал 
резких заявлений в адрес Пекина, 
что в итоге и сделало его переговоры 
в Пекине возможными. 

Визит главы Госдепа в Китай дол-
жен был состояться еще в феврале. 
О контактах глав дипломатических 
ведомств, которым предстояло на-

чать работу по размораживанию 
двусторонних отношений, еще в но-
ябре прошлого года на полях сам-
мита G20 на Бали договорились 
президент США Джо Байден и пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. Одна-
ко скандал с китайским аэроста-
том, сбитым над континентальной 
частью США 4 февраля, в самый по-
следний момент привел к отмене по-
ездки Энтони Блинкена в КНР. За по-
следние три месяца в отношениях 
двух стран добавилось немало ново-
го негатива. Это привело к полному 
сворачиванию контактов диплома-
тов и военных и сделало миссию гла-
вы Госдепа еще более сложной.

Так, Пекин отказался от предло-
жения провести на полях конферен-
ции по безопасности в Сингапуре 
«Шангри-ла диалог» встречу главы 
Пентагона Ллойда Остина с новым 
главой Минобороны КНР Ли Шанфу, 
находящимся под санкциями США.

А на прошлой неделе группа 
влиятельных сенаторов-республи-
канцев, входящих в комитеты по 
разведке и вооруженным силам, 
обратилась к президенту с пись-
мом, возвращающим в политиче-
скую повестку подзабытую историю 
с китайским шаром. «Мы призываем 

вас противостоять усилиям Пекина 
заставить Соединенные Штаты за-
молчать в связи с нарушением КНР 
суверенитета США и немедленно об-
народовать выводы ФБР о китайском 
шпионском воздушном шаре»,— го-
ворится в обращении. Его авторы 
также потребовали «рассмотреть 
все варианты» реагирования на уг-
розы национальной безопасности 
США, которые, по их мнению, ис-
ходят от Китая. «Пекин продолжает 
испытывать решимость США и под-
рывать доверие к США — мы долж-
ны ответить силой, иначе рискуем 
столкнуться с дальнейшей агресси-
ей со стороны противников Амери-
ки»,— настаивают американские за-
конодатели.

На прошлой же неделе телека-
нал NBC со ссылкой на двух высо-
копоставленных чиновников ад-
министрации Байдена сообщил, 
что президент США хотел погово-
рить с председателем КНР Си Цзинь-
пином через несколько дней после 
того, как американские военные 
сбили китайский аэростат, однако 
его отговорили от этого советники 
по национальной безопасности. 

И все же несмотря на все бо-
лее конфронтационный фон, на 

пресс-конференции по итогам со-
стоявшегося в мае саммита G7 в Хи-
росиме президент Байден пообе-
щал, что в американо-китайских 
отношениях «в ближайшее время 
начнется оттепель».

О том, что в будущем Вашингтон 
рассчитывает на серию обменов ви-
зитами с Китаем, сообщил и коор-
динатор по делам регионов Индий-
ского и Тихого океанов в Совете 
национальной безопасности Бело-
го дома Курт Кэмпбелл. Как следо-
вало из его разъяснений, отказыва-
ясь менять модель отношений с КНР, 
которая предполагает достижение 
практических результатов путем 
давления, в Вашингтоне все еще убе-
ждены, что она может оказаться жиз-
неспособной. «Нет ничего противо-
речивого в том, чтобы интенсивно 
конкурировать и вести перегово-
ры с КНР по целому ряду вопросов. 
Мы заинтересованы в создании ме-
ханизмов поддержания коммуника-
ции для снижения рисков конфлик-
тов»,— заявил представитель Белого 
дома. «Мы не можем позволить раз-
ногласиям, которые могут нас раз-
делять, помешать продвижению 
вперед в решении глобальных при-
оритетных задач, требующих от нас 

совместной работы»,— добавил он. 
«Мы едем в Пекин с реалистич-

ным уверенным подходом и искрен-
ним желанием управлять нашей 
конкуренцией наиболее ответст-
венным образом. Надеемся как ми-
нимум, что мы достигнем этой цели. 
Мы также рассчитываем достичь 
прогресса по ряду конкретных во-
просов, но я не могу предсказать вам 
сейчас, каковы будут результаты»,— 
продолжает помощник госсекретаря 
США по делам Восточной Азии и Ти-
хого океана Дэниел Критенбринк.

Накануне переговоров в Пеки-
не агентство Bloomberg распростра-
нило комментарий, призывающий 
Китай «прислушаться к тому, что го-
ворит Блинкен». В свою очередь, га-
зета Politico обратила внимание на 
то, что «администрация США опи-
сывает поездку Блинкена как часть 
долгосрочных усилий по снижению 
градуса враждебности, которая фак-
тически заморозила дипломатиче-
ский диалог на высоком уровне». 
Газета приводит слова высокопо-
ставленного представителя Госдепа 
США, который сообщил, что госсе-
кретарь Блинкен будет использовать 
свои встречи в Пекине, «чтобы изба-
вить Китай от некоторых неправиль-

ных представлений о том, что мы 
пытаемся делать». 

Между тем в Пекине уже дали по-
нять, что добиться потепления в от-
ношениях и сохранить их прежнюю 
модель в ходе визита госсекретаря 
Блинкена и последующих контак-
тов, на которые рассчитывают США, 
будет невозможно. «То, что США рас-
сматривают Китай как главного со-
перника и самый большой геопо-
литический вызов,— это серьезное 
заблуждение. Между Китаем и США 
существует некоторая конкуренция 
в торгово-экономической и других 
сферах, но конкуренция не должна 
быть недобросовестной, „ты проиг-
рал, я выиграл“. Тем более нельзя 
под видом конкуренции осуществ-
лять подавление и сдерживание, 
лишать Китай его права на разви-
тие»,— предупредил официальный 
представитель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь. «Это уже не так называемая 
ответственная конкуренция, это 
безответственный путь бесчинст-
ва, который может привести лишь 
к противостоянию между Китаем 
и США и расколу мира»,— добавил 
китайский дипломат. 

Еще более жесткое заявление, до-
пускающее возможность военного 
столкновения США и Китая, сделала 
другой официальный представитель 
МИД КНР Хуа Чуньин. «Если бы меж-
ду Китаем и США возник неожидан-
ный военный конфликт, он был бы 
вызван не провокационными дейст-
виями Китая по отправке военных 
судов и самолетов в район Лос-Ан-
джелеса или куда-либо еще у бере-
гов Калифорнии. Скорее всего, это 
было бы вызвано действиями аме-
риканских военных кораблей или 
боевых самолетов вблизи террито-
рии Китая»,— заявила Хуа Чуньин. 
«Если кто-то стремится навредить 
Китаю, сохранив при этом себя не-
вредимым, то он принимает желае-
мое за действительное»,— добавила 
Хуа Чуньин. 

Между тем, уже в воскресенье ве-
чером, подводя итоги первого дня 
переговоров госсекретаря Блинке-
на в Пекине, глава пресс-службы 
Госдепа США Мэттью Миллер на-
звал состоявшиеся переговоры «от-
кровенными, содержательными 
и конструктивными». «Госсекретарь 
подчеркнул важность дипломатии, 
поддержания открытых каналов 
связи для снижения риска непра-
вильного понимания и просчетов. 
Госсекретарь поднял ряд проблем-
ных вопросов, а также говорил об 
изучении возможности сотрудни-
чества с Китаем по общим междуна-
родным проблемам, где наши инте-
ресы совпадают», — заявил Мэтью 
Миллер, добавив, что Энтони Блин-
кен пригласил китайского коллегу 
в Вашингтон для продолжения кон-
сультаций.

Сергей Строкань

В Пекине ясно дают понять, что США напрасно рассматривают Китай «как главного соперника и самый большой геополитический вызов» — 
ни к чему хорошему это не приведет (на фото: госсекретарь США Энтони Блинкен и глава МИД КНР Цинь Ган)  ФОТО LEAH MILLIS / POOL / AP

Разговоры  
о переговорах

Президент Чехии, генерал в отставке 
и экс-председатель Военного комитета НАТО 
Петр Павел в воскресенье также связал веро-
ятность переговоров с успехом или провалом 
контрнаступления. По его словам, у Украины 
есть только один шанс на наступление в 2023 
году, поскольку подготовить второе, оказавшее 
бы решающее влияние на исход конфликта, уже 
не получится. Политик отметил, что по итогам 
нынешнего года либо начнутся мирные перего-
воры, либо произойдет заморозка боевых дей-
ствий, и тогда только в 2024-м Киев сможет пред-
принять вторую попытку решить поставленные 
цели военным путем.

Косвенным подтверждением того, что Запад 
намерен оценить перспективы мирного урегули-
рования после завершения украинского контрна-
ступления, стало и заявление еврокомиссара по 
вопросам внутренней политики и военной про-
мышленности Тьерри Бретона. «Мы собираемся 
активизировать наши усилия по поставкам ору-
жия и боеприпасов. Это война высокой интен-
сивности, в которой они (поставки.— „Ъ“) играют 
решающую роль»,— отметил господин Бретон, на-
помнив об обещании ЕС отправить Украине 1 млн 
боеприпасов в течение ближайших 12 месяцев. 
И хотя еврокомиссар про переговоры не обмол-
вился, одна его фраза выдала горизонт планиро-
вания союзников Киева. «Мы готовимся к тому, 
что война продлится еще несколько месяцев или 
даже дольше»,— сказал Тьерри Бретон.

Примечательно, что все эти заявления про-
звучали сразу после возвращения из Киева 
и Санкт-Петербурга миротворческой миссии 
стран Африки, в которую входили президенты 
Замбии, Коморских Островов, Сенегала и ЮАР, 
а также премьер-министр Египта и спецпредста-
вители президентов Республики Конго и Уганды. 
Несмотря на то что переговоры с российскими 
и украинскими властями завершились без про-
рывов, африканские лидеры настроены опти-
мистично и намерены продвигать свою иници-
ативу дальше.

Общую позицию африканской делегации 
обрисовал ее неформальный лидер президент 
ЮАР Сирил Рамафоса. По его словам, миротвор-

ческая миссия оказала «впечатляющее воздей-
ствие» на приближение к урегулированию кон-
фликта, а в июле на саммите Россия—Африка 
обсуждение сценариев прекращения боевых 
действий продолжится. Все это время африкан-
цы намерены поддерживать контакт и с Киевом. 
«Африканская мирная инициатива была эффек-
тивной, и ее конечный успех будет зависеть от 
достижения цели, которая заключается в пре-
кращении войны»,— заявил господин Рамафо-
са. Президент ЮАР уверен, что в пользу потенци-
ала усилий этих шести стран говорит и тот факт, 
что их переговорная делегация — «единствен-
ная, состоящая из настоящих лидеров».

С одной стороны, оценка африканцами собст-
венной работы может показаться завышенной. 
Как-никак в Киеве заявили, что приветствуют лю-
бые мирные инициативы, но готовы работать 
только по «формуле мира» Владимира Зеленско-
го, а поскольку африканский план урегулирова-
ния не совпадает с видением президента Украи-
ны, то и в основу чего бы то ни было он не ляжет. 
В России президент Владимир Путин заверил го-
стей из Африки, что Москва никогда не отказыва-
лась от переговоров, но дал понять, что возможны 
они теперь только на российских условиях.

С другой стороны, африканский план, тезис-
но обнародованный Сирилом Рамафосой, но 
еще не сформулированный на бумаге, на дан-
ный момент получился самым четким из всех 
предложенных третьими сторонами ранее. 
И африканцы намерены добиваться реализации 
своей мирной инициативы.

Впрочем, до завершения украинского контр-
наступления — независимо от его результата — 
переговоры и правда вряд ли возможны. Тем бо-
лее что уже и Владимир Путин, похоже, ставит 
развитие конфликта в зависимость от контрна-
ступления ВСУ. «Вообще, все будет зависеть от 
потенциала, который сложится на момент окон-
чания этого так называемого контрнаступле-
ния... Мы будем смотреть из того, какова будет 
ситуация. И исходя из вот этого предпринимать 
дальнейшие шаги»,— заявил на днях президент 
РФ. По его словам, у России есть планы разного 
характера, которые будут реализованы в зависи-
мости от сложившейся ситуации.

Алексей Забродин

Сербию и Косово возвращают 
в «кризисный менеджмент»
ЕС и США усиливают давление и на Приштину, и на Белград

Глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель назначил «срочную 
встречу» сербского президента Александра Вучича и ко-
совского премьера Альбина Курти на предстоящей неде-
ле в Брюсселе. По словам европейских дипломатических 
источников „Ъ“, речь на сей раз идет не о нормализации 
отношений между Белградом и Приштиной, а об «управ-
лении кризисом» на севере Косово, обострившемся в по-
следнее время. Параллельно Запад усиливает давление 
на обе стороны: Евросоюз ввел санкции против Пришти-
ны, а США потребовали от Белграда «немедленного и без-
условного освобождения косовских полицейских», задер-
жанных накануне. Между тем Александр Вучич отказался 
общаться с премьером Косово, хотя приезд в Брюссель 
и не исключил. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Назначил срочную встречу на высшем уровне Сербии и Ко-
сово на следующей неделе в Брюсселе,— объявил в конце неде-
ли Жозеп Боррель.— Поскольку ситуация ухудшается изо дня 
в день, мы снова оказались на этапе кризисного менеджмента». 
Как пояснили европейские дипломатические источники „Ъ“, 
«едва ли не впервые за последние месяцы переговоры должны 
вестись не о нормализации отношений между Белградом и При-
штиной, а об управлении кризисом на севере Косово, то есть 
о мерах по снижению там напряженности». Предварительно, 
по словам источников „Ъ“, Александра Вучича и Альбина Курти 
пригласили прибыть в Брюссель 22 июня.

Ситуация на севере Косово стала обостряться в конце мая, 
когда косовский спецназ разогнал с помощью спецсредств груп-
пу сербов, пытавшихся не допустить в здания администраций 
мэров-албанцев, вступивших накануне в должность. В ответ пре-
зидент Сербии Александр Вучич привел армию в повышенную 
боеготовность и направил ее к границе с Косово. Пару дней спу-
стя противостояние сербов с косовской полицией переросло 
в кровопролитные столкновения протестующих с натовскими 
войсками из состава KFOR, в результате чего ранения получили 
около 30 натовцев и 50 сербов.

Первоначально главную ответственность за эскалацию на-
пряженности Запад возложил на Приштину — едва ли не впер-
вые за последние годы. Госсекретарь США Энтони Блинкен 
«резко осудил шаги правительства Косово, которые усиливают 
напряженность на севере» и призвал Приштину «немедленно 
прекратить насильственные меры». После этого США отменили 
участие Косово в военных учениях Defender Europe 2023, к ко-
торым в Приштине готовились два года. А эмиссары США и ЕС 
на Балканах Гейбриел Эскобар и Мирослав Лайчак выдвинули 
жесткие, практически ультимативные требования косовскому 

премьеру Альбину Курти: деэскалация ситуации на севере, про-
ведение там новых выборов и начало формирования в Косово 
Сообщества сербских муниципалитетов.

Когда на минувшей неделе стало ясно, что Альбин Курти не спе-
шит выполнять западные требования, ЕС ввел против Приштины 
санкции, для начала — ограниченного характера. Они включают 
замораживание контактов с косовским руководством (за исключе-
нием тех, которые служат разрешению ситуации на севере), а так-
же возможное прекращение финансирования Брюсселем некото-
рых проектов в Косово. Кроме того, представитель ЕС Петер Стано 
предупредил, что «эти меры могут быть расширены, если При-
штина не выполнит требований мирового сообщества».

К давлению на Альбина Курти присоединилась и Албания. Ее 
премьер Эди Рама отменил совместное заседание правительств 
Албании и Косово, которое должно было состояться на минув-
шей неделе. Албанский премьер пояснил, что «в условиях ухуд-
шения отношений Косово с целым евроатлантическим сообще-
ством такая встреча не может проходить в предусмотренном 
широком формате».

Пока Запад усиливал давление на Приштину, произошел но-
вый инцидент, еще больше обостривший противостояние Сер-
бии и Косово. В минувшую среду сербский спецназ задержал 
трех косовских полицейских и доставил их на свою базу. При-
штина обвинила Белград в «похищении людей на косовской 
территории». Сербские власти утверждают, что полицейские за-
хвачены на территории Сербии в 1,8 км от границы.

После этого давление Запада было переориентировано на 
Белград. Уже на следующий день после инцидента с президен-
том Александром Вучичем встретились послы ведущих запад-
ных стран в Белграде. А в субботу со специальным заявлением 
выступил Госдеп США, призвавший президента и правитель-
ство Сербии «немедленно и безусловно освободить трех косов-
ских полицейских». «Их арест и задерживание под ложными 
обвинениями ухудшили и без того напряженную ситуацию»,— 
предупредили в Госдепе.

Европейские дипломатические источники „Ъ“ говорят, что «пе-
реговоры в Брюсселе призваны поставить точку в череде инциден-
тов на севере Косово, и только после этого можно будет говорить 
о возвращении к диалогу о нормализации».

Между тем даже сама встреча сербского и косовского лиде-
ров оказалась под вопросом. 18 июня Александр Вучич объявил, 
что общаться с Альбином Курти не станет, ибо «это бессмыслен-
но», хотя поездку в Брюссель и не исключил. Это означает, что 
переговоры Белграда и Приштины не только возвращаются «на 
этап кризисного менеджмента», но и вновь могут стать опосре-
дованными. 
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Nikkei 225 33706,08 (+220,59)
РТС 1047,47 (–6,82)
FTSE 100 7642,72 (+14,46)

DAX 16357,63 (+67,51)
DJIA 34299,12 (–108,94)
NASDAQ Composite 13689,57 (–93,25)

*На 21:01.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.06.23
Австралийский доллар 57,6180
Английский фунт 106,5949
Белорусский рубль 28,0253
Гонконгский доллар* 10,7106

Дирхам ОАЭ 22,7749
Доллар США 83,6498
Евро 91,6329
Индийская рупия** 10,1486

Казахский тенге** 18,5140
Канадский доллар 63,1224
Китайский юань 11,7330
СДР 111,6415

Сингапурский доллар 62,5372
Турецкая лира* 35,3527
Украинская гривна* 22,6744
Шведская крона* 78,8859

Швейцарский франк 93,9041
Японская иена** 59,7115
*За 10. **За 100. 

Северный широтный ход никак не выходит
Правительство может отложить стройку до 2027 года

Как стало известно „Ъ“, строительст-
во железнодорожного Северного ши-
ротного хода может быть вновь пере-
несено — на 2027–2031 годы. Причина 
в нехватке средств, в том числе пра-
вительство пока не решилось вы-
делить запрошенные 150 млрд руб. 
из ФНБ на строительство моста че-
рез Обь. В целом проект полностью 
проработан, и его стоимость при 
условии начала в 2024 году составит 
650 млрд руб. Если срок будет перене-
сен на 2027 год, цена может вырасти 
до 730 млрд руб.

„Ъ“ ознакомился с направленным Мин-
трансом в правительство проектом доклада 
президенту, согласно которому строительст-
во железнодорожного Северного широтного 
хода (СШХ) может быть перенесено на 2027–
2031 годы.

Причина в том, говорится в документе, 
что источники финансирования не опре-
делены, а решение о выделении средств из 
ФНБ на строительство моста через Обь (клю-
чевая часть проекта) не принято. В инвес-
тпрограмме ОАО РЖД на 2023 год и проекте 
инвестпрограммы на 2024–2026 годы не-
обходимые средства на СШХ не заложены. 
В связи с этим ОАО РЖД предложило перене-
сти проект на 2027–2031 годы, пишет Мин-
транс.

В ОАО РЖД и министерстве комментари-
ев не дали. Источник „Ъ“, знакомый с про-
ектом, подтверждает, что «нет решений по 
финансированию моста через Обь», но и пе-
ренос сроков не утвержден. Другой собесед-
ник „Ъ“ говорит, что Минтранс «был вынуж-

ден согласиться с переносом, поскольку нет 
понимания по источнику средств».

СШХ — проект железнодорожного кори-
дора в Арктике, который должен пропускать 
23,9 млн тонн грузов в год. Для этого долж-
на быть развита инфраструктура Северной 
и Свердловской железных дорог и постро-
ена смычка между ними длиной 700 км от 
Салехарда до Надыма с мостом через Обь. 
В 2016 году под проект создана концессион-
ная компания ООО СШХ, которая исходно 
была подконтрольна крупнейшему на тот 
момент подрядчику ОАО РЖД «Спецтранс-

строю» Юрия Рейльяна, но в итоге перешла 
в собственность монополии.

В 2018 году правительство подписало рас-
поряжение о заключении с ООО СШХ кон-
цессионного соглашения. В апреле 2022 
года Владимир Путин поручил приступить 
к строительству СШХ в течение года, адрес-
но обратившись к правительству, ОАО РЖД 
и «Газпрому» как исполнителям (см. „Ъ“ от 13 
апреля 2022 года). Однако в ноябре 2022 года 
вице-премьер Марат Хуснуллин заявил, что 
правительство приостановило этот проект 
(см. „Ъ“ от 15 ноября 2022 года).

Проект СШХ состоит из трех участков. 
Первый — новый участок Обская—Сале-
хард—Надым, который должен был исход-
но строиться по концессии (концедент от 
лица РФ — Росжелдор). Второй и третий — 
реконструкция примыкающих участков Се-
верной и Свердловской железных дорог за 
счет ОАО РЖД и линии Надым—Пангоды за 
счет «Газпрома».

По новому варианту проекта участок Об-
ская—Салехард с наиболее капиталоемким 
объектом — мостом через реку Обь — пред-
ложено исключить из концессии и строить 
в рамках инвестпрограммы ОАО РЖД с при-
влечением средств ФНБ. Это сделано, чтобы 
сохранить инвестиционную привлекатель-
ность концессии в оставшейся части для ин-
весторов и банков, говорит собеседник „Ъ“, 
знакомый с проектом. Хотя концессионер 
сейчас принадлежит ОАО РЖД, уточняет он, 
возможно привлечение в капитал негосудар-
ственного партнера, в том числе на контроль-
ную долю.

Грузовая база, подтвержденная грузоотпра-
вителями, по словам собеседника „Ъ“, обеспе-
чивает окупаемость инвестиций для всех его 
участников. Готовность финансировать кон-
цессию в новой структуре выражают все круп-
нейшие банки при условии, что мост через 
Обь будет финансироваться из ФНБ, а также 
будут определены источники финансирова-
ния СШХ в инвестпрограмме ОАО РЖД.

Средства ФНБ необходимы в объеме 
150 млрд руб., если мост через Обь строится 
в 2024–2028 годах.
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Владимир Путин, анонсировав на 
ПМЭФ переход на «экономику пред-
ложения», предполагающую в том 
числе расширение предпринима-
тельской активности, пообещал биз-
несу амнистию за вынужденные ва-
лютные нарушения, разъяснение 
«резиновых» статей с размытыми 
формулировками, повышение по-
рогов крупного и особо крупного 
имущественного ущерба, который 
не связан с хищениями, и контроль 
за реализацией моратория на прове-
дение проверок (пока он подменяет-
ся усилением внимания правоохра-
нительных органов). 

Качественное дерегулирование 
и рост, на который оно рассчитано, 
требуют в первую очередь легити-
мизации получения более высокой 
выгоды и отказа от принципа «если 
у кого-то прибыло, значит, у кого-то 
убыло». В противном случае дав-

ление на бизнес сменит форму, 
но не содержание. Это же касается 
и концепции «права на риск» для гос-
венчура и иных мер поддержки ин-
вестиций — их эффективность в ко-
нечном счете зависит от трактовки 
целевого расходования средств. Ин-
вестиционная логика предполагает, 
что отдача от проекта, приведенная 
к текущему моменту, должна быть 
выше нуля, кто же получит больше 
выгоды — вопрос корпоративный, 
но не уголовный; макроэкономиче-
ски же и вовсе важен лишь факт со-
здания добавленной стоимости. 

Более жесткая трактовка приме-
няется и в подходе к ГЧП-проектам, 
которые традиционно реализуются 
в России с высокой долей госучастия 
(это в целом специфично для разви-
вающихся стран с более высокими 
рисками). Государство как регулятор 
способно влиять на параметры кон-
цессий, минимизируя траты бюд-
жетных средств,— эта практика все 
активнее применяется, к примеру, 
в Китае для экологических проектов 
(более высокие сборы или тарифы 
используются для отчислений кон-
цессионеру). В России же концессио-
неры часто ограничены в возможно-
сти повышения отдачи от проектов 
за счет строительства коммерческих 
объектов в дополнение к концес-
сионным: концедент может столк-
нуться с рисками преследования 
за «избыточную» инициативность. 
В условиях же сокращения бюджет-
ных инвестиций сохранение подоб-
ного подхода будет лишь снижать 
число реализуемых проектов.

Заметное дерегулирование (хотя 
и вынужденное — на фоне санкций) 
уже произошло во внешней торгов-
ле. Разрешение параллельного им-
порта и «зеленый свет» для импор-
теров, снижение числа проверок 
(глава ФТС Руслан Давыдов также 
анонсировал расширение возмож-
ности автовыпуска товаров для ча-
сти участников ВЭД со «средним» 
уровнем риска, если бизнес в целом 
благонадежен) привели к более быс-
трому, чем ожидалось, восстановле-
нию торговли, а на площадках элек-
тронной торговли легко заметить 
появление новой плеяды предпри-
нимателей, замещающих выпавшее 
предложение,— косвенно на то, что 
этот процесс идет, указывает и дву-
кратный рост числа самозанятых.

Для роста эконо ми
ческой активности 
контролирующие 
 органы должны 
 придерживаться  
той же логики, 
что и инвесторы
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Небольшие китайские производите-
ли дронов заинтересованы в локали-
зации сборки в РФ и ведут переговоры 
об организации СП с местными раз-
работчиками. Среди потенциальных 
инвесторов они называют Fimi, AEE 
и ZeroZero. Причиной переноса произ-
водства в РФ источники „Ъ“ называют 
проблемы с сертификацией. Мнения 
экспертов о перспективах сборки раз-
делились. Одни считают, что она по-
зволит производителям из КНР увели-
чить долю рынка, другие — что дроны 
подорожают, а объемы продаж в РФ 
все еще слишком незначительны для 
инвестиций в локализацию.

Источник „Ъ“ на рынке электроники рас-
сказал, что ряд китайских производителей 
дронов готовы запустить крупноузловую 
сборку квадрокоптеров на территории Рос-
сии. Среди желающих сделать это он назы-
вает Fimi, AEE и ZeroZero (в этих компани-
ях на запросы „Ъ“ в выходные не ответили), 
цена на квадрокоптеры этих брендов начи-
нается от 14 тыс. руб. Собеседник в одном 
из экспортных центров подтвердил, что 
«ряд российских компаний ведут перего-
воры об организации СП с китайскими для 

сборки крупногабаритных сельскохозяйст-
венных дронов».

Об интересе китайских вендоров к про-
изводству в РФ говорит и директор по раз-
витию ООО «Гео Иннотер» Феликс Фокин. 
Первый замгендиректора «Флай Дрона» 
Александр Каниовский уточнил, что обсу-
ждаются два варианта — «либо компании 
самостоятельно организовывают производ-
ственные линии в России, либо создается 
совместное предприятие с отечественными 
разработчиками».

Собеседники „Ъ“ на рынке электроники 
и эксперты видят разные причины в инте-
ресе китайских компаний к локализации 
в РФ. Так, источник „Ъ“ в крупном дистрибу-
торе электроники утверждает, что Федераль-
ная служба по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК) «ограничила сертифика-
ции ввозимых дронов, поскольку они рабо-
тают на тех же частотах, что и оборудование 
МЧС, МВД и т. д.». В конце апреля госкомис-
сия по радиочастотам при Минцифры вы-
делила частоты диапазона 5,03–5,09 ГГц 
для управления БПЛА (см. „Ъ“ 24 апреля). 
Во ФСТЭК на запрос „Ъ“ не ответили.

Все типовые решения китайских произ-
водителей основаны на частотах Wi-Fi 2,3–

2,5 ГГц и 5,7–5,8 ГГц, объясняет гендиректор 
«Геоскана» Алексей Юрецкий. По его словам, 
текущие требования к оборудованию, кото-
рое содержит приемо-передающие устрой-
ства, должны подлежать сертификации или 
нотификации ФСБ и ФСТЭК при прохожде-
нии таможни: «Полагаю, что с этим могли 
возникнуть сложности, но только для но-
вых моделей, так как на старые все сертифи-
каты получены давно». ФСТЭК не блокирует 
поставки, а запрещает использовать часто-
ты контроля беспилотников в диапазоне 
5,8 ГГц, уточняет гендиректор «Русдронопор-
та» Николай Ряшин.

Ряд российских участников рынка сом-
неваются в истинности намерений ки-
тайских производителей. Локализация 
им «неинтересна, поскольку рынок в РФ 
слишком маленький», считает господин 
Ряшин. «Им интересно продавать свою 
продукцию множеству стран, массовое, ти-
пичное, тем самым снижая себестоимость 
продуктов. Влезать в локализацию инте-
ресно только при большом гарантирован-
ном заказе»,— отмечает он. Продажи дро-
нов, полагает эксперт, в первую очередь 
упали из-за массовых запретов на их поле-
ты в регионах.

Другой источник „Ъ“ на рынке добавля-
ет, что дроны, выпущенные в России, бу-
дут дороже произведенных в Китае. Он под-
тверждает, что доля отечественного рынка 
в продажах китайских дронов «слишком 
небольшая». РФ — быстрорастущий рынок 
с высокой покупательной способностью, 
возражает председатель Русско-Азиатского 
союза промышленников и предпринимате-
лей Виталий Манкевич. «Кроме того, в мае 
премьер-министр Михаил Мишустин фак-
тически сам пригласил китайскую сторону 
к сотрудничеству в сфере производства гра-
жданских беспилотников, назвав ее одной 
из наиболее перспективных в кооперации 
России и Китая»,— говорит он.

Господин Манкевич считает, что круп-
ные международные бренды, такие как DJI, 
не захотят участвовать в подобных проек-
тах, чтобы не терять западных клиентов, 
а небольшие китайские компании рассмо-
трят для себя такой вариант — «производст-
во в России может стать для китайского про-
изводителя конкурентным преимуществом, 
особенно если попадет под программу го-
споддержки».

Тимофей Корнев,  
Айгуль Абдуллина

Китайские дроны идут на посадку в РФ
Производители квадрокоптеров могут запустить производство в стране

ЦБ планирует до конца года ввес-
ти в обращение банкноты номина-
лом 1 тыс. и 5 тыс. руб. нового образ-
ца. Между тем эксперты считают, что 
к их приему готовы только около 40% 
российских банкоматов. По мнению 
участников рынка, в нынешних усло-
виях введение новых купюр может 
привести к всплеску мошенничества 
и технических сбоев.

Банк России планирует в этом году объя-
вить о запуске в обращение двух модерни-
зированных номиналов — 1 тыс. и 5 тыс., 
сообщил в интервью телеканалу РБК генди-
ректор Гознака Аркадий Трон. Как пояснили 
„Ъ“ в ЦБ, банкноты номиналом 1 тыс. и 5 тыс. 
руб. будут введены в обращение в 2023 году, 
500 руб.— в 2024 году, 10 и 50 руб.— в 2025 
году. «Модернизированные банкноты номи-
налом 100 руб., представленные в 2022 году... 
уже постепенно вводятся в оборот, заменяя 
ветхие»,— уточнили в Банке России.

По оценке вице-президента Ассоциации 
банков России (АБР) Алексея Войлукова, се-
годня банковская инфраструктура в среднем 
на 70–75% готова к приему новых сторубле-
вок, но это не значит, что ее можно быстро 
адаптировать и под банкноты 1 тыс. и 5 тыс. 
руб. «У каждой купюры есть образ, который 

прошивается в распознающем денежный 
знак оборудовании, если для прошивки 
образа новых банкнот 100 руб. приезжали 
иностранные специалисты, которые про-
изводят это оборудование, то для прошив-
ки новых образов их опять придется вызы-
вать»,— поясняет эксперт.

Если российским банкам удалось полу-
чить программное обеспечение, с помощью 
которого можно «прошить» образы, все по-
лучится «несколько быстрее», однако в лю-
бом случае нужно не менее полугода, пола-
гает Алексей Войлуков.

Сегодня только 40% российских банко-
матов могут принимать новые банкноты, 
утверждает собеседник „Ъ“ на банковском 
рынке. «С приемом банкнот 100 руб. ситу-
ация чуть лучше, потому что образ купю-
ры удалось получить для устройств одного 
из ушедших из России брендов по парал-
лельному импорту. Но для новых банкнот 
так не выйдет. Если их запустят в 2023 году, 
то большинство банкоматов будет только 
выдавать купюры, но не принимать»,— го-
ворит он.

Между тем адаптация банкоматов к но-
вым купюрам лишь часть проблемы, 
и притом не главная, уточняют участни-
ки рынка. «Самое важное — это готовы 

ли к распознаванию новых банкнот счет-
но-сортировальные машины, в том числе 
у самого ЦБ, поскольку именно с их помо-
щью определяют фальшивки и удаляют 
их из оборота»,— подчеркнул собеседник 
„Ъ“ из числа банкиров. Машины определя-
ют, сколько банкнот какого номинала ин-
кассировано, сколько уничтожено, сделать 
это все вручную нереально, говорит источ-
ник „Ъ“: «В ЦБ стоят комплексы немец-
кой фирмы Giesecke & Devrient, заменить 
их так просто не получится, поскольку это 
уникальные комплексы, которые произ-
водятся штучно на заказ, под них специ-
ально строится помещение, у них про-
изводительность 40 банкнот в секунду». 
Гознак, по его словам, несколько лет назад 
сообщал, что начал выпускать счетно-сор-
тировальные машины «Барс-5» «средней 
производительности» с возможностью 
производства до десяти устройств в год.

В ЦБ уточнили, что установка отече-
ственного программного обеспечения 
на оборудование банков и торгово-сер-
висных предприятий «практически за-
вершена» — для отечественной техники 
адаптированы практически 100% счет-
но-сортировальных и депозитных машин, 
по импортному оборудованию «работы 

продолжаются». На конец прошлого года 
в России насчитывалось более 170 тыс. 
банкоматов, и 60% из них, по оценке АБР, 
приходилось на устройства американских 
NCR и Diebold Nixdorf.

Эксперты не понимают, зачем при нали-
чии таких технических проблем именно 
сейчас вводить в обращение банкноты ново-
го образца. Как отмечает глава Ассоциации 
участников рынка электронных денег и де-
нежных переводов Виктор Достов, обычно 
ввод новых купюр связан с совершенствова-
нием способов подделки или плановой за-
меной технологий и материалов. Между тем, 
по данным Банка России, в первом квартале 
2023 года в РФ было обнаружено 3018 под-
дельных денежных знаков, что на 62,88% 
меньше год к году.

Глава правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров согласен, 
что «ситуация явно не требует срочного вне-
дрения новых банкнот». Однако, отмечает 
он, «KPI надо выполнять, да и Гознак выпу-
скает деньги не на безвозмездной основе». 
В результате в процессе ввода новых купюр 
эксперты ожидают всплеска мошенниче-
ских операций и сбоев недонастроенных ва-
лидаторов банкоматов.

Максим Буйлов

Банкоматы не успевают за деньгами
Новые купюры 1 тыс. и 5 тыс. рублей появятся до конца года

правила  
игры

в успешное дерегулирование 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Все большее число управляю-
щих компаний (УК) предлага-
ют широкой рознице вложе-
ния в жилую недвижимость. 
УК «Альфа-Капитал» расши-
рила линейку рентных фон-
дов ЗПИФов, инвестирующих 
в такие объекты недвижимо-
сти и доступных неквалифи-
цированным инвесторам. Од-
нако участники рынка отме-
чают не только преимущества, 
но и целый ряд рисков таких 
продуктов, ограничивающих 
их популярность.

В пятницу УК «Альфа-Капитал» на-
чала формировать закрытый паевой 
инвестиционный фонд (ЗПИФ) «Аль-
фа-Капитал Южные метры». Страте-
гия фонда предполагает инвестиро-
вание средств пайщиков в квартиры 
в жилом комплексе «Флора» в городе 
Сочи с последующей продажей по-
сле сдачи.

«Покупка квартир по договору до-
левого участия во второй очереди бу-
дет осуществляться на условиях экс-
клюзивного дисконта за оптовую 
покупку (20–25% от рыночной стои-
мости)»,— рассказал директор цен-
тра по работе с институциональны-
ми и корпоративными клиентами 
«Альфа-Капитала» Николай Антипов.

Фонд доступен неквалифици-
рованным инвесторам (минималь-
ный порог входа — 100 тыс. руб.). 
Срок формирования фонда состав-
ляет шесть месяцев, но, как отмети-

ли в компании, необходимый для 
этого объем средств уже собран. 
В рамках одноименной стратегии 
доверительного управления, за-
пущенной двумя месяцами ранее, 
УК собрала свыше 350 млн руб. За-
стройщик обязуется выкупить квар-
тиры, которые УК не смогла реали-
зовать, по фиксированной цене, 
превышающей цену продажи не 
менее чем на 15%.

В последний год ЗПИФы недви-
жимости, рассчитанные на неква-
лифицированных инвесторов, ста-
ли локомотивом роста розничных 
ПИФов. По оценке „Ъ“, основанной 
на отчетности фондов, за послед-
ние четыре квартала их активы вы-
росли более чем в два с половиной 
раза и превысили 106 млрд руб. Од-
нако почти весь прирост пришелся 
на фонды рентной недвижимости 
(см. „Ъ“ от 29 мая). ЗПИФы с жилой 
недвижимостью, доступные неква-

лифицированным инвесторам,— 
редкость. На рынке есть только два 
фонда данного типа под управлени-
ем УК, оба они были созданы во вто-
ром полугодии 2022 года.

Ограниченное предложение 
фондов жилой недвижимости свя-
зано не только с жесткими регуля-
торными требованиям, но и с огра-
ниченной ликвидностью. В отли-
чие от рентных фондов, они не при-
носят регулярный доход, а средст-
ва обычно замораживаются на весь 
срок функционирования фонда. 
«Промежуточные выплаты зачастую 
не предусматривает сама бизнес-мо-
дель»,— отмечает инвестиционный 
директор группы «Тринфико» Влади-
мир Стольников.

С учетом срочности таких ин-
вестиционных проектов на уров-
не трех—семи лет низкая ликвид-
ность — большая проблема особен-
но при привлечении частных ин-
весторов, подчеркивает замести-
тель гендиректора «КСП Капитал УА» 
Дмитрий Ярцев. Кроме того, влия-
ние рыночных цен на такие фон-
ды выше, особенно после перехода 
рынка на эскроу-счета, что уменьши-
ло разницу цен в зависимости от ста-
дии готовности проекта.

Вместе с тем, считает господин 
Ярцев, дополнительное условие по 
обратному выкупу, которое встре-
чается в таких фондах довольно 
редко, снижает риски для инвесто-
ров, особенно это актуально в дол-

госрочных проектах. «Этот меха-
низм позволяет фиксировать тре-
буемую доходность для пайщиков, 
поскольку параметры скидки и сто-
имость обратного выкупа фиксиру-
ются при заключении первичного 
договора долевого участия»,— отме-
чает гендиректор Accent Capital Ма-
рина Харитонова.

Пока УК предпочитают создавать 
фонды жилой недвижимости для ог-
раниченного круга квалифициро-
ванных инвесторов. Такие фонды 
имеют меньшие регуляторные тре-
бования, но могут принести боль-
ший инвестиционный доход за счет 
более раннего входа в проекты и ис-
пользования кредитных средств.

«Для инвесторов с высоким 
риск-аппетитом предлагаем участие 
в таких проектах на стадии до полу-
чения разрешения на строительство 
и начала проектного финансирова-
ния, для более консервативных ин-
весторов предлагаем участие в устав-
ном капитале застройщика на ста-
дии завершения строительства и до 
раскрытия эскроу-счетов»,— гово-
рит директор департамента управле-
ния ЗПИФ «РСХБ Управление актива-
ми» Борис Голубев. Владимир Столь-
ников отмечает, что «в пайплайне 
есть несколько объектов, но, учиты-
вая специфику компании, на пер-
вых проектах она скорее будет кон-
центрироваться на закрытом списке 
инвесторов».

Виталий Гайдаев

ЗПИФы заживут
Инвесторы выбирают рентные фонды

Российская дочерняя структура 
китайской группы Bank of Chi-
na перестала принимать у рос-
сийских банков платежи, в том 
числе в юанях, отправляемые 
в Европу и США. Канал перево-
да юаней в Китай остается. Экс-
перты „Ъ“ отмечают, что огра-
ничение может стать сущест-
венным: из-за широкой сети 
корсчетов в Европе китайские 
банки до сих пор во многом слу-
жили «транспортным узлом» 
для перевода средств.

Некоторые российские банки зая-
вили об ограничениях валютных пе-
реводов в юанях через «Бэнк оф Чай-
на» (Россия). В частности, Юникре-
дит-банк 16 июня сообщил, что с 13 
июня китайский партнер не прини-
мает к исполнению платежи кли-
ентам в банках EC, США, Швейца-
рии, Великобритании, включая ино-
странные филиалы банков этих 
стран. Исключением стали толь-
ко платежи в пользу клиентов груп-
пы Bank of China. По данным СМИ 
и Telegram-каналов, об аналогич-
ных ограничениях уже уведомляли 
ББР-банк, банк «Финам», Модульбанк 
и Акибанк.

Многие российские банки, в том 
числе системно значимые, имеют 
(или имели) корреспондентские 
счета в российской дочерней струк-
туре Bank of China, например Газпро-
мбанк и РСХБ. Коснулись ли их огра-
ничения, в выходные выяснить не 
удалось.

Часть отечественных банков ра-
ботают через дочерние структуры 
других китайских банков. „Ъ“ пока 
не нашел подтверждений того, что 
они также ограничили перевод 
средств в западные страны.

Например, банк «Держава» рабо-
тает с Harbin bank и Азиатско-Тихоо-
кеанским банком (АТБ). Как сообщи-
ли „Ъ“ в «Державе», от банков-корре-
спондентов писем о каких-либо за-
претах не поступало. «Можно пред-
положить, что проблемы именно 
у Bank of China, причем с санкция-
ми против России они не связаны,— 
отмечает председатель правления 
банка „Держава“ Алексей Скоро-
думов.— По-видимому, китайский 
банк придерживается политики ог-
раничения внешних переводов».

Клиенты Сбербанка, пояснили 
там, могут переводить юани на свои 
счета в других российских банках 
«в соответствии с валютным законода-
тельством РФ». В одном из банков, ра-
ботающих с ICBC (Торгово-промыш-
ленный банк Китая), „Ъ“ заявили, что 
«по состоянию на пятницу проблем 
не было». Связаться с партнерами Ag-
ricultural Bank of China и других, „Ъ“ 
в воскресенье не удалось.

Хотя ограничения пока коснулись 
лишь ряда игроков, «в целом это не-
приятный сигнал для рынка», гово-
рят собеседники „Ъ“ среди банкиров. 
«В современном мире нет понятных 
формальных правил, сейчас все дей-
ствуют в соответствии со своим пони-
манием вопроса и аппетитом к риску. 
Каналы для перевода юаней из Рос-

сии в другие страны существовали 
достаточно давно и эффективно ра-
ботали,— отмечает глава Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктор До-
стов.— Нынешние движения, как мы 
понимаем, связаны с опасением вто-
ричных санкций. Формально, если 
переводить китайские юани из не-
подсанкционного банка или лица, то 
ограничений нет, но если будет пере-
вод от санкционного банка или лица 
и китайский банк пропустит, это по-
тенциально принесет ему большие 
проблемы». В такой ситуации, полага-
ет эксперт, «проще закрыть переводы, 
чем нарваться на санкции».

По оценке господина Достова, пре-
имущество китайских банков было 
в том, что у них много корреспонден-
тов в Европе: это позволяет исполь-
зовать кредитные организации как 
«транспортный прокси-узел». На рас-
четах с Китаем ограничения не от-
разятся, но возможность переводов 
в иные страны пострадает. «Для Ев-
ропы и США канал через Bank of Chi-
na теперь закрыт. Это также сигнал 
и о том, что лояльность Китая по фак-
ту ограничена»,— добавляет эксперт.

На прошлой неделе в кулуарах 
ПМЭФ зампред ЦБ Ольга Скоробога-
това сообщила о почти пятикратном 
росте финансовых сообщений через 
СПФС. За пять месяцев 2023 года коли-
чество операций выросло в 4,6 раза по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, в абсолютных циф-
рах за январь—май этого года прош-
ло 82 млн сообщений. «Это колоссаль-
ный рост»,— отметила она. На теку-
щий момент это более 120 иностран-
ных организаций из 14 стран.

«Вероятно, есть китайские банки, 
подключенные к российскому ана-
логу SWIFT — СПФС (система пере-
дачи финансовых сообщений Бан-
ка России; список стран и финорга-
низаций в открытом доступе не рас-
крывается.— „Ъ“), но это ограничен-
но поможет при переводах юаней за 
пределы Китая,— уточняет господин 
Достов.— СПФС, скорее всего, может 
эффективно решить вопрос перево-
да денег в Китай, притом что эта си-
стема закрыта от внешнего монито-
ринга. Однако для переводов за пре-
делы Китая в „недружественные“ 
страны, например при передаче де-
нег в Европу, она не дает ничего».

Ольга Шерункова

Китай развернул 
платежи на восток
«Бэнк оф Чайна» оказался переводить 
средства из РФ в западные страны

Ломбарды заинтересовались 
криптовалютой и другими 
цифровыми финансовыми ак-
тивами (ЦФА) в качестве зало-
га. В отрасли уверены, что ин-
струменты можно использо-
вать так же, как и традици-
онное золото, а доступ к рабо-
те с криптовалютой обеспе-
чит приток клиентов из сферы 
майнинга. Но регулятор и экс-
перты пока сомневаются в пер-
спективности идеи.

«Ломбард СитиКредит» (ООО «Не-
оломбард») обратился в Банк Рос-
сии за разъяснениями относитель-
но возможности принимать в залог 
по займам криптовалюту и получил 
ответ регулятора („Ъ“ ознакомился 
с документами).

«Цифровые валюты получают 
все большую популярность среди 
населения и, не имея пока легаль-
ной возможности быть средством 
платежа, выступают инвестици-
онным инструментом или средст-
вом сбережения, как для инвесто-
ров, так и для их добытчиков (май-
неров), являясь, по сути, цифровым 
золотом (владеть можно, распла-
титься в магазине — нельзя),— по-
ясняет гендиректор „Неоломбард“ 
Марина Бражникова.— Ломбарды, 
закрепившись в сегменте кредито-
вания под залог золота, стремятся 
зайти в перспективную нишу ЦФА».

Выгода для клиентов — в опера-
тивном решении бытовых финан-
совых вопросов без вынужденной 
срочной продажи актива по невы-
годным ценам; для активных инве-
сторов привлечение дополнитель-
ных денег под залог позволяет вы-
строить эффективную маржиналь-
ную позицию, формируя так назы-
ваемое финансовое плечо, уточня-
ет госпожа Бражникова.

Технически «Неоломбард», его 
ИТ-системы полностью готовы 
к работе с цифровыми залогами. 
Спрос на такой продукт есть, кон-
тактный центр «Неоломбарда», в от-
сутствие какой бы то ни было ре-
кламы, получает около 100 обра-
щений в месяц с вопросом отно-
сительно возможности получения 
денег под залог популярных крип-
товалют, формально пока не лега-
лизованных в стране, утверждают 
в компании.

Вопрос состоит в юридическом 
регулировании продукта. Банк Рос-

сии в ответ на обращение разъяс-
нил, что в соответствии с текущим 
законодательством основным ви-
дом деятельности ломбарда являет-
ся предоставление краткосрочных 
займов физлицам под залог при-
надлежащих им движимых вещей, 
предназначенных для личного по-
требления.

Цифровые валюты признают-
ся имуществом только для целей 
федеральных законов «О противо-
действии отмыванию доходов», 
«О несостоятельности» и «О проти-
водействии коррупции», сказали 
в ЦБ, отметив, что в иных случаях 
«законодательством не установле-
ны правовые основы для осущест-
вления оборота цифровой валюты». 
Впрочем, и оснований для запрета 
такой деятельности регулятор не 
нашел.

Популярность ЦФА в среднесроч-
ной перспективе будет набирать 
обороты, согласен председатель 
совета «Национального объедине-
ния ломбардов» Алексей Лазутин. 
«Сейчас достаточно трудно оценить 
потенциальные объемы сегмента, 
но спрос на цифровые активы при 
наличии бесшовного доступа к это-
му активу эмитентам и инвесторам 
может быть существенным»,— уве-
рен он. 

«Необходима доработка и совер-
шенствование законодательной 

базы, регулирующей сделки с циф-
ровыми активами, чтобы они полу-
чили статус полноценного ликвид-
ного залога,— добавляют в ВТБ.— 
Действующее законодательство не 
позволяет со значительной точно-
стью прогнозировать возможность 
использования таких активов в бу-
дущем, что важно в том числе для 
категорирования залога с целью 
корректировки резервов».

Закон «О ломбардах» предполага-
ет, что заемщик передает кредито-
ру на хранение вещи, то есть факти-
чески ограничивается в праве сво-
бодно распоряжаться залогом в те-
чение срока действия договора.

Очевидно, что физически пере-
дача ЦФА ломбарду на хранение не-
возможна, соответственно, тут нуж-
но разбираться, как в каждом кон-
кретном случае решается вопрос 
передачи, и уже исходя из этого го-
ворить о соответствии такого обес-
печения закону, говорит управляю-
щий партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин. Гипотетиче-
ски, добавляет он, можно передать 
ломбарду ключи от кошелька и за-
ключить договор, по которому за-
логодержатель не вправе совершать 
с его использованием какие бы то 
ни было операции, но «это доволь-
но спорное решение».

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Ломбарды изучают цифру
Участники рынка готовы принять в залог криптовалюты

За пять месяцев этого года 
у нас количество операций 
в СПФС выросло в 4,6 раза. 

Это колоссальный рост
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ, 16 июня

Ц И Т А Т А

1921 ломбард
работает в России,  
согласно данным  
ЦБ РФ

126,7 миллионов 
 квадратных метров
жилой недвижимости 
введено в России  
в 2022 году, согласно 
данным Росстата



Коммерсантъ   l   Понедельник 19 июня 2023 №107/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

март апрель май июньиюньиюньиюньиюнь апрель майапрель майапрель майапрель май мартмартмартмарт

● 31,142

20

28

36

44

52

60тыс. руб. / тонна ● 51,150

0,27%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,27

0,96%
0 35,0

0

7

14

21

28

35тыс. $  / тонна

0,18%
40

80

120

160

200

240$ / тонна

5,52%
0

160

320

480

640

800

15,01%

● 128,5$ / тыс. куб. м

20,0 60,0 0 3,5 0 800 24040

● 23,03

0,0 3,5 0 35 0 800 40 240
20 60

● 401,9

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

деловые новости

При переносе сроков строитель-
ства на 2027–2031 годы потребность 
в финансировании моста возраста-
ет до 180 млрд руб. Весь проект СШХ 
подорожает примерно с 650 млрд до 
730 млрд руб.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, говорит, что, как только будут 
выделены средства из ФНБ, а рекон-
струкция Северной и Свердловской 
железных дорог будет включена 
в инвестпрограмму ОАО РЖД, про-
ект можно начинать: модель полно-
стью проработана, проектно-сметная 
документация (ПСД) по мосту через 
Обь прошла госэкспертизу, принци-
пиальные соглашения с банками до-
стигнуты. Если же проект перенести, 
то он заметно подорожает, уже раз-
работанная ПСД может потребовать 
корректировок, а дополнительного 
маршрута, разгружающего Восточ-
ный полигон, еще долго не будет.

В Минэкономики и Минфине 
не ответили на запрос „Ъ“ по судь-
бе СШХ. В августе 2022 года глава 

Минпромторга Денис Мантуров го-
ворил, что предварительно одобре-
но выделение на СШХ 70 млрд руб. 
из ФНБ, но этого недостаточно, и до-

полнительные источники финан-
сирования ищутся.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что с уче-
том текущих «жестких бюджетных 
ограничений» неприоритетные ин-
фраструктурные проекты — не толь-
ко железнодорожные — смещают-
ся на 2026-й и более поздние годы. 
Также на фоне сокращения притока 
мигрантов растет дефицит рабочей 
силы, в том числе из-за ее привлече-
ния на военную службу и в проекты 
на «новых территориях».

В результате параллельно реали-
зовывать такие крупные проекты, 
как модернизация Восточного по-
лигона и строительство СШХ, «ста-
новится невозможным, нужно рас-
ставлять приоритеты». При этом 
для разгрузки Восточного полигона 
СШХ «уже не так критичен», отмеча-
ет эксперт, с учетом того, что «Элси» 
строит Тихоокеанскую железную до-
рогу, а Китай планирует построить 
железную дорогу Узбекистан—Кир-
гизия—КНР в обход России.

Наталья Скорлыгина

Северный широтный ход  
никак не выходит

ЦБ хочет расширить перечень 
данных, которые операторы 
связи должны передавать бан-
кам согласно законопроекту, 
предполагающему создание 
для этого единой государствен-
ной системы. Сейчас речь идет 
только о технической инфор-
мации о сим-картах и мобиль-
ных устройствах, регулятор 
предлагает также загружать 
в систему персональные дан-
ные. Это улучшит идентифика-
цию клиентов банков, но повы-
сит риски утечки данных и мо-
жет спровоцировать навязыва-
ние дополнительных услуг фи-
нансовыми организациями, 
считают эксперты.

ЦБ обсуждает с банками, операто-
рами связи и силовыми структурами 
расширение поправок к ФЗ «О про-
тиводействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступ-
ным путем», который предполагает 
запуск государственной системы 
обмена данными между банками 
и операторами связи, рассказали „Ъ“ 
три собеседника на рынке IT и теле-
коммуникаций.

• Проект поправок об обмене дан-
ными между операторами связи и 
банками был внесен в Госдуму еще в 
2018 году группой депутатов (Ана-
толий Аксаков, Игорь Дивинский и 
др.). Инициатива не прошла дальше 
первого чтения в 2019 году, но в 2022 
году власти вернулись к доработке 
инициативы (см. „Ъ“ от 28 февраля). 
Сейчас предполагается, что обмен 
данными будет идти через Единую 
информационную систему проверки 
сведений об абоненте (ЕИС ПСА), опе-
ратором которой выступает подве-
домственный Роскомнадзору Глав-
ный радиочастотный центр.

ЦБ предлагает обязать операто-
ров связи передавать в систему ЕИС 
ПСА в том числе персональные дан-
ные абонентов. В текущей версии 
проекта речь идет только о данных 
о замене сим-карты, мобильного 
устройства и другой технической 
информации, уточнил источник на 
рынке связи.

Обсуждение вопроса, по его сло-
вам, проходило в начале июня, од-
нако против идеи выступили ФСБ 
и операторы, аргументируя это ри-
сками сохранения конфиденциаль-
ности данных: «Из-за разногласий 
рассмотрение проекта Госдумой мо-
жет быть отложено на осень». В Ро-
скомнадзоре перенаправили запрос 
в ЦБ, там и в ФСБ „Ъ“ не ответили.

В «Вымпелкоме» сообщили, что 
участвуют в обсуждении проекта 
и считают его основными пробле-
мами запрет на взаимодействие 
между банками и операторами свя-
зи, а также обязанность компаний 
отгружать данные в систему даже 
в том случае, если ни один заказчик 
в них не нуждается: «Первая пробле-
ма снижает эффективность противо-
действия мошенничеству в банков-
ской сфере, а вторая создает риски 
несанкционированного доступа 
к критичной информации».

В Tele2 считают, что передача 
«широкому перечню третьих лиц» 
персональных данных абонентов 
и информации о событиях, происхо-
дящих с номером, ставит под вопрос 
ее сохранность: «Обработка всех дан-
ных в одной системе повышает инте-
рес к ней со стороны хакеров».

На последних этапах проект по-
правок дорабатывается без при-
влечения всех заинтересованных 
участников, в том числе операторов, 
подчеркнули в МТС. Там добави-

ли, что единая система, даже в слу-
чае ее создания, может выполнять 
лишь роль шлюза для подтвержде-
ния данных оператором связи, при 
этом сами персональные данные не 
должны передаваться.

Авторы законопроекта хотят со-
здать за счет средств операторов 
связи и кредитных организаций 
систему, дублирующую уже сущест-
вующие системы операторов, счита-
ют в «МегаФоне». При этом, говорят 
в компании, система проектируется 
не в качестве шлюза, а предполагает 
хранение и обработку полученной 
информации (см. „Ъ“ от 30 мая): «Это 
предполагает дорогостоящую ин-
фраструктуру и биллинг, дублирую-
щие операторские системы, а также 
единую точку отказа для всех финан-
совых организаций и большие ри-
ски утечки абонентских данных из 
единой системы». 

В имеющейся в распоряжении 
операторов редакции законопроек-
та мнение отрасли не учтено, подчер-
кивают в «МегаФоне». В крупнейших 
банках отказались от комментариев.

Финансовые организации наме-
рены максимально полно иденти-
фицировать пользователя по дан-
ным сотовых операторов, считает 
гендиректор «Ордерком» Дмитрий 
Галушко, знакомый с инициативой: 
«Операторам же делиться конфиден-
циальной информацией невыгодно, 
а через новую, неопробованную си-
стему — небезопасно». Также, отме-
чает эксперт, опасения вызывает то, 
что «такой массив данных позволит 
банкам навязывать абонентам свои 
услуги в еще большем объеме, чем 
сейчас».

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина,  
Ольга Шерункова

Банкам добавят связи
ЦБ выступил за передачу им  
персональной информации абонентов

«В России и дружественных стра-
нах есть специалисты и организа-
ции с подобным опытом работы,— 
поясняет он.— При необходимости 
можно работать даже без восстано-
вительных ремонтов и справляться 
существующим персоналом, но если 
будут комплекты горячих частей».

Общая мощность ТЭС на ино-
странных турбинах в РФ составляет 
около 22 ГВт (примерно 9% от уста-
новленной мощности Единой энер-
госистемы России). Общая мощность 
турбин Siemens составляет около 
9 ГВт, а турбин GE — около 5 ГВт, под-
считал глава аналитической компа-
нии Ensolve Алексей Жихарев. На 
турбинах GE работают как мощные 
ГРЭС, так и относительно небольшие 
городские ТЭЦ, важные для тепло-
снабжения, отмечает независимый 
аналитик Юрий Мельников. В част-
ности, машины GE стоят на энерго-
блоках Сургутской ГРЭС-2 и Шатур-

ской ГРЭС («Юнипро»), Воронежской 
ТЭЦ-1 («Квадра»), калининградских 
ТЭС («Роснефтегаз» и «Интер РАО»), 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1 и Восточ-
ной ТЭЦ («РусГидро»).

Всего в России, включая нефтега-
зовую отрасль и другие секторы про-
мышленности, установлено более 
1,7 тыс. иностранных турбин разной 
мощности, следует из оценок Мин-
промторга, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“. Российские компании могут 
осуществлять сервис 1,3 тыс. турбин, 
а для остальных требуется «расшире-
ние ремонтного потенциала». 

«Нарастить компетенции по ре-
монту» требуется по десяти моделям 
турбин, включая наиболее мощные 
фреймы 9F и 9HA (GE). Владельцам 
редких машин (по две-четыре шту-
ки в стране) Минпромторг предлага-
ет перейти на отечественные анало-
ги. Речь идет, например, о 9E и LMS 
100 (GE), а также некоторых моделях 
Rolls-Royce, Ansaldo, Kawasaki. Са-
мое узкое место по сервису турбин 

в РФ — создание отечественных ма-
териалов для изготовления запча-
стей, считают в Минпромторге. Кро-
ме того, нужно оценить потребность 
в высокоточном литье лопаток.

Партнер адвокатского бюро 
«А-Про» Екатерина Макеева отмеча-
ет, что Великобритания и ЕС ввели 
ограничения на представления архи-
тектурных и инжиниринговых услуг 
еще осенью 2022 года. Представите-
ли профессиональных ассоциаций 
тогда обращали внимание, что ока-
зание услуг в РФ может стать основа-
нием для запрета на профессиональ-
ную деятельность. Синхронизация 
санкционного регулирования логич-
на, отмечает юрист Артем Касумян из 
Delcredere. Новые санкции США за-
прещают оказывать архитектурные 
и инжиниринговые услуги любо-
му лицу в РФ, подчеркивает эксперт, 
исключений для энергетического 
сектора в пояснениях OFAC нет.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Турбины лишаются инженеров

Минпромторг готовится 
на 3,2   млрд руб. увеличить бюд-
жет госпрограммы, по кото-
рой аграрии получают скид-
ки на локальную сельхозтехни-
ку,— до 5,2   млрд руб. Средства 
будут направлены прежде все-
го на субсидирование продаж 
тракторов, которые первона-
чально в этом году, как и осталь-
ная самоходная техника, не по-
пали в госпрограмму. Теоретиче-
ски дополнительное финансиро-
вание может сгладить ожидае-
мый рост цен на тракторы из-за 
резкого повышения утильсбора 
со второго полугодия. Аналити-
ки предлагают распространить 
господдержку и на другие типы 
техники, учитывая ухудшение 
условий для фермеров.

Минпромторг готовит выделе-
ние еще 3,2 млрд руб. для субсиди-
рования спроса на сельхозтехнику 
«по программе 1432», рассказали „Ъ“ 
в министерстве. Речь идет о финанси-
ровании скидок в 10–15% на отечест-
венную сельхозтехнику. Бюджет про-
граммы сейчас составляет 2 млрд руб., 
что в разы меньше, чем даже в кризис-
ном 2022 году (8 млрд руб.), тогда как 
в 2021 году на субсидии было выделе-
но 10 млрд руб., в 2020 году — 12 мл-
рд руб. Кроме того, в этом году из про-
граммы была исключена самоходная 
техника — тракторы и комбайны.

В Минпромторге отмечают, что 
вместе с Минсельхозом был ут-
вержден план приобретения бо-
лее 2,1 тыс. сельскохозяйственных 
тракторов по фиксированным це-
нам с учетом скидок от текущей ры-
ночной стоимости. «В целях реали-
зации указанного плана в насто-
ящее время ведется работа по вы-
делению в 2023 году на постанов-
ление 1432 дополнительного фи-
нансирования в объеме 3,2 млрд 
руб.»,— сообщили в министерстве.

В «Росспецмаше» называют план 
приобретения тракторов своевремен-

ной мерой, направленной на поддер-
жку аграриев и развитие производст-
ва сельхозтехники. Дополнительные 
средства должны подстегнуть спрос 
на тракторы, однако «для поддержа-
ния необходимых темпов модерни-
зации агропромышленного комплек-
са объем финансирования должен со-
ставлять не менее 15 млрд руб. в год, 
а скидки необходимо распространять 
на всю отечественную сельхозтехни-
ку», считают в ассоциации.

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко, курирующая АПК, уже гово-
рила в июне, что субсидии на техни-
ку должны быть увеличены. «Что ка-
сается мер поддержки по постанов-
лению 1432, по оценкам Минсельхо-
за, на эти цели нам необходимо 8 мл-
рд руб. в год. Если такой поддержки 
не будет, техника будет расти в цене 
и будет недоступна для аграриев»,— 
заявляла она в интервью «РИА Ново-
сти». «Когда эта техника на 80% выро-
сла в цене, ее просто никто купить 
не сможет»,— добавляла она. В нача-
ле июня совладелец «Ростсельмаша» 
Константин Бабкин рассказывал, 
что машиностроителей постоянно 
критикуют за высокие цены, одна-
ко проблема лежит в дорогих отече-
ственных компонентах. «Мы посто-
янно ищем самые дешевые компо-
ненты, и практика показывает, что 
купить их в Китае — а раньше бы-
ло возможно купить в Германии — 

оказывается на 30% дешевле, чем ку-
пить компоненты в России,— отме-
чал он.— Не только купить, но и из-
готовить в России компоненты вы-
ходит дороже. Фундаментально се-
бестоимость их производства обхо-
дится в России дороже, чем в других 
странах» (цитата по «Интерфаксу»).

Однако основная причина сокра-
щения обновления парка сельхозтех-
ники — падение доходов фермеров. 
О том, что рынок находится в состо-
янии инвестиционной паузы, в ассо-
циации дилеров сельхозтехники АС-
ХОД говорили еще в конце 2022 го-
да (см. „Ъ“ от 3 ноября 2022 года). Вес-
ной в «Росспецмаше» предлагали от-
менить экспортную пошлину на зер-
но на пять лет, чтобы улучшить до-
ходность аграриев (см. „Ъ“ от 27 мар-
та), однако, как рассказала Виктория 
Абрамченко 14 июня, «пошлины по-
ка не отменяются».

Аграрии рассказывали „Ъ“, что 
в сложных условиях переходили на 
более доступные и в достаточной сте-
пени отвечающие техническим пара-
метрам поставки из дружественных 
стран — Китая, Турции, Индии. Одна-
ко правительство решило усложнить 
импорт, повысив с 1 июля утильсбор 
на тракторы. Сильнее всего сбор вы-
растет для тракторов мощностью 90–
130 л. с.— в 4,8 раза, почти до 1,3 млн 
руб. В целом индексация сбора затро-
нула тракторы мощностью от 30 до 
340 л. с., и эффективная ставка сбора 
вырастет от двух до 4,8 раза.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting позитивно оценивает увеличе-
ние объемов субсидирования и введе-
ние скидок на тракторы. Однако ана-
литик также считает правильным рас-
пространить субсидии на всю само-
ходную технику, учитывая масштаб 
проблем, с которыми столкнулись аг-
рарии в этом году — низкие цены на 
зерновые, экспортная пошлина, рост 
стоимости расходных материалов 
и снижение доступности семян.

Ольга Никитина

Тракторам подбросят денег
Госсубсидии на их покупку увеличатся  
на фоне роста утильсбора

Активная стройка 
на объектах магистрали 

должна начаться  
уже в текущем году. 
Я обращаю внимание 

правительства,  
РЖД, «Газпрома»  

и других компаний,  
задействованных в проекте

— Владимир Путин,
президент РФ, об СШХ,  

13 апреля 2022 года

Ц И Т А Т А
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3,2 миллиарда 
рублей 
может быть дополни-
тельно выделено  
в этом году на субсиди-
рование продаж 
сельхозтехники
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Открывшиеся возможности по-
сле ухода части глобальных алко-
гольных компаний стимулируют 
локальных дистрибуторов разви-
вать собственное производство. 
Так, крупный поставщик спирт-
ного на московском рынке «Ре-
гион-50» откроет завод мощно-
стью 4,9 млн дал в год для выпу-
ска водки, джина, виски, конья-
ка и настоек под собственными 
брендами. Своя площадка позво-
лит снизить риски зависимости 
от партнеров и повысить рента-
бельность бизнеса, но производ-
ство требует отдельной эксперти-
зы, говорят участники рынка.

Алкогольный дистрибутор «Реги-
он-50» в июле запустит в подмосков-
ном Дмитрове завод мощностью 
4,9 млн дал в год, рассказали „Ъ“ 
в компании. Оборудование, рецеп-
туры коньяка и водки и часть брен-
дов «Регион-50» ранее выкупил на 
торгах по банкротству Московского 
межреспубликанского винодельче-
ского завода, бенефициаром которо-
го был экс-президент Банка Москвы 
Андрей Бородин.

Новый завод будет выпускать вод-
ку, настойку, джин, виски и коньяк 
под марками «Региона-50» — «Стужа», 
English Park, Glen McClaud, «Кутузов». 
Заводом руководит бывший топ-ме-
неджер «Татспиртпрома» Фарит Ша-

гиахметов, добавил представитель 
дистрибутора.

• «Регион-50» создан в 2003 году. 
По собственным оценкам, покрыва-
ет 80% клиентской базы Московского 
региона и 40% — в Центральном феде-
ральном округе. В ассортименте бо-
лее 3 тыс. наименований напитков, 
включая продукцию Ladoga, Алко-
гольной сибирской группы и Bacardi. 
В 2022 году компания импортирова-
ла алкоголя на 1,5 млрд руб., оборот 
за год — 7,11 млрд руб.
До сих пор «Регион-50» выпускал 

собственные торговые марки (СТМ) 
на сторонних площадках по контрак-
ту. Как поясняют в компании, выйдя 

на продажи 1 млн дал СТМ в год, она 
«уперлась в потолок» с точки зрения 
размещения и увеличения заказов, 
а также логистики. Кроме того, свой 
завод позволит расширить ассорти-
мент, в том числе в премиум-сегмен-
те, что невозможно при контрактном 
разливе, говорят в «Регионе-50».

«Регион-50» запускает производ-
ство в условиях прекращения по-
ставок спиртного некоторых гло-
бальных компаний, включая Diageo 
(Bell’s, Johnnie Walker, Captain Mor-
gan) и Pernod Ricard (Chivas Regal, 
Jameson, Beefeater, Absolut). Как от-
мечает исполнительный директор 
Luding Group Эрнест Хачатурян, уход 
западных брендов открывает новые 
возможности, и все крупные игроки 
на рынке выпустили собственные 
бренды, что привело к высокой кон-
куренции. 

Президент Ladoga Вениамин Гра-
бар добавляет, что российские ком-
пании «серьезно прибавили в объе-
мах производства и ассортименте». 
По имеющимся у „Ъ“ данным участ-
ников рынка, в январе—апреле 2023 
года выпуск виски в РФ вырос на 55%, 
до 1,24 млн дал, ликеро-водочных 
изделий крепостью свыше 25% — 
на 20%, до 4,2 млн дал, год к году. 
А производство водки и коньяка 
снизилось на 10% и 11%, до 21,41 млн 
и 2,37 млн дал соответственно. 

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман считает, 
что у «Региона-50» хороший пор-
тфель СТМ, поэтому у компании 
не должно возникнуть проблем 
с реализацией своих напитков. 
Как он отмечает, не имеющие сво-
его производства дистрибуторы 
вынуждены зависеть от партнеров 
в поставках сырья, уплате акцизов, 
а собственная площадка позволяет 
эти вопросы контролировать. Но, 
подчеркивает эксперт, производ-
ство — отдельный и рискованный 
бизнес, который требует иных ком-
петенций, связанных с технология-
ми выпуска продукции. 

Вениамин Грабар также преду-
преждает, что перенос производства 
с контрактных площадок на собст-
венную требует экспертизы в части 
управления закупками, товарными 
запасами и финансирования. Так 
бизнес может стать более маржи-
нальным, но и потребует немалых 
вложений, потому неочевидно, как 
это скажется на конечной стоимости 
продукции, добавляет он. Гендирек-
тор АСТ Леонид Рафаилов говорит, 
что компания планирует продол-
жить размещать заказы на разлив по 
контрактам, это дает возможность 
выбирать лучшего партнера в ка-
ждой категории.

Анатолий Костырев

Дистрибутор встает на разлив
«Регион-50» запустит производство алкоголя в Подмосковье

Увеличение потока клиентов 
в отелях почти на 25% год к году 
поддержало ресторанный ры-
нок Санкт-Петербурга. В апре-
ле—мае число заказов в заведе-
ниях города оказалось лишь на 
1% ниже прошлогоднего, тог-
да как в Москве разрыв оцени-
вается в 9%. Санкт-Петербург 
привлекает туристов как некая 
«альтернатива Европе». В то же 
время, сами рестораторы вос-
принимают рынок города как 
«сложный и менее доходный», 
по сравнению со столичным.

В апреле—мае число заказов 
в ресторанах Москвы оказалось на 
9% ниже прошлогоднего уровня, 
а в Санкт-Петербурге — только на 
1%, подсчитали в Focus Technologies.

Те н д е н ц и ю  п одт в ер ж д а ют 
и в сети «Хочу Пури», говоря о бо-
лее позитивной динамике на рын-
ке Санкт-Петербурга. В ООО «Юни-
рест»  (мастер-франчайзи KFC 
и Rostic’s) также говорят, что про-
дажи в Санкт-Петербурге в апре-
ле—мае были лучше, чем в Москве. 
Основатель сети «Теремок» Михаил 
Гончаров называет тренд выражен-
ным, отмечая, что на него обращают 
внимание и другие компании, рабо-
тающие одновременно на двух рын-
ках. Заметный прирост трафика он 
видит также в Казани и Сочи. У сети 
«Андерсон» цифры совпадают с об-
щим трендом: в Москве количество 
заказов в заведениях сократилось 
на 8%, хотя в сегменте доставки на-
блюдается рост.

Число заказов в ресторанах Мо-
сквы и Санкт-Петербурга стало сни-
жаться в марте 2022 года, после на-
чала военных действий на Украине. 
Руководитель направления исследо-
ваний и консалтинга Focus Technol-
ogies Михаил Васильев вспоминает, 
что на одном из пиков в конце марта 
разрыв относительно значений 2021 
года достигал 11–13%, а осенью — 15–
19%. «Сейчас рынок Санкт-Петербур-
га, на наш взгляд, фактически восста-
новился и идет вровень с прошлым 
годом, московский — пока в стагна-
ции»,— замечает эксперт.

Михаил Васильев объясняет бо-
лее выраженное восстановление 
рынка Санкт-Петербурга ростом тур-
потока: локацию рассматривают как 
альтернативу европейским странам, 
совершая в город в том числе корот-
кие поездки в выходные и празднич-
ные дни. Туристов также привлекло 
празднование в этом году 320-летия 
города, добавил он.

В Москве, по мнению эксперта, 
дополнительные ограничительные 
меры, принятые, в частности, в пред-
дверии 9 мая, не способствовали 
притоку гостей. Михаил Гончаров 
обращает внимание, что до панде-
мии дополнительный трафик в Мо-
скве создавали массовые фестивали, 
которых в этом году заметно мень-
ше, чем в 2019 году.

По данным Росстата, число гостей 
в коллективных средствах размеще-
ния в Санкт-Петербурге по итогам 
января—апреля выросло на 24,1%, 
до 1,3 млн человек год к году. В Мо-
скве показатель увеличился на 8%, 
до 3,4 млн гостей, в целом по стра-
не — на 16,6%, до 21,2 млн человек. 
Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин оценива-
ет рост турпотока в Москву весной 
в 7–8%, а в Санкт-Петербурге — 
в 16–17%. «Внутренние направления 
иногда входят в моду, здесь этот слу-
чай»,— отмечает он.

В «Хочу Пури» дополнитель-
ным фактором считают наличие 
в Санкт-Петербурге понятных демо-
кратических концепций. Гендирек-
тор Gagawa Ленар Кутлин говорит, 
что на ресторанный рынок в целом 
позитивно влияют постепенное вос-
становление трафика торговых цен-
тров и эффект отложенного спроса. 
Он не исключает, что динамика рын-
ка Санкт-Петербурга летом будет хо-
рошей, но напоминает, что для ре-
стораторов работа в городе остается 
непростой. «Здесь достаточно высо-
кие арендные ставки, сравнимые 
с Москвой, а покупательная способ-
ность несколько ниже»,— поясняет 
он. Как считает господин Кутлин, ре-
сторанный бизнес в Санкт-Петербур-
ге может быть менее доходным, чем 
в Москве.

Михаил Васильев говорит, что 
сдерживающим фактором для ре-
сторанного рынка остается отсут-
ствие заметного роста доходов, что 
заставляет людей экономить, и во 
многом за счет развлечений. Но он 
рассчитывает на дальнейший рост 
трафика и в Москве, и в Санкт-Пе-
тербурге в этом году. Михаил Гон-
чаров ждет, что Москва улучшит ту-
ристическую привлекательность. 
А в «Андерсон» предпосылок для по-
зитивной динамики трафика пока 
не видят, замечая, что сезонные ко-
лебания сохраняются, но накла-
дываются на общий негативный 
тренд.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

На брегах еды
Ресторанный рынок Санкт-Петербурга 
восстанавливается быстрее 
московского

«Спортмастер», давно развива-
ющий несколько своих брендов, 
включая Demix и Nordway, так-
же планирует еще одну линейку 
под новой маркой. В этом году ри-
тейлер зарегистрировал ряд доме-
нов, включая athlex-sport.ru. Оде-
жда и обувь под брендом Athlex 

доступна на сайте «Спортмастера» 
для предзаказа для оптовых поста-
вок. В компании отказались от ком-
ментариев.

Прошлой осенью собственный 
бренд запустила и другая мульти-
брендовая сеть Street Beat, управляе-
мая Inventive Retail Group. Вице-пре-
зидент по спортивным товарам 
компании Елена Боровикова отме-

чает, что сегодня у ритейлера доля 
СТМ в общем ассортименте обуви 
и текстиля достигает 20%. Бренд-ди-
ректор школы бизнес-образования 
Fashion Factory School Анна Дубро-
вина также указывает на рост инте-
реса к созданию спортивных брен-
дов у студентов школы. 

Однако с закрытием монобрен-
довых магазинов известных марок 

прекратились поставки новейших 
технологичных товаров в спортив-
ном сегменте, констатирует Марина 
Малахатько. Сейчас действительно 
наблюдается дефицит в нише тех-
нологичной экипировки и одежды 
для профессиональных спортсме-
нов, подтверждает Анна Дубровина. 

Елена Боровикова отмечает, что 
в развитии собственного производ-
ства спортивной одежды и обуви 
важны технологичность и качест-
во материалов, сезонность и сме-
на коллекции в определенные сро-
ки. Среди сложностей организации 
производства в России Ирина Кузь-
мина называет ограниченное ко-
личество оборудования и кадров, 
а также отсутствие производства 
внутри страны необходимых тка-
ней и фурнитуры. Кроме того, от-
мечает госпожа Малахатько, выхо-
ду на рынок новой торговой марки 
может помешать стагнирующая 
экономика и высокий уровень не-
определенности на потребитель-
ском рынке.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Продавцы меняют кроссовки

Несмотря на снижение спроса 
на рынке элитного жилья в Мо-
скве, девелоперы продолжают 
консолидировать активы в сег-
менте. Структура R4S Group, ре-
ализующая проекты в центре 
столицы, выкупила большую 
часть исторического особняка 
на углу Тверского бульвара и Ма-
лой Бронной. Здесь может поя-
виться апарт-комплекс, от про-
дажи которого застройщик вы-
ручит до 9 млрд руб. Но, преду-
преждают эксперты, согласо-
вать строительные работы бу-
дет непросто из-за охранного 
статуса объекта.

ООО «Лидэстейт» 14 июня выкупи-
ло с торгов принадлежавшие ранее 
АО ЦНИИ ЭИСУ 7 тыс. кв. м в здании 
общей площадью 9,2 тыс. кв. м на углу 
Малой Бронной и Тверского бульва-
ра в центре Москвы за 1,27 млрд руб., 
обнаружил „Ъ“ в реестре сведений 
о банкротстве. По данным Kartoteka.
ru, «Лидэстейт» принадлежит Анд-
рею Маталыге — партнеру основного 
владельца R4S Group Сергея Мефе-
дова, имеющего, по данным «Ведо-
мостей», деловые связи с братом гу-
бернатора Тульской области Алексея 
Дюмина Артемом. В R4S Group отка-
зались от комментариев.

Интерес R4S к объекту на Малой 
Бронной неслучаен. Компания реа-
лизует в центре Москвы ряд проек-
тов, включая реставрацию бывшей 
усадьбы Анны Неклюдовой на Ма-
лой Бронной, дома купца Булош-
никова на Большой Никитской, 
застройку площадки на месте куль-
тового Simachev Bar в Столешнико-

вом переулке. Кроме того, компания 
намерена выкупить помещения ма-
газина «Елисеевский» на Тверской 
улице (см. „Ъ“ от 13 апреля).

Недавно приобретенный струк-
турой R4S объект на Малой Брон-
ной также имеет статус выявленно-
го памятника архитектуры, следует 
из выписки ЕГРН, которая есть у „Ъ“. 
В 1771 году участок на этой улице пе-

решел семье Голицыных, которая 
построила здесь усадьбу. В конце 
XIX века она перешла Михаилу Ро-
манову, впоследствии там размеща-
лись меблированные комнаты для 
студентов консерватории и учили-
ща живописи, ваяния и зодчества.

Директор департамента рынков 
капитала Nikoliers Денис Платов счи-
тает, что сделка R4S по покупке объ-
екта прошла на рыночных условиях. 
Компании логично консолидиро-
вать оставшиеся площади в истори-
ческой усадьбе, отмечает руководи-
тель департамента рынков капитала 
Commonwealth Partnership Алан Ба-
лоев. Это, по мнению господина Пла-

това, позволит создать премиальный 
апарт-комплекс, затраты на который 
могут составить 1,5–2,5 млрд руб. 
Партнер Ricci | M&A Петр Виногра-
дов считает, что от продажи площа-
дей в будущем апарт-комплексе мож-
но будет выручить до 9 млрд руб.

Однако из-за охранного статуса 
объекта инвестор столкнется с опре-
деленными ограничениями в рам-
ках реставрации, уверен директор 
департамента финансовых рынков 
и инвестиций NF Group Виктория 
Петрова. Если застройщику не удаст-
ся согласовать в проекте жилье, то 
он сможет сдавать площади в арен-
ду торговым операторам, добавляет 
Петр Виноградов.

К тому же сейчас спрос на элит-
ную недвижимость на первичном 
рынке заметно снизился. По под-
счетам Intermark Real Estate, общая 
сумма покупок элитных новостро-
ек в Москве в марте—мае состави-
ла 25 млрд руб., что на 10,7% меньше 
год к году, а число сделок сократи-
лось на 17,6%, до 229. Но несмотря на 
это, девелоперы продолжают выво-
дить на рынок новые проекты в цен-
тре Москвы. Так, «Sminex-Интеко» 
Алексея Тулупова выкупила у Sne-
giri Group площадку под застрой-
ку элитным комплексом на 12 тыс. 
кв. м в Большом Палашевском пе-
реулке. Glincom планирует постро-
ить клубный дом Moz Art площадью 
12 тыс. кв. м на Малой Дмитровке, 
а структура владельца ГК ПИК Сергея 
Гордеева в мае стала владельцем зда-
ний и участков в Пыжевском переул-
ке у станции метро «Новокузнецкая».

Дарья Андрианова

Девелопер задумался о старине
R4S Group выкупила особняк в центре Москвы

с1

25 миллиардов 
рублей
составили сделки  
в элитных новострой
ках Москвы в марте—
мае, по подсчетам 
Intermark Real Estate

Есть большой скептицизм 
потребителя  

ко всему российскому
— Эрнест Хачатурян,

исполнительный директор Luding Group,  
в интервью „Ъ“ в апреле 2023 года

Ц И Т А Т А
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Пермская опера под занавес сезона обзавелась 
новым спектаклем. Премьерный «Бал-маскарад» 
Джузеппе Верди в постановке режиссера Влади-
слава Наставшевса и бывшего главного дириже-
ра театра Миграна Агаджаняна зрители в соцсе-
тях уже назвали «идеальным». О предсказуемых 
и неожиданных пермских новеллах рассказывает 
Юлия Бедерова.

игран Агаджанян прослужил в долж-
ности главного дирижера Пермской оперы два сезона, 
посвятив себя топовым наименованиям итальянского 
репертуара. Он выпустил две премьеры (первой была 
«Норма») и подготовил две оперы в концертном испол-
нении — «Травиату» и «Тоску». Об уходе из Перми он 
заговорил месяц назад после увольнения директора 
театра Довлета Анзарокова, но с официальным заявле-
нием не спешил до премьеры «Бала» и завершил рабо-
ту на триумфальной ноте.

Если Агаджанян продолжит дирижировать свои-
ми постановками, публике это будет только в радость. 
Ведь спектакли, где партитурный и сценические стиль 
и характер удачно согласованы, переплетены и друг 
друга продолжают, выходят редко. «Бал-маскарад» — 
как раз такой случай. Музыкальное время и краски 
в нем выдержаны в приподнятых тонах и распределе-
ны с комфортной театральностью, а обманчиво про-
стой и грациозный сценический рассказ Наставшевса 
насквозь музыкален. Дефицитная в российской опер-
ной практике деликатная смесь иронии и трагизма, 
вкуса к юмору и привкуса грусти, как ловкий аттрак-
цион, убеждает одновременно приверженцев декора-
тивного подхода и ценителей интеллектуально-поэти-
ческого театра.

В слегка утрированных темпах, подчеркнуто танце-
вальном движении и роскошном ансамблевом балан-
се на сцене разворачивается камерное, почти куколь-
ное зрелище, напоминающее разом о театре XVIII века 
(время действия по либретто), о театральных обык-
новениях 1850-х (премьеру «Бала» сыграли в 1859-м 
в Риме) и о традициях 1950-х — времени едва ли не 
массовой популярности оперы вообще и вердиевско-
го блокбастера в частности. Вместо выдуманного бо-
стонского губернатора и его окружения мы видим по-
рядком измотанную труппу на гастролях, но интрига 
с переодеваниями, заблуждениями и убийством из-за 
ревности в точности сохраняется. На сцене — немного 
покосившийся деревянный помост, тряпочный зана-
вес, гримерные столики, кофры на колесиках и вешал-
ки, но не все так просто. Зеркало в гримерке — пустая 
рамка, а куски зеркала припрятаны в потертых склад-
ках декораций (художники — сам режиссер и Валерия 
Барсукова). В них отражаются актеры, персонажи, му-
зыканты, и кажется, что обнажаются их мысли и чув-
ства. Ненарочитая проекция раздвигает фантазийное 
пространство оперы-шапито до откровенной фантас-
магории, пока публика занята расследованием дейст-
вительных и вымышленных преступлений. В поисках 
настоящего убийцы ошибки тем фатальнее, чем оче-
виднее, что вердиевский паж Оскар с ртутным голосом 
Ирины Байковой, закулисный Арлекин и натураль-
ный манипулятор, тихо покуривающий в сторонке, 
покуривает не просто так. Кукла оказывается куклово-
дом, но беда в том, что она водит за нос живых людей.

Детективную интригу «Бала» Наставшевс не пере-
ворачивает вверх тормашками, а снабжает дополни-
тельным измерением: костюмированным лицедейст-
вом оказывается все, что у Верди относится, условно 
говоря, к реальности, а вместо маскарада наступает 
настоящее. Сложно представить себе более предска-
зуемый прием, чем «театр в театре», но здесь он при-
ковывает внимание интимной интонацией и избега-
ет спекулятивности.

В шутливых мизансценах, чутких к оперной кар-
тинности, артисты с удовольствием играют роли то 
актеров, то их персонажей. Кажется, всем вольготно 
в ироничных сценках вроде баркаролы Риккардо, пе-
реодетого фальшивым моряком, с деревянным штур-
валом в руках и веслами, крутящимися в такт музыке. 
Точно так же актеры свободны и азартны в трагических 
и карикатурно-страшных эпизодах, как в терцете тре-
тьего действия, когда комичный милитаризм мстителя 
Ренато вызывает ужас.

Чуть приглушенная эмоциональная палитра тонка 
и нешаблонна, даром, что спектакль прикидывается 
веселым дефиле шаблонов. Все персонажи — как кар-
тонки: заговорщики Том и Сэм — один без глаза, дру-
гой без ноги, Ульрика (эффектная Ксения Дудникова) 
изображает экстрасенса, тряся кудрями. Но все — каж-
дый по-своему — убийственно трогательны.

Риккардо в исполнении Бориса Рудака задевает за 
живое не только регулярным обаянием, но и непри-
вычно тихой кантиленой. Анна Нечаева (Амелия) 
и Владислав Сулимский (Ренато) с контролируемым 
блеском возглавляют стройный ансамбль. Сквозь гре-

мучую театральность волшебно сыгранных и спетых 
партий, поддержанных прозрачным хором и авантаж-
ным оркестром, сквозь кокетство групп и артистизм 
инструментальных соло потихоньку проступает под-
линная хрупкость.

Когда актеры заканчивают спектакль за ракушка-
ми, установленными вдоль рампы пермской сцены, 
они прощаются и аплодируют друг другу, глядя на ту 
же мизансцену на сценическом экране в бесконечном 
умножении. Знак старого театра, суфлерское убежище 
и маскировка театральной машинерии, ракушки вы-
страивают дополнительную рамку и делают драмати-
чески очевидным тот факт, что если анфилада «театра 
в театре» может сколько угодно длиться внутри спекта-
кля (артисты дают представление, в котором они смо-
трят, как артисты дают представление и смотрят, как 
артисты дают представление, и так далее), то так же 
бесконечно она может продолжаться и снаружи.

В финале шумная компания певцов, оркестр и пу-
блика кажутся артистами и зрителями какого-то дру-
гого, тоже по-вердиевски игрушечного и пугающего 
трагифарса, если не его героями. Так или иначе, мета-
фора жутковатой театральности, пронизывающей все-
общую реальность, вырастает до эпических размеров 
и не выглядит ни прямолинейной, ни банальной.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Маски наброшены
«Бал-маскарад» в Пермском театре оперы и балета

На сцене филиала Театра им. Мая-
ковского четырехдневную серию ку-
кольных представлений — по пять 
спектаклей в день — дал вьетнам-
ский театр «Тханг Лонг». Диковинным 
искусством водяного кукловодства 
пленилась Татьяна Кузнецова.

ировая серия» Чеховско-
го фестиваля по теперешним временам 
весьма обширна. Что неудивительно: по-
койный Валерий Шадрин, бессменный 
руководитель Чехфеста, всегда питал сла-
бость к искусству Юго-Восточной Азии, 
как экзотическому, так и авангардному. 
А потому изрядная часть еще им состав-
ленной программы — это театры лояль-
ных государств: Индии, Вьетнама и Китая.

Вьетнамский кукольный театр на 
воде — из разряда экзотики: этому уни-
кальному искусству больше тысячи лет, 
причем до наших времен оно добралось 
в первозданном виде. То есть, конечно, 
представления театра «Тханг Лонг», ос-
нованного в 1969 году, обладателя все-
возможных призов и наград, разъез-
жающего с гастролями по всему миру 
и ведущего серьезную научную работу 
по восстановлению исторического ре-
пертуара, не чета тем бесхитростным 
зрелищам, которыми в старину в сезон 
дождей развлекались крестьяне, перево-
дя дух после изнурительных сельхозра-
бот. Понятно, что в далеком прошлом не 
было таких роскошных декораций: по-
золоченного дворца с резными флигеля-
ми и красной двускатной крышей, пря-
чущего за своим фасадом кукловодов. 
Что вместо теперешней сцены в виде 

аккуратного бассейна раньше прости-
рались затопленные поля; что персона-
жей — людей, зверей, фантастических 
существ — изображали огородные пуга-
ла, а не яркие, многоцветные, с шарнир-
ными конечностями и выразительны-
ми физиономиями деревянные куклы, 
которые уходят на музейный покой по-
сле четырех-шести месяцев службы. Да 
и простые сельские музыканты (спек-
такли дают под живой аккомпанемент) 
одевались без опрятного щегольства се-
годняшних артистов.

Но содержание и форма деревенского 
представления за тысячелетие не измени-
лись. Это по-прежнему развлекательный 
дивертисмент, состоящий из коротких 
жанровых сценок. В нем бытовые зари-
совки (вроде работ по высаживанию риса, 
прорастающего из-под воды на наших гла-
зах, или трудной ловли вкусных увертли-
вых лягушек, или лодочных гонок, или 
ловли лисы, повадившейся красть уток) 
чередуются со сказочными, но не менее 
простодушными и мирными историями.

Судя по этому представлению, вьет-
намский фольклор — самый добродуш-
ный в мире: раззолоченные драконы тут 
не полыхают гневом и огнем, а весело иг-
рают в салки в пенящейся воде. Многоц-
ветные хвостатые фениксы не погибают, 

чтобы возродиться, а просто спаривают-
ся: из яйца, выплывшего на поверхность 
после нежного совместного плавания, 
вылупляется новый маленький феникс. 
А боги-прародители при расставании по-
любовно делят детей и территорию, при-
чем о том, что нам показывали божест-
венный развод, можно догадаться лишь 
из программки (представление дают без 
субтитров): танец шести небольших ку-
кол и двух кукол покрупнее, идущий под 
нежное пение, способен удивить слож-
ностью перемещений, точностью ин-
тервалов и синхронностью жестов шар-
нирных рук и голов, но ничем не выдает 
остроты ситуации.

Самое интригующее в этом водяном 
кукольном театре — сама техника кукло-
водства. Во время представления тайна 
самостоятельной жизни кукол в огоро-
женном бассейне проясняется лишь от-
части — внимательный зритель может 
заметить в водной глубине шесты, при-
крепленные к фигурам и предметам, 
а также догадаться о незаметных лесках, 
привязанных к кукольным рукам, голо-
вам, перьям. На поклонах кукловоды, 
вышедшие из-за задника-дворца, рас-
крывают и обстоятельства своего нелег-
кого труда — все 45-минутное представ-
ление артисты проводят по пояс в воде. 
Но вот как они умудряются ворочать сво-
ими шестами с такой быстротой и рит-
мическим разнообразием, как им удает-
ся не запутаться в лесках и достичь столь 
синхронного «плавания», как можно так 
стремительно перемещаться, будучи 
буквально стреноженными водой, оста-
ется загадкой тысячелетнего театра. Од-
ной из самых невинных, заданных Че-
ховским фестивалем.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Куклами по воде
Вьетнамский спектакль на Чеховском фестивале

М

Привычные рамки «театра в театре»  
помогают обнаружить новые смыслы   
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА

Вьетнамский кукольный театр 
превращает в сказку даже 
исторические битвы воена-
чальника Ле Лоя с китайцами   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА

«М

светская 
жизнь

Где стол был яств
На прошлой неделе было очень интересно посмо-
треть, как на светской жизни ПМЭФ отразилась рути-
низация войны. Потому что в светской жизни за пре-
делами форума это явление очень уж зримо.

Количество мероприятий в «бальной книжечке» 
форума — вообще не рабочий показатель. Пример-
но столько же их было и в допандемийном 2019-м, 
и в позапрошлом и даже в прошлом годах. Другой во-
прос, что там, где прежде стояли в расписании «Квар-
тирник» банка «Открытие» или не менее легендарная 
пятничная вечеринка Михаила Прохорова, теперь 
предлагалась выставка «Олимпийские игры в арте-
фактах. Из коллекции В. Потанина». Или, допустим, 
открытие двух фотовыставок под издевательским на-
званием «Воображаемые путешествия». Вот там впору 
было Вячеславу Бутусову спеть свою знаменитую пес-
ню о воображаемых путешествиях — «Гудбай, Амери-
ка». Но фонд «Росконгресс» распорядился господином 
Бутусовым иначе — и тот выступил на его большом 
приеме (как обычно, без особого энтузиазма). Это 
было вечером в среду, параллельно с приемом «Рус-
ской медиагруппы» в отеле Lotte. Он выглядел хо-
рошо: комфортная площадка, пианист, приличные 
алкоголь и закуски, достойные Кирилла Шамало-
ва, Виктора Евтухова, Анатолия Кучерены, Дмитрия 
Конова и других гостей. Но главное, в программе не 
было группы «Земляне» — наоборот, обещали кон-
церт легендарного Юрия Антонова. О чем гостей не 
предупредили, так это о выступлении главы РМГ Вла-
димира Киселева, его супруги Елены Север, Николая 
Баскова и Григория Лепса. И нет, не с песней, а с дело-
вым предложением — денежным вознаграждением 
за уничтоженные танки ВСУ. Кстати, нельзя сказать, 
что это как-то особенно впечатлило гостей вечера. Ве-

роятно, они не были целевой аудиторией. Ни гробо-
вым молчанием, ни бурными продолжительными 
это заявление не было встречено — скорее немым 
вопросом: «А Антонов скоро?». Как и господин Буту-
сов, он исполнял без большого энтузиазма, но было 
заметно, что господин Антонов к своим песням хотя 
бы хорошо относится.

Традиционные большие банковские приемы со-
хранили тенденцию к компактности и/или культур-
ности. Образцовым культурным вечером в Шереме-
тевском дворце стал прием ВТБ и Андрея Костина. 
Гости, среди которых были Эльвира Набиуллина, 
Сергей Иванов, Софья и Константин Эрнст, Валерий 
Гергиев, Александр Жуков, увидели отрывки из бале-
тов Бориса Эйфмана, выставку, посвященную Федо-
ру Шаляпину, и выступление Ильдара Абдразакова 
с шаляпинским же репертуаром. В ходе экскурсии го-
сти пришли к сохе, иллюстрировавшей крестьянское 
происхождение оперного певца. В ней не сразу опоз-
нали орудие труда, но как только, так сразу прозвучало 
предложение «ну мы теперь от сохи пойдем дальше».

Газпромбанк пригласил на концерт Владими-
ра Спивакова в филармонию, где не было ни речей, 
ни тем более тостов. «Сбер» вместо масштабной Sber-
Night выбрал покатать друзей Германа Грефа на кора-
блике. На той же волне МКБ развлекал клиентов кон-
цертами «Иванушек» и Филиппа Киркорова на судне 
Cruise by Kuznyahouse. Кстати, старейший бойз-бенд 
оказался чрезвычайно востребованным в новых об-
стоятельствах — когда даже группа «Звери» не прош-
ла худсовет. Помимо МКБ, они выступили на приеме 
в честь завершения форума и в ресторане Ginza. Так 
что певцу Shaman, вероятно, предстоит подождать 
лет пятнадцать-двадцать, прежде чем его начнут при-
глашать выступать на вечеринках ПМЭФ.

Филипп Киркоров дал всего два концерта — кроме 
МКБ, он выступил на вечеринке VK. Однако и «Ивану-
шек», и господина Киркорова по количеству выступле-
ний и стабильности репертуара обставил губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов. В роли принима-
ющей стороны ему предоставлялось слово практиче-
ски везде, где он появлялся, и каждый раз все эти три 
вечера он сообщал: «Сейчас в Петербурге цветет си-
рень! Посидите под ней, насладитесь ароматом. Для 
вас мы сделали черные ночи белыми!» К чему госпо-
дин Беглов с куда большей долей вероятности имел от-
ношение, так это к тому, что ресторан Ginza остался без 
своего многолетнего хедлайнера — группы «Ленин-
град». Негласный запрет господина Беглова на высту-
пления коллектива все еще не отменен. В итоге госпо-
дин Шнуров, как ему это свойственно, в деньгах терять 
не стал: по данным Ксении Собчак, он выступил на ве-
черинке для семьи Ротенберг и их друзей. А в полупу-
стом ресторане Ginza выступил коллектив Artik & Asti.

Самые креативные мероприятия имели место ве-
чером пятницы. На киностудии «Ленфильм» при под-
держке ИРИ устроили «Павильонник». Надо было ви-
деть председателя совета директоров «Ленфильма» 
Федора Бондарчука — он буквально порхал и гордил-
ся студийными павильонами. «Вот смотри, а было 
так!» — и раскрывал на смартфоне типичные виды 
вселенной Алексея Балабанова. Теперь все выглядит, 
как из какой-то другой вселенной, может быть, даже 
Анны Меликян, настолько там благополучно. С кос-
мическим замахом прошла и вечеринка холдинга Т1, 
светского дебютанта форума. Днем холдинг подписал 
соглашение с космической компанией SR Space о пер-
вом в России частном запуске, а вечером космонавт 
Юлия Пересильд вела их вечер на Новой Голландии, 
где были и балетный номер с роботами, и концерт По-
лины Гагариной со стандартной подтанцовкой.

Певцу Shaman, вероятно, 
предстоит подождать  
лет 15–20, прежде чем его  
начнут приглашать выступать 
на вечеринках ПМЭФ

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Тим Цзю, сын легендарного российского 
боксера Константина Цзю и новая супер-
звезда современного профессиональ-
ного бокса, одержал, может быть, самую 
яркую победу в своей профессиональ-
ной карьере. Защищая титул временно-
го чемпиона Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) в полусреднем весе 
(до 69,9 кг), представляющий Австра-
лию Цзю-младший быстро, за минуту 
с небольшим, и эффектно нокаутировал 
сильного мексиканца Карлоса Окам-
по. Этот успех еще приблизил Цзю к бою 
за титул абсолютного чемпиона мира 
с американцем Джермеллом Чарло.

ля Тима Цзю победа в про-
шедшем в австралийском 

Голд-Косте поединке была 23-й подряд 
в профессиональной карьере. Но пара об-
стоятельств, конечно, выделяет ее среди 
всех остальных.

Первое — это неприятность, случивша-
яся во время подготовки к поединку. В мае 
Цзю загремел в больницу с огромной рваной 
раной на правой руке, причиной которой 
был укус собаки. Травма потребовала хирур-
гического вмешательства, и ни о каких пол-
ноценных тренировках в течение несколь-
ких дней после нее не могло идти речи. Все 
хорошо разбирающиеся в боксе люди жутко 
удивились, услышав от Цзю, что он не наме-
рен хотя бы попробовать перенести очеред-
ное выступление на более позднюю дату. Во-
обще-то в таких ситуациях боксеры их без 
колебаний отменяют, чтобы не рисковать.

Второе обстоятельство — стилистика, 
в которой победа была добыта. У Тима Цзю 
уже значилось в послужном списке три вы-
игрыша в стартовом раунде. Но все-таки так 
быстро — за 1 минуту и 17 секунд — ему их 
добывать еще не удавалось. Причем если 
раньше в спринтерском режиме Цзю гро-
мил, как ни крути, противников, которые не 
представляли собой по-настоящему серьез-
ную угрозу, то тут ему пришлось разбирать-

ся с боксером опытным, когда-то владевшим 
чемпионским поясом и в принципе имею-
щим, как и большинство мексиканцев, репу-
тацию бойца жутко терпеливого и стойкого: 
такого с наскока не возьмешь. Цзю именно 
так его и взял.

При этом нельзя сказать, будто катастро-
фа, случившаяся с Карлосом Окампо, яви-
лась следствием какой-то его фатальной 
ошибки или счастливого озарения, посе-
тившего на мгновение оппонента. Наобо-

рот, исход, несмотря на исключительную ла-
коничность перформанса, показался на сто 
процентов логичным, на сто процентов со-
ответствующим общей картинке.

Тима Цзю, разумеется, всегда сравнива-
ют с его великим отцом — главной, может 
быть, легендой отечественного бокса Конс-
тантином Цзю, который в 1990-е годы был 
абсолютным чемпионом мира в категории 
до 63,5 кг. Так вот, в воскресенье такие срав-
нения приобрели бесспорную актуальность.

Набор качеств Цзю-старшего был шика-
рен. Но восхищал он прежде всего тем, что 
постоянно держал противника на мушке. 
Его бокс был напрочь лишен бессмыслен-

ных пауз. Цзю-младший в бою с Окампо про-
демонстрировал те же жесткость и целеу-
стремленность, которыми его отец когда-то 
уничтожал самых крепких боксеров. За 77 
секунд он выбросил в общей сложности два 
десятка ударов, которые в официальной ста-
тистике называются силовыми. Эта цифра 
сама по себе впечатляет. Но еще больше впе-
чатляет процент силовых ударов от Цзю, до-
стигших цели. Их ровно половина, десять.

Сбить с ног Карлоса Окампо Тим Цзю 
успел аж дважды. Первый раз — хуком спра-
ва, который поставил точку в роскошной 
в плане тайминга и плотности комбина-
ции: мексиканец кое-как сумел подняться 

на ноги. Второй — хуком уже слева. После 
него Окампо рухнул на канаты, а рефери 
Данрекс Тапдасан, кажется, понял, что бой 
нужно останавливать, еще не подойдя к пре-
тенденту и не заглянув ему в глаза: беспо-
мощная поза, в которой тот находился, иде-
ально описывала его состояние.

Предсказать, о чем будут говорить Тим 
Цзю и его менеджеры после поединка, было 
несложно. Еще в прошлом году все значимые 
боксерские организации санкционировали 
матч с особенным статусом. В нем должен 
быть разыгран титул абсолютного чемпио-
на мира, владеющего поясами Всемирного 
боксерского совета (WBC), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) и WBO. В насто-
ящее время они принадлежат Джермеллу 
Чарло. Американец пользуется колоссаль-
ной популярностью, а в большинстве наи-
более авторитетных классификаций силь-
нейших боксеров мира вне зависимости от 
весовой категории, таких как классифика-
ция The Ring, входит в первую десятку.

Тим Цзю вполне официально добился пра-
ва встретиться с ним, и его противостояние 
с Чарло, впервые назначенное на конец ян-
варя, было обречено вызвать колоссальный 
ажиотаж. Однако с ним пока не срастается. 
Январский бой американца и австралийца 
был отменен, после того как первый сообщил 
о тяжелой травме руки, полученной им во 
время спарринга. Тиму Цзю вместо него при-
шлось драться с другим американским бой-
цом — Тони Харрисоном — как раз за звание 
временного чемпиона WBO. Цзю выиграл по-
единок нокаутом в девятом раунде.

Потом Чарло сообщил, что восстанов-
ление после перелома двух костей руки 
затягивается, а Цзю не захотел ждать 
и согласился на поединок с Окампо, толь-
ко укрепивший его репутацию. После него 
австралиец подтвердил, что, каким бы яр-
ким ни был его воскресный бой, «удовлет-
ворен» он будет, лишь собрав все четыре 
звания. А его промоутер Джордж Роуз на-
помнил, что WBO уже установила дедлайн 
для проведения поединка с Чарло — 30 сен-
тября. И еще заметил, что, на его взгляд, от-
кладывать матч уже не нужно.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тим Цзю победил как укушенный
Он нокаутировал Карлоса Окампо за минуту с небольшим

Средства, полученные от продажи 
российским предпринимателем 
Романом Абрамовичем англий-
ского футбольного клуба «Чел-
си», возможно, никогда не дойдут 
до пострадавших в ходе событий 
на Украине. Речь о £2,3   млрд, за-
мороженных в одном из британ-
ских банков. Как сообщает Daily 
Mail, выполнение условий сделки, 
ключевым из которых была пере-
дача денег в благотворительный 
фонд, учреждаемый для поддер-
жки пострадавших от событий 
на Украине, застопорилось. По ут-
верждению источников издания, 
все дело в желании господина Аб-
рамовича добиться того, чтобы 
значительная часть денег доста-
лась россиянам. Без одобрения 
британских властей такой вариант 
невозможен. А они не дадут согла-
сия, пока не будут сняты санкции 
как с России вообще, так и с Рома-
на Абрамовича в частности. При 
этом действовать самостоятель-
но, без подписи господина Абра-
мовича, они тоже не могут.

здание Daily Mail сообщило 
о серьезных сложностях, с которы-
ми столкнулись британские власти 
в истории с продажей Романом Абра-
мовичем футбольного клуба «Челси». 
Лондонцы, напомним, сменили вла-
дельца еще весной прошлого года, 
когда перешли под контроль амери-
канского бизнесмена Тодда Бёли. 
В общей сложности покупка обо-
шлась ему в £4,25 млрд. Из них около 
£2,5 млрд было уплачено за сам клуб, 
а еще £1,75 млрд составили обязатель-
ства господина Бёли по инвестициям 
в развитие (вложения в стадион Stam-
ford Bridge, клубную академию, жен-
скую команду и т. д.). Отметим также, 
что господин Абрамович продавал 
«Челси», которым владел с 2003 года 
(тогда клуб обошелся бизнесмену 
в £140 млн), вынужденно, под давле-
нием британских властей, включив-
ших его в санкционные списки после 
начала событий на Украине. Одним из 
важнейших условий одобрения пра-
вительством Великобритании прода-
жи команды было предоставление га-
рантий того, что Роман Абрамович не 
получит от нее ничего. В итоге сторо-
ны согласились, что деньги будут пе-
реданы в некий благотворительный 
фонд, через который будут доведены 
до пострадавших от событий на Укра-
ине. Как утверждает Daily Mail, речь 
идет о £2,3 млрд. Уменьшение суммы 

на £200 млн, по всей видимости, объ-
ясняется тем, что часть средств ушла 
на накладные расходы. По крайней 
мере в марте прошлого года господин 
Абрамович заявлял, что в благотвори-
тельный фонд пойдут все средства за 
вычетом расходов, требуемых для за-
вершения сделки.

Но прошло уже больше года, 
а деньги до уже учрежденного фон-
да так и не дошли. Источники Daily 
Mail в министерстве иностранных 
дел Великобритании утверждают, 
что перечислению денег препятству-
ет сам Роман Абрамович. На данный 
момент средства находятся на счете 
компании Fordstam (до весны прош-
лого года она являлась материнской 
структурой «Челси») в одном из бри-
танских банков. На счет наложен 
арест, и без санкции британских вла-
стей находящимися на нем деньгами 
пользоваться нельзя. Но, что удиви-
тельно, если верить источникам Dai-
ly Mail, их нельзя использовать и без 
согласия Романа Абрамовича. Если 
это действительно так, то остается 
только поздравить специалистов, ко-
торые вели сделку со стороны госпо-
дина Абрамовича с отлично проде-
ланной работой.

Суть разногласий, утверждают 
источники издания, в том, что Роман 
Абрамович настаивает, чтобы значи-
тельная часть средств была перечи-
слена в Россию или тем из россиян, 
кого затронул конфликт на Украине. 
Собственно, когда господин Абра-
мович объявил о том, что будет про-
давать клуб, он говорил, что «дал ин-
струкции своей команде учредить 
благотворительный фонд помощи 

жертвам войны на Украине, которо-
му будут пожертвованы средства от 
продажи „Челси“». Ни слова о том, 
что деньги пойдут только и исключи-
тельно на Украину, сказано не было. 
Британские власти, однако, придер-
живаются иной точки зрения. В ито-
ге — патовая ситуация, и, не исклю-
чают источники, есть опасения, что 
деньги вообще никогда не дойдут до 
благотворительного фонда. Ведь по-
мимо прочего существует, как ранее 
сообщало издание The Telegraph, 
еще и спор между британскими вла-
стями и ЕС (господин Абрамович вхо-
дит в санкционный список и Евросо-
юза тоже). Первые хотят отдать деньги 
именно на помощь пострадавшим, 
вторые — просто передать их киев-
ским властям.

Впрочем, в правительстве Вели-
кобритании официально пока го-
ворят лишь о неких задержках. Так, 
министр иностранных дел Великоб-
ритании Джеймс Клеверли отмечал, 
что правительство лишь хочет полу-
чить гарантии, что средства доста-
нутся именно тем, кому предназна-
чены. Но случится это в любом случае 
не раньше осени (в июле кабинет ми-
нистров уходит на каникулы, с кото-
рых вернется только в сентябре). А по 
мнению источника, знакомого с ситу-
ацией, в лучшем случае ситуация про-
яснится ближе к зиме. «Сначала была 
надежда на то, что деньги поступят 
уже прошлым летом, потом в январе 
2023-го,— сказал источник.— Теперь, 
мы надеемся, деньги начнут посту-
пать на Украину до зимы. Но нет ника-
ких гарантий того, что это случится».

Александр Петров

СДЕЛКА

Деньги есть, но вы держитесь
Роман Абрамович настаивает на том, чтобы значительная 
часть средств от продажи «Челси» пошла в Россию

Тиму Цзю потребовалось всего 
77 секунд, чтобы нокаутировать 
Карлоса Окампо  
ФОТО CHRIS HYDE / GETTY IMAGES

Д

Победительницей Libema Open — 
завершившегося в голландском 
Хертогенбосе турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) ка-
тегории 250 с призовым фондом 
$225 тыс.— второй год подряд 
стала россиянка Екатерина Алек-
сандрова, в финале на тай-брей-
ке третьей партии переигравшая 
свою соотечественницу Веро-
нику Кудерметову. Это четвер-
тый титул в карьере Александро-
вой. По итогам прошлой недели 
с 26-го места в мировом рейтин-
ге она поднялась на 22-е.

тартовые турниры травяного 
сезона редко завершаются победами 
игроков из первых десяток мировых 
классификаций. В середине июня 
они, как правило, берут небольшую 
паузу и восстанавливаются после От-
крытого чемпионата Франции, поэто-
му хороший шанс отличиться получа-
ют те, кто находится в рейтингах чуть 
ниже. Для этого, правда, требуется ка-
чественная агрессивная игра, кото-
рая позволяет успешно действовать 
на траве. Екатерина Александрова 
и Вероника Кудерметова как раз уме-
ют такую играть. У них практически 
одинаковые козыри — хорошая пода-
ча, добротный прием, эффективные 
на быстрых покрытиях атакующие 
удары с задней линии, а в том, что 
они способны выигрывать турниры 
категории 250, давно никто не сом-
невается. У Александровой до этого 
было три титула, а у Кудерметовой — 
один, к тому же благодаря выходу 
в четвертьфинал прошлогоднего Ro-
land Garros она завершила предыду-
щий сезон в ранге девятой ракетки 
мира. Поэтому ничего удивительного 
в том, что на единственном голланд-
ском турнире в календаре WTA был 
разыгран российский финал, кото-
рый, кстати, стал повторением прош-
логоднего полуфинала, оставшегося 
за Александровой.

На пути к воскресной встрече обе 
россиянки не проиграли ни одно-
го сета. Причем Кудерметова, посе-
янная под первым номером, в четы-
рех матчах провела на кортах менее 
пяти часов, а Александрова, которая 
победила в Хертогенбосе в прош-
лом году, взяла там 18 партий под-
ряд. В такой ситуации шансы на по-
беду выглядели примерно равными. 

Дебют матча, начало которого орга-
низаторы задержали из-за дождя, 
остался за Кудерметовой. Взяв чужую 
подачу дважды и потеряв свою лишь 
один раз, она повела — 4:2, а затем 
успешно закончила первую партию, 
которая в середине седьмого гейма 
примерно на час была прервана по 
причине непогоды. Во втором сете 
Александрова снова отыгрывала 
брейк, сделанный соперницей в пя-
том гейме, а при счете 4:4 Кудерме-
това имела два брейк-пойнта, кото-
рые использовать не смогла. Затем 
судье повторно пришлось объявить 
дождевой перерыв, правда, уже до-
вольно короткий, а после возобнов-
ления игры Кудерметова не смогла 
удержать свою подачу, пробив в сет-
ку на первом сетболе, и в финале вос-
становилось равновесие.

Третья партия прошла уже без 
брейков, хотя в целом у Александро-
вой все же имелось небольшое преи-
мущество. Она не использовала один 
матчбол в десятом гейме и еще два — 
в двенадцатом, в то время как у Ку-
дерметовой имелся единственный 
брейк-пойнт в одиннадцатом гейме. 
В итоге все закончилось тай-брей-
ком, который Александрова прове-
ла заметно стабильнее. Она оставила 
за собой третий розыгрыш — один 
из самых зрелищных в матче, а пове-
дя 4:2, не дала соотечественнице ни 
одного шанса. В итоге — 4:6, 6:4, 7:6 
(7:3) за 2 часа 52 минуты.

До Екатерины Александровой 
в истории Libema Open была лишь 

одна чемпионка, сумевшая выиг-
рать этот турнир дважды подряд,— 
Тамарин Танасугарн из Таиланда, 
победившая там в 2008 и 2009 го-
дах. Заработав 280 рейтинговых оч-
ков (прошлогодние баллы сгорели 
у нее в прошлый понедельник из-за 
сдвига в расписании турниров) и по-
чти €30 тыс. призовых, россиянка за-
воевала четвертый титул WTA в ше-
сти сыгранных финалах. Кроме того, 
с 26-го места в рейтинге она подни-
мется на 22-е, имея шансы по ходу 
травяного сезона вернуться в пер-
вую двадцатку.

В свою очередь, Вероника Ку-
дерметова, получившая 180 очков 
и €17,5 тыс., не только еще более 
ухудшила свою статистику фина-
лов — 1:5, но и упустила возмож-
ность снова оказаться в первой де-
сятке, поменяв 14-ю позицию на 
13-ю. Следующим турниром для обе-
их теннисисток будет Bett1Open — 
гораздо более представительное со-
стязание категории 500 с участием 
семи представительниц топ-10, ко-
торое в понедельник начинается 
в Берлине. Теоретически финалист-
ки Хертогенбоса могут встретиться 
там в четвертьфинале. Правда, Ку-
дерметовой требуется пройти в 1/8 
финала вторую ракетку мира Ари-
ну Соболенко, а Александровой уже 
в первом круге предстоит сыграть 
с еще одной россиянкой Людмилой 
Самсоновой, победившей в столице 
Германии в 2021 году.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Екатерина Александрова 
подружилась  
с голландской травой
Она защитила титул WTА в Хертогенбоcе

Екатерина Александрова стала первой за 14 лет 
теннисисткой, сумевшей защитить в Хертогенбосе  
свой прошлогодний титул  ФОТО SANDER KONING / ANP MAG / AFP

На деньги, вырученные от продажи «Челси», наложен арест, 
и без санкции британских властей пользоваться ими нельзя. 
Но их нельзя использовать и без согласия Романа Абрамовича 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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